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American Express no desglosa cifras de

participación en el grupo a nivel mun
dial, pero se sabe que, a pesar de que tenía
un banco, el negocio de éste no era repre
sentativo en México.

Es el trigésimo sexto banco por tama
ño de activos en el País, con 7 mil 611 mi
llones de pesos, que representan sólo 0.06
por ciento de! total de 1A2 billones de la
banca mexicana.

La cartera de productos emitidos
desde el ahora extinto American Express
Bank representa una pequeña proporción
de) negocio en comparación con la de
American Express Company México.

Esta última, que ¡leva Santiago Fer
nández Vidal, ha sido siempre la entidad

más grande e importante en términos de
volumen de negocio y dientas.

De ahí que se decidiera integrar en
Amex Company el portafolio de tarjetas
de crédito, clientes y activos que se tenían
bajo Amex Bank

Con esto, la totalidad de productos y
servicios serán otorgados desde la enti
dad principal American Express Company
México, que en 1963 emitió la primera tar
jeta de servicio.

Amex Company continuará dedicán
dose a la colocación y emisión de tape
tas, así como a la adquisición de estableci
mientos afiliados para la aceptación de
las tarjetas y servicios adicionales como
viajes.

Votacion
en puerta
En el caso laboral de Goo
dyear, aún hay pendientes.

El plan de remediación
planteado por los Gobiernos
de México y Estados Uni
dos para resolver la queja
laboral en contra de la em
presa ubicada en San Luis
Potosí valida la aplicación
de las condiciones laborales
contenidas en el Contrato
Ley de la Industria Hulera
por encima del contrato co
lectivo que administraba un
sindicato cetemista.

El organismo sindical
que ostentaba este contrato
de protección era el Miguel
Trujillo López, dirigido por
Tareso Medina, quien se
ha dado a conocer por lle
var a cabo acciones fraudu
lentas en votaciones de le
gitimación tanto en General
Motors, Silao, y en el mismo
Goodyear.

Una vez que la Secreta

ría del Trabajo, encabezada
por Marath Boiaños, re
conoció que debe prevale
cer el Contrato Leyj lo que
faltará será definir la fecha
para que los trabajadores
de la llantera decidan qué
organización deberá repre
sentarlos, si la Liga Sindical
Obrera Mexicana o el triste
mente célebre Miguel Truji
llo López.

En todo este proceso, la
empresa deberá otorgar las
facilidades para que se lleve
a cabo la consulta y abste
nerse de intervenir.

Impacto
financiero

SAS, empresa especializada
en analítica avanzada, Inte
ligencia Artificial (IA) y ges
tión de datos, presenta hoy
un informe que analiza có
mo los fenómenos naturales
se convertirán en una pro
blemática financiera en los

próximos años.
Entre los datos que re

portará la firma originaria
de Estados Unidos, y que en
México lleva Héctor Cobo,
destacan los diversos esce
narios de estrés que permi
ten cuantificar la afectación
en la cartera de los bancos y
crear alternativas ante estas
situaciones.

Además, se destaca la
importancia de los criterios
medioambientales, sociales
y de gobierno corporativo
(ASG)

De acuerdo con Oliver
Wayman, firma estadouni
dense de consultoria de ges
tión, las pérdidas del sector
financiero podrían sumar
un billón de dólares en los
próximos 10 años de no to
mar acciones contra el cam
bio climático.

En tanto, una encuesta
de IBM reveló que 58 por
ciento de los negocios pien
san que los criterios ASG
son una oportunidad de ne

gocio y los fondos relaciona
dos van a madurar.

Sin embargo, los princi
pales retos se encuentran en
la recopilación y análisis de
datos para generar un ade
cuado estándar en la
medición.

Amarillo
popular
Luego de que la Asociación
Mexicana de Ventas Onli
ne (AMVO), que capitanea
Eric Pérez Gravas, dio a
conocer que la edición 2023
del Hot Sale rebasó los 29.9
mil millones de pesos en
ventas totales, los de Mer
cado Libre, que lleva David
Geisen, destacaron la popu
laridad que han logrado du
rante la campaña de ofertas
y promociones de las tien
das en línea.

Según encuestas de la
plataforma de comercio
electrónico reconocida por

su color amarillo, 61 por
ciento de los mexicanos ya
asocia la palabra Hot Sale
con Mercado Libre. De he
cho, 44 por ciento de los in
ternautas asegura haberse
enterado del evento a través
de este sitio de ecommerce,
cifra que fue sólo superada
por el papel de las redes so
ciales y la televisión

En cuanto a los méto
dos de entrega elegidos por
los entrevistados, se obser
vó que 60 por ciento de los
compradores eligieron la
mensajería propia de cada
tienda donde compraron,
entre los cuales se incluyó
Mercado Libre.

No obstante, una de las
cifras más relevantes es que
Mercado Pago, la aplicación
de servicios financieros de
Mercado Libre, se posicio
nó en el primer lugar como
uno de los métodos de pago
más populares, con una par
ticipación de 35 por ciento.

capitanes@reforma.co m
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Tishok
No, tishok no es un

término de algún
lenguaje de una

alejada nación.
Tishok es literalmente un

término de película.
Una palabrita que escu

ché en un diálogo de la sim
pática película animada "Ele
mentos", de Pixar (Disney),
que vi hace unas semanas.
"Elementos" cuenta

una curiosa historia de
amor en la ciudad de los
elementos (aire, tierra,
agua y fuego) entre Em
ber (chica fuego) y Wade
(chavo agua). Un cuento
que en el fondo trata sobre
la aceptación, sobre cómo
polos opuestos que en teo
ría no deben mezclarse (los
elementos) encuentran la

forma de convivir... y has
ta de enamorarse.

A mí se me hizo original
y divertida, aunque sus nú
meros de taquilla no le pin
tan bien a Disney. "Elemen
tos" ha recaudado poco más
de 250 millones de dólares.
No parece mala cifra, has
ta que sepas que producirla
costó 200 milloncitos de bi
lletes verdes.

Expertos estiman que re
queriría recaudar unos $400
millones de dólares para salir
tablas. No se ve fácil la cosa

Pero, bueno, me estoy
desviando.

Regreso a tishok.
Un término de la tradi

ción de los seres de fuego que
significa: abraza la luz mien
tras dure, porque puede que

no dure para siempre.
Órale, hasta en una cari

catura puede uno encontrar
sabiduría pura

En este espacio hemos
reseñado las ideas de Sháwn
Achor, experto en la felici
dad, ese estado tan buscado
y taaan elusivo.

Para no alargarte mu
cho la cosa, Achor conclu
ye que la felicidad no se en
cuentra acumulando éxitos
o cosas materiales.

Nop. Porque al conseguir
ese éxito o cosa que buscas
te mueves a la meta que si
gue. ¿Compraste un carrazo?
Quieres uno mejor. ¿Logras
te la promoción? Ya piensas
en el puesto que sigue. Y así
sucesivamente.

Movemos la vara y, por
lo tanto, esa falsa felicidad es
efímera No dura Es el eter
no perseguir de más y más
que destruye a más de uno.

Achor describe en cam
bio "la ventaja de la felicidad",
que no es otra cosa más que
aprender a vivir en positivo.

Descubrir lo bueno de
la vida

Sus estudios prueban
aparte que un cerebro en

positivo no sólo es más sa
ludable, también es mu
cho más productivo, más
"exitoso".

La felicidad está, pues, en
disfrutar el trayecto.

Y ahí es donde entra tis
hok.

Porque en ese trayecto
que es la vida habrá momen
tos buenos y momentos ma
los. Habrá oscuridad y ha
brá luz.

Hay que aprender a
sobrellevar los malos mo
mentos, pero hay que
aprender, sobre todo, a dis
frutar los buenos.

A fin de cuentas Ember
tiene todita la razón: hay que
abrazar la luz, porque ésta no
dura para siempre.

Esto suena súper lógi
co... lo difícil es ponerlo en
práctica

Estamos bombardeados
por un ajetreo incesante Hay
tantas cosas que compiten
por nuestra atención que nos
cuesta trabajo enfocarnos.

Y no sólo eso, sino que
ese bombardeo casi siempre
resalta lo malo. Nos empu
ja a abrazar la oscuridad y a
rechazar la luz.
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¿Qué hacer? ¿Cómo cam
biar la perspectiva?

Primero te compar
to las lecciones de Achor,
que sugiere realizar 5 ac
ciones diarias por 3 sema
nas: apuntar 3 cosas por
las que se esté agradecido,
llevar un diario de una ex
periencia positiva, ejerci
tarse, meditar y realizar
actos aleatorios bondado
sos. Con esto educamos a
nuestro cerebro a "pensar
en positivo".

Concluyo con 3 sugeren
cias prácticas de mi cosecha:
L Fija límites a las horas de
trabajo. En algunos países y
empresas ya es ilegal estar
conectado 24x7 o en fines
de semana. La neta, debe
ría ser práctica global. Pero
mientras se logra eso, es tu
chamba buscarlo. Literal
mente, una tarea de vida
o muerte.
2. Toma vacaciones. Sobre
todo si te va bien. Es increí
ble que haya personas "exi
tosas" que nunca toman un
break. OJO con el espejis
mo de que "ya habrá tiempo
para eso". ¿Y cuándo habrá
tiempo? ¿Cuándo tengas 75

años? ¿Cuándo tus hijos ya
no vivan contigo? ¿Cuándo
ya no puedas?
3. Ten pasatiempos que no
dependan de una pantalla.
Los dispositivos son parte del
problema Menos vida digital
y más vida análoga.

Tishok es a fin de cuen
tas una actitud.

Una actitud que abra
za la luz para que ésta nos
ilumine.

¿Tiene pila tu linterna?
Si no, ¿qué esperas para

comprarle baterías?
Buen tema ahora que

inician las vacaciones, ¿no
crees?

Posdata. Este es el Ben
chmark número 1,100. Gra
cias por la lectura... ¡y la pa
ciencia!

EN POCAS PALABRAS...
"Sé feliz en este momento, es
te momento es tu vida".

Confucio

benchmark@reforma.com
Twitter: @jorgemelendez

/fmmmz
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What's
News

Las elevadas tasas hipo
tecarias hacen que com

prar casa sea más costoso,
lo que reduce la demanda.
Al mismo tiempo, las tasas
más altas disuaden a los
dueños de casas de vender,
limitando la oferta. Las

ventas de casas existentes,
que conforman la mayor
parte del mercado de la vi
vienda, disminuyeron 3.3%
en junio respecto al mes
anterior a una tasa anual
ajustada estacionalmente
de 4.16 millones, reportó
la Asociación Nacional de
Agentes Inmobiliarios de
EU. Ese fue el ritmo de ven
tas más lento desde enero.

? Taiwan Semiconductor
Manufacturing (TSMC),
el fabricante de chips por
contrato más importante
del mundo, señaló que es
probable que las ventas
caigan 10% este año y que
una fábrica planeada en
Arizona no cumpla con su
objetivo de iniciar produc
ción masiva el próximo
año. Los ingresos y las
ganancias de TSMC dados
a conocer ayer reflejaron
retos en la industria, tales
como una débil demanda
del consumidor, costos al
alza y una escasez de diver
sos tipos de trabajadores
calificados.

? El banco central de
Turquía subió las tasas de
interés por segundo mes
consecutivo, al tiempo que .
un nuevo equipo instalado
por el Presidente Recep
Tayyip Erdogan intenta
rescatar la atribulada eco
nomía del país. El banco au
mentó la tasa de referencia
del país, la tasa repo a una
semana, de 15% a 17.5% tras

subir las tasas en jumo por
primera vez desde el 2021.
El aumento fue menor al
anticipado por algunos
analistas que han llamado a
que el banco tome medidas
agresivas para contener
una inflación desmedida.

? El gigante del capital
privado Blackstone se con
virtió en la primera firma
de su clase en alcanzar el
millón de millones de dóla
res en activos bajo gestión.
La firma neoyorquina, que
en el 2018 se fijó una meta
de cruzar esa marca para
el 2026, logró antici
padamente su objetivo
gracias a un esfuerzo para
emprender estrategias
de menor riesgo y meno
res rendimientos, como
seguros, infraestructura y
créditos, entre otros. Sus
activos subieron al millón
de millones de dólares en el
segundo trimestre, desde
991.3 mil millones a finales
del primer trimestre.

? El accionista activis
ta Elliott Investment
Management ha acumulado
una participación significa
tiva en Catalent y presiona
a favor de una reestruc
turación en el consejo del
fabricante de medicamen
tos por contrato. El tamaño
exacto de la participación
no pudo ser averiguado. La
participación de Elliott y
su campaña por un cambio
llegan en un momento
tumultuoso para Catalent,
que ofrece manufactura
de medicamentos externa
para compañías farmacéu
ticas y biotecnológicas.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados

Fecha: 21/07/2023

Página: 20

Area cm2: 149

1 / 1

Columnas Económicas

What's News / Redacción

Redacción

Costo: 31,886

Página 5 de 7



REALIZA BESO BYLLYC
CAMPAÑA SORTEOS TEC
Para la realización de la
nueva campaña de Sor
teos Tec, del Tecnológico
de Monterrey, fue seleccio
nada la agencia BESO by
LLYC. La comunicación se
enfoca a reposicionar Sor
teo Tec "Dinero de X Vida",
con el concepto "Quítale los
peros a tu vida". Tendrá co
bertura a nivel nacional du
rante tres meses en todos
los medios, tradicionales y
digitales.

Con esta campaña, se
ñalaron,. el Tec pretende
alcanzar a nuevas audien
cias de jóvenes a través de
una comunicación fresca e
impactante, con el objetivo
de crecer y conectar con
un target digital El primer
sorteo "Dinero de X Vida",
se llevó a cabo durante la
pandemia, por lo que pa
ra Sorteos Tec era funda
mental tener una campaña
que comunicara muy clara
mente el valor del sorteo, y
nuevamente busca transmi

tir este valor. Los ganado
res recibirán una cantidad
mensual de por vida.

LANZAN CAMPAÑA
LECHENDAS ALPURA
El grupo de productos lác
teos Alpura incursiona en
nuevo segmento de la ca

tegoría de yogurts y presen
tó su línea enriquecida con
nutrientes naturales. Con la
nueva línea atenderá el in
cremento que experimenta
el consumo de yogurt bebi
ble en México, que consi
deran ha crecido un 12 por
ciento. Esta línea la com
ponen: Alpura ANTIOX,
Alpura DETOX y Alpura
VITC.

Francois Bouyra, CEO
del Grupo, se encaigó de in
formar lo anterior y además
presentó la campaña "LE
CHENDAS Alpura", que
tiene como una de sus es
trategias incrementar la pe
netración de sus productos
en el norte del país, y lle
va al futbolista JeanPie
rre Gignac como la prime
ra "lechenda", quien es el
embajador para descubrir
a otras "lechendas".

EVENTO MIND DE IPG
MEDIABRANDS
En IPG Mediabrands creen
firmemente que una manera
de contribuir con la industria
es mediante la creación
de espacios de encuentro
que coadyuven a fortalecer
su relación con medios
innovadores y nuevos que
sean relevantes. Por ello
crearon MIND, un espacio
donde las ideas fluyan y
se generen conversaciones

álrededor de su oferta Me
dia+Innovación+Networki
ng+Data.

Durante dos días, el
miércoles y jueves de esta
semana, se desarrolló este
evento que es el 2o capí
tulo de MIND, que descri
ben como Un lugar inspira
dor construido por Media
brands. En él participaron
expertos de importantes
empresas y plataformas de
comunicación, que compar
tieron conocimientos sobre
redes sociales, podcasts, da
ta y otros temas que ayudan
a afrontar y dar forma al fu
turo de los medios.
NOTAS EN CASCADA
Con creativo video pro
mocional realizado por el
equipo creativo de Ganem
y en la producción musi
cal Rafael "El Pana" Pérez,
el destacado publicista
Rafael PérezToribio, SGO
de Grupo Ganem, presentó
su nueva novela "La Maldi
ción", ambientada en Se
villa en el Siglo XVII... El
Consejo de la Comunica
ción fue distinguido con la
certificación de Organiza
ción Activa y Saludable por
contribuir a mejorar la ca
lidad de vida de su equipo
de trabajo... Roberto Torres,
CBP de Mindshare, presen
tó el concepto "Shoppable
Media, la evolución del e
commerce".
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Gigantes subestimaron al superpeso
::::: Al parecer el peso no estaba sobrevaluado co
mo quisieron hacer creer los pronosticadores y
apostadores del mercado. Nos recuerdan que en
marzo, cuando el tipo de cambio se logró sumer
gir por debajo de 18 pesos por dólar, los expertos

advertían que el valor justo de
la moneda era de más de 19
unidades, es decir, el peso esta
ba caro y venía una deprecia
ción inminente. En particular,
los cuatro gigantes de la banca
en México: BBVA, Banorte, San
tander y CitiBanamex proyecta
ban que la paridad terminaría

Eduardo 2023 por arriba de 20 unidades.
Osuna Sin embargo, nos hacen ver que

ahora tres de estas instituciones
ven el tipo de cambio en menos de 18. Única
mente el grupo español que comanda Eduardo
Osuna anticipa que el superpeso se debilitará en
los próximos meses y terminará el año en 18.20
unidades, aunque también nos dicen que ya se
volvió costumbre que el público vea con recelo a
los llamados pitonisos del mercado.

Baca dios del vino, está molesto
::::: Nos hacen notar que muy pocos se están dan
do cuenta del impacto que puede tener el cambio
climático sobre la vida diaria. Nos platican que en
el Consejo Mexicano Vitivinícola, que tiene como
secretario general a Alberto Curis García, han
estado analizando este fenómeno que de momen
to tiene un impacto favorable para los vinos me
xicanos. Nos cuentan que debido a que se alargó
el invierno durante la primavera en Estados Uni
dos, se atrasó la cosecha en los principales viñe
dos de California, lo que tiene muy molestó a Ba
co —el dios del vino de la mitología griega— ya
que la uva de esta región todavía no está madura
para procesarla. Nos reportan que esto ha permi
tido que la uva mexicana salga ganando.

Congresistas buscan revertir
reformas en aviación
::::: Nos comentan que el secretario de Infraes
tructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge
Ñuño Lara, podría enfrentar un nuevo dolor de
cabeza para recuperar la categoría 1 en seguridad
aérea, pues varios senadores y diputados de la
oposición sometieron a revisión de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN)las reformas
a la Ley de Aviación Civil y a la Ley de Aeropuer
tos, así como a la Ley de Protección del Espacio
Aéreo Mexicano, para militarizar el espacio aéreo
mexicano. La SCJN ya admitió esta revisión. Nos
detallan que los congresistas acusan la inconstitu
cionalidad del proceso en la aprobación, las cua
les se hicieron en fasttrack, algo similar a lo que
ocurrió con la reforma electoral y el Plan B. En el
paquete aprobado, nos explican, también,se fa
cultó a la Sedeña para tener una aerolínea civil,
circunstancia que legalmente ya no sería factible,
si la SCJN invalida el proceso legislativo.
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Ebrard, el temor de Xóchitl, definirá
su futuro en el último minuto
Marcelo Ebrard es la "cor

cholata" morenista que
más incógnitas genera

sobre su futuro: si se quedará en el
partido, aunque la encuesta interna
no le favorezca, o si renunciará para
competir con otros colores, como
los de Movimiento Ciudadano.
Diversas fuentes aseguran que en

días recientes el excanciller habría
solicitado directamente a Dante Del
gado soportar todas las presiones y
no sumarse al Frente Amplio por
México, ya que sigue abierta la po
sibilidad de virar y competir aban
derado por MC, lo cual se definirá
hasta septiembre, apenas unos días
u horas antes de la encuesta final.
Si bien el líder de Movimiento

Ciudadano fue contundente la se
mana pasada al asegurar que ya no
hay cabida para ese perfil en su par
tido, el escenario se ha modificado
en muy pocos días y entre encues
tas que colocan en una posición
muy competitiva a Ebrard, viola
ciones flagrantes de las otras "cor
cholatas" al proceso interno de se
lección y una caballada demasiado
flaca en el partido naranja, la idea
de abanderar a un tránsfugo del
morenismo se convierte otra vez en

una alternativa muy válida.
Las mediciones periódicas que el

Centro Nacional de Inteligencia y
Morena envían a Palacio Nacional

son constantes: Sheinbaum sigue en
cabezando las tendencias de la con

tienda interna, pero está topada en
crecimiento y en los careos adiciona
les que se hacen con Xóchitl Gálvez
no se le ven oportunidades para ga

hay cabida para ese perfil en su par
tido, el escenario se ha modificado
en muy pocos días y entre encues
tas que colocan en una posición
muy competitiva a Ebrard, viola
ciones flagrantes de las otras "cor
cholatas" al proceso interno de se
lección y una caballada demasiado
flaca en el partido naranja, la idea
de abanderar a un tránsfugo del
morenismo se convierte otra vez en

una alternativa muy válida.
Las mediciones periódicas que el

Centro Nacional de Inteligencia y
Morena envían a Palacio Nacional
son constantes: Sheinbaum sigue en
cabezando las tendencias de la con

tienda interna, pero está topada en
crecimiento y en los careos adiciona
les que se hacen con Xóchitl Gálvez
no se le ven oportunidades para ga

nar más votantes de los que integran
la estructura de Morena y de los que
se ven beneficiados con los progra
mas sociales. Adán Augusto López si
gue creciendo y es el único que puede
mantener esa tendencia
Sin embargo, Ebrard es el aspi

rante que, además de concentrar
en la contienda buen parte del voto
duro de Morena, podría sumar otra
gran cantidad de votos de la clase
media y de la oposición moderada.
Sus simpatizantes se cruzan con los
de Xóchitl Gálvez y, en esa pugna
por mejorar la posición a través de
las campañas, el porcentaje que
trae el partido oficial en la bolsa se
convierte en una sólida ventaja.
El mismo fenómeno de traslado

de votos se podría dar en una even
tual candidatura de Ebrard con otra
fuerza política, pues el universo de
votantes del extitular de la Secretaría
de Relaciones Exteriores también se

cruza en algún punto con el de la ex
jefa de Gobierno de la CDMX, en es
pecífico en ese grupo de militantes o
simpatizantes morenistas que consi
deran que este partido camina en
una postura en extremo radical.
Los emees deben resultar atractivos

para Dante Delgado, sobre todo cuan
do soltó hace unos días los nombres
de sus posibles candidatos y ni siquie
ra los aludidos mostraron interés.
Tampoco fue bien recibida en la opi

nar más votantes de los que integran
la estructura de Morena y de los que
se ven beneficiados con los progra
mas sociales. Adán Augusto López si
gue creciendo y es el único que puede
mantener esa tendencia
Sin embargo, Ebrard es el aspi

rante que, además de concentrar
en la contienda buen parte del voto
duro de Morena, podría sumar otra
gran cantidad de votos de la clase
media y de la oposición moderada.
Sus simpatizantes se cruzan con los
de Xóchitl Gálvez y, en esa pugna
por mejorar la posición a través de
las campañas, el porcentaje que
trae el partido oficial en la bolsa se
convierte en una sólida ventaja.
El mismo fenómeno de traslado

de votos se podría dar en una even
tual candidatura de Ebrard con otra
fuerza política, pues el universo de
votantes del extitular de la Secretaría
de Relaciones Exteriores también se
cruza en algún punto con el de la ex
jefa de Gobierno de la CDMX, en es
pecífico en ese grupo de militantes o
simpatizantes morenistas que consi
deran que este partido camina en
una postura en extremo radical.
Los emees deben resultar atractivos

para Dante Delgado, sobre todo cuan
do soltó hace unos días los nombres
de sus posibles candidatos y ni siquie
ra los aludidos mostraron interés.
Tampoco fue bien recibida en la opi

nión pública la idea de que el propio
dirigente de MC se considere presi
denciable, pues es una fórmula que él
mismo ha criticado, dada la experien
cia que tuvo el excandidato presiden
cial Ricardo Anaya, quien usó como
trampolín la presidencia del PAN.
A todo esto hay que sumar que

Marcelo Ebrard tiene cada vez más
argumentos para reclamar viola
ciones en la contienda interna de
las "corcholatas"; esto sería sufi
ciente para reclamar la falta de un
piso parejo y sustentar finalmente
un rompimiento.
Andrés Manuel López Obrador

aceleró el proceso de sucesión y la
renuncia de sus "corcholatas" para
quitarle legitimidad a una eventual
salida de Ebrard de Morena, pero
en un escenario de catástrofe y de
crecimiento inédito de la oposi
ción, el excanciller se vuelve la
manzana codiciada.
Xóchitl Gálvez lo reconoce: a la

"corcholata" que más teme en su
eventual candidatura a la Presiden
cia es al exjefe de Gobierno y excan
ciller, Marcelo Ebrard.
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XóchilI Gálvez lo reconoce: a la "corcholata" (¡ue más teme
en su eventual candidatura a la /'residencia es al exjefe de
Gobierno fj ex canciller, Marcelo librard. I

Posdata 1
En medio de este ajedrez políti

co, en el que ya se percibe una com
petencia real por el relevo en 2024,
en vez de una cantada y holgada
victoria, desde Palacio Nacional ha
surgido la orden de minar a los ac
tores de oposición, especial a los
que representan mayor riesgo, co
mo Xóchitl Gálvez, o a los que se
muestran más vulnerables, como
es el caso del líder nacional del PRI,
Alejandro Moreno. La difusión de
información financiera y fiscal de
las empresas de Xóchitl, el cateo a
las presuntas propiedades de Alito
y hasta la burla a Santiago Creel por
el tema de la discriminación "in
versa" muestran a un Presidente
que, si bien se sabe con números
sólidos de aceptación, ve a sus po
sibles sucesores vulnerables y con
necesidad de apoyo presidencial.

Posdata 2
Por vacaciones, esta columna

se volverá a publicar el lunes 31 de
julio. •

Fecha: 21/07/2023

Página: 5

Area cm2: 328

2 / 2

Columnas Económicas

Historias de NegoCEOs /Mario Maldonado

Mario Maldonado

Costo: 34,538

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



...

VQ Carlos Velázquez
ca ríos .vela zq uez .mayora l@gmail.com

Una llamada
de atención para
Baja California Sur

Aunque las cifras turísticas de Baja California
Sur siguen al alza, algunos hechos negativos
comienzan a titilar como luces preventivas.

©
El 8 de julio, Pedro Bulnes y Alejandro
Trevifto, dos empresarios conocidos en el
destino, fueron asaltados mientras tomaban
un café en una pequeña plaza comercial ubi
cada a la entrada de Cabo San Lucas, sobre
la carretera Transpeninsular.
Debido a que uno de los baluartes del

destino es la seguridad, la Ca
nirac y la Coparmex publica
ron un desplegado exigiendo
que se reforzaran las medidas
contra el crimen; destacando,
además, el riesgo de que los
inversionistas privados deten
gan sus planes si continúa esta
problemática.
El gobernador Víctor

Castro dijo que el desplegado
de los organismos patronales
fue consecuencia de que asal
taron a un "pudiente", es decir,
a Bulnes. quien es parte de una familia con
importantes inversiones hoteleras y en el
sector inmobiliario.
Castro tiene una trayectoria de luchador

social, es un político de izquierda que, jun
to con el presidente López Obrador prota
gonizó en el pasado protestas y que, como
presidente municipal de La Paz, incluso se
encadenó a una reja para detener una obra.

Hoy es el gobernador de toda la entidad,
en donde cualquier hecho delictivo debe ser
perseguido, aunque la víctima sea "pudiente"
o "paupérrima", pues de lo que se trata es de
hacer respetar la ley.

Para seguir abatiendo la pobrezay los re
zagos, como a él claramente le importa, las
inversiones son esenciales, así como lo es el
respeto al Estado de derecho, y en ese terre
no también hay otros hechos preocupantes.
Esta semana, un grupo empresarial de

mandó a Jorge Pável Castro, secretario del
ayuntamiento de La Paz, por haber invadido

a Bulnes. quien es parte de una familia con
importantes inversiones hoteleras y en el
sector inmobiliario.
Castro tiene una trayectoria de luchador

social, es un político de izquierda que, jun
to con el presidente López Obrador prota
gonizó en el pasado protestas y que, como
presidente municipal de La Paz, incluso se
encadenó a una reja para detener una obra.

Hoy es el gobernador de toda la entidad,
en donde cualquier hecho delictivo debe ser
perseguido, aunque la víctima sea "pudiente"
o "paupérrima", pues de lo que se trata es de
hacer respetar la ley.

Para seguir abatiendo la pobrezay los re
zagos, como a él claramente le importa, las
inversiones son esenciales, así como lo es el
respeto al Estado de derecho, y en ese terre
no también hay otros hechos preocupantes.
Esta semana, un grupo empresarial de

mandó a Jorge Pável Castro, secretario del
ayuntamiento de La Paz, por haber invadido

una propiedad privada para abrir una servi
dumbre de paso a una playa ubicada al norte
de la capital.
Mientras Grupo Brisas, de la familia

Cosío, ha sido víctima de varios intentos por
reinvadirle parte de una propiedad ubicada
en la playa del Médano, en Cabo San Lucas,
con la anuencia de algunos funcionarios lo
cales, que ayudaron a desaparecer el registro
del terreno en el catastro, así como el pago
de los impuestos prediales.
Todos estos son los "focos amarillos",

pero los problemas no deben crecer más,

pues precisamente la seguridad,
el respeto a la ley y la comuni
cación respetuosa entre parti
culares y gobierno son el mejor
camino para que esa entidad se
siga desarrollando al ritmo que
lo ha hecho en los últimos años.

©
DIVISADERO

ROBERTO ALCOCER. Gran his

toria la de quien es el décimo
chef mexicano en obtener una

©
DIVISADERO
ROBERTO ALCOCER. Gran his

toria la de quien es el décimo
chef mexicano en obtener una

estrella en la Guía Michelin, ahora con su
restaurante Valle, ubicado en un hotel de

San Diego.
Como ningún destino mexicano tiene

relación comercial con la guía, después de
acreditar su restaurante en el Valle de Gua

dalupe, decidió abrir otro en San Diego, pre
cisamente para buscar su primera estrella.

Con un plan bien trazado, en un año lo
gró ser mencionado en la guía francesa y
en año y medio más consiguió su primera
estrella; la noticia ya le generó reservas de
lleno completo para su restaurante con un
mes de anticipación. Así es que los planes
de este chefempresario son atender muy
bien a sus clientes, pero ya tiene definido
el camino para conseguir su segunda estre
lla; algo que sólo ha hecho un méxicoes
tadunidense con un restaurante en San
Francisco.

Alcocer quiere, entonces, ser el primer
mexicano en obtener dos estrellas Michelin.
Los problemas
no deben crecer

más, pues
precisamente
la seguridad
es lo mejor
para la entidad
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^ Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liclasalgado.mx

Ley General de Agua,
¿quién asume la
responsabilidad?

Desde febrero de 2012, cuando se reformó la
Constitución para reforzar el precepto del de
recho humano al agua, en el tercero transito
rio de la reforma se inscribió la obligación del
Poder Legislativo de emitir una Ley General
de Aguas. Han pasado 11 años y tres legisla
turas han sido omisas "con carácter absoluto

en competencias de ejercicio obligatorio, al no
haber emitido la Ley General de Aguas".

El problema no es contar con una ley cual
quiera, sino con una que resuelva, de una vez
por todas, el problema de la pésima gestión del
agua en todos los órdenes de gobierno, porque
70% del agua disponible para uso humano se
pierde en fugas en las redes de distribución de
los 2 mil 500 municipios, si la tienen, y sólo 9S6.
del agua es adecuadamente tratada.

México ocupa el séptimo lugar mundial con
mayor extracción de agua y la Conagua, el or
ganismo operador, es señalado con el marco
normativo más ineficiente para facilitar la ges
tión integral del líquido.

Por lo pronto, en la Comisión de Recursos
Hidráulicos del Senado de la República, que
preside el senador Raúl PazAlonzo de Mo
rena, han tomado en serio la resolución y el
exhorto judicial emitido en enero de 2022 para
que esta legislatura resuelva la omisión emi
tiendo la citada ley.

Fíjese que el 29 de abril la Comisión apro
bó un mecanismo con calendario incluido para
que, sin parlamentos abiertos porque se han
dado poco más de 30 en la última década, se
construya el nuevo marco nomiativo del agua,
con la participación de todos los sectores inte
resados de los sectores público, social y privado.

El calendario establecido es el siguiente:
 Viernes 5 de mayo hasta el viernes 30 de

junio de 2023: Recepción de opiniones.
 Martes 8 de mayo hasta 25 de julio: Di

versas reuniones con secretarías y asesores.
Este plazo está por vencer y hay diferencias
notables interdependencias, que por su im
portancia, debiera revisar el presidente López
Obrador y su Consejería jurídica.

 Del martes 1 de agosto al lunes 28 de
agosto: Elaboración del dictamen.

 Miércoles 30 de agosto: Presentación del
dictamen a los asesores.

 Septiembre: Reunión Ordinaria de la Co
misión de Recursos Hidráulicos en una fecha
por definir.
Mire, normalmente en los primeros me

ses del segundo periodo de cada año, se dis
cute como prioridad el paquete económico y
aquellas reformas o iniciativas que el Ejecuti
vo considera importantes, pero en esta ocasión
pudiera ser que le den prioridad.

Las recientes olas de calor, la prolongación
del estiaje y la menor precipitación de lluvia
desde el año pasado han agravado los escasez
del líquido.
Al 19 de junio pasado, el nivel total de al

macenamiento de los 210 principales embalses
de México (que en conjunto tienen la capaci
dad de contener 92% del agua de las presas
del país) se ubicó en 53 mil 755 millones de
metros cúbicos (Mm3), lo que representa 43%
de llenado.

Es inaceptable que en México la falta de dis
ponibilidad se agrave por cuestiones adminis
trativas y burocráticas, falta de coordinación
entre gobiernos federal, estatal y municipal y,
los organismos, en ocasiones dificultan el ac
ceso a los recursos hídricos. Para eso se re
quiere modernizar el marco jurídico y dotar
de presupuesto suficiente y transparente a las
dependencias y organismos encargados de
gestionar el agua.

DE FONDOS A FONDO

La emisión de Bonos a 12 años realizada ayer
por la SHCP, de Rogelio Ramírez de la O, es un
gran referente para emisiones verdes, porque
recoge íntegramente lo que denominan como
greenium o prima verde, dado que la tasa de
referencia se compara en la curva con el bono
a 10 años es menor en 114 puntos y extiende
en dos años el plazo. La demanda fue 1.7 veces
el monto colocado de 23 mil millones de pesos.

Recordemos que esta colocación sigue a la
emisión de Bondes G con plazos de uno a 10
años, por lo que generar paulatinamente ma
yor plazo a menor tasa, para establecer refe
rencias de fondeo sostenible para el mercado
de gubernamentales y de corporativos, resulta
fundamental para que aumente el financia
miento verde en el mercado de deuda.
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Goodyear: estrictas
condiciones del USTR
• Entré los compromisos que asumió el gobierno
mexicano está comprobar que la empresa cumpla
con sus compromisos en el plan de remediación.

La Secretaría de Economía y la Oficina de Representación
Comercial de Estados Unidos informaron sobre el acuerdo
de reparación en el marco del Mecanismo Laboral de Re
puesta Rápida en la planta de Goodyear en San Luis Potosí,
que tiene especial importancia porque involucraba el Con
tratoLey de la industria hulera.
No hay que olvidar que la secretaria de Econo

mía, Raquel Buenrostro. tras su reunión bilateral con
Katherine Tai, representante comercial de Estados Uni
dos, hizo públicas sus diferencias sobre los MLRR. haciendo
hincapié en que debe haber un uso razonable y de buena
fe. que son recursos de última instancia y que no pretendan
reemplazar, sino fortalecer a las instituciones nacionales.

En el caso de Goodyear, llama la atención las diferencias
entre los comunicados de Economía y del USTR, porque si
bien ambos coinciden en que el plan de reparación garan
tizará que todos los trabajadores gocen de los beneficios
de la Ley Federal del Trabajo y del Contrato Ley, el USTR
detalla los compromisos que tendrá que cumplir no sólo
Goodyear, sino el gobierno mexicano, y fija un plazo para
cumplir con el plan de reparación con diferentes etapas que

concluyen el 19 de junio de 2024.
PLAN DE REMED1ACIÓN
Entre los Compromisos que
asumió el gobierno mexicano
está comprobar que Goodyear
cumpla con sus compromisos
en el plan de remediación. Para
empezar, el 1 de agosto deberá
entregar una lista de todos los
trabajadores activos, con infor
mación detallada, como la fecha
de ingreso y si sus actividades
están o no consideradas como
parte de la industria de la transformación del hule, para
que la STPS determine si sus prestaciones y salario están
debidamente cubiertos por el contrato de ley.

Entre otros múltiples, Goodyear tendrá que distribuir co
pias del contrato de ley en sus instalaciones y, desde luego,
se compromete a aplicar cualquier incremento o beneficio
a todos los trabajadores que estén en condiciones inferiores
a las que establece el contrato ley.

Exigen, también, que Goodyear haga una declaración
pública reconociendo su compromiso de respetarlos dere
chos de libre asociación y negociación colectiva, afirmando
su neutralidad y no interferencia en actividades sindicales.
Además, tendrá que informar a los trabajadores cómo

pueden presentar quejas relacionadas con violaciones a sus
derechos sindicales.

COMPROMISO DE LA STPS
Por parte de la Secretaría del Trabajo hay también diversos
compromisos y se establecieron también fechas para cum
plir. A más tardar el 4 de agosto, la STPS deberá informar
a los trabajadores las razones por las cuales se determinó
que hubo una denegación de derechos en la instalación de
Goodyear. Además, a través del Centro Federal de Conci
liación y Registro Laboral tendrán que capacitar a todos los
trabajadores en las instalaciones, en horas laborales, sobre
sus derechos laborales, específicamente en el contrato ley.

Tendrán, además, que supervisar en las instalaciones el
cumplimiento del Plan de remediación y tendrá que informar
al USTR y a Goodyear de los resultados de este monitoreo.
Una de las prioridades para el gobierno de Biden es,

efectivamente, la protección de los derechos de libre aso
ciación y negociación colectiva para combatir a los llama
dos sindicatos charros y abusos a los trabajadores, pero lo
que habría que preguntarnos es si casos como el de Good
year, que se pueden extender a todas las empresas de la
industria hulera, son un ejemplo de cómo los MLRR están
ya, como denunció Buenrostro, reemplazando a las auto
ridades mexicanas.

parte de la industria de la transformación del hule, para
que la STPS determine si sus prestaciones y salario están
debidamente cubiertos por el contrato de ley.

Entre otros múltiples, Goodyear tendrá que distribuir co
pias del contrato de ley en sus instalaciones y, desde luego,
se compromete a aplicar cualquier incremento o beneficio
a todos los trabajadores que estén en condiciones inferiores
a las que establece el contrato ley.

Exigen, también, que Goodyear haga una declaración
pública reconociendo su compromiso de respetarlos dere
chos de libre asociación y negociación colectiva, afirmando
su neutralidad y no interferencia en actividades sindicales.
Además, tendrá que informar a los trabajadores cómo

pueden presentar quejas relacionadas con violaciones a sus
derechos sindicales.
COMPROMISO DE LA STPS

Por parte de la Secretaría del Trabajo hay también diversos
compromisos y se establecieron también fechas para cum
plir. A más tardar el 4 de agosto, la STPS deberá informar
a los trabajadores las razones por las cuales se determinó
que hubo una denegación de derechos en la instalación de
Goodyear. Además, a través del Centro Federal de Conci
liación y Registro Laboral tendrán que capacitar a todos los
trabajadores en las instalaciones, en horas laborales, sobre
sus derechos laborales, específicamente en el contrato ley.

Tendrán, además, que supervisar en las instalaciones el
cumplimiento del Plan de remediación y tendrá que informar
al USTR y a Goodyear de los resultados de este monitoreo.
Una de las prioridades para el gobierno de Biden es,

efectivamente, la protección de los derechos de libre aso
ciación y negociación colectiva para combatir a los llama
dos sindicatos charros y abusos a los trabajadores, pero lo
que habría que preguntarnos es si casos como el de Good
year, que se pueden extender a todas las empresas de la
industria hulera, son un ejemplo de cómo los MLRR están
ya, como denunció Buenrostro, reemplazando a las auto
ridades mexicanas.

En el caso de

Goodyear, llama
la atención las
diferencias entre
los comunicados
de Economía

y del USTR.

Fecha: 21/07/2023

Página: 4

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 16,853

Página 5 de 8



I ^ E

ELCONTADOR

IEn el gobierno andan muy sustenta
dles y parece que les está funcionan

do. El subsecretario de Hacienda, Gabriel
Yorio González, reveló que el gobierno fe
deral realizó la última subasta de un bono
verde, con el cual la administración va a ce
rrar su proyecto de rediseño de los merca
dos financieros en este sector. Yorio es el
principal impulsor de esta política de finan
ciamiento sustentable, por ello, no podía
dejar de presumir estos instrumentos, con
los cuales las empresas, los gobiernos y los
corporativos pueden levantar recursos en
los mercados locales para poder dirigirlos
a proyectos de impacto social y ambiental.
México emite este tipo de bonos en los mer
cados internacionales en monedas como
dólares, euros, yenes y. principalmente, en
pesos.

2 Frente al incremento del flujo de re
•mesas, se han multiplicado las opcio

nes para recibirlas. A partir de esta semana,
los usuarios de la aplicación móvil de Ualá,
dirigida por Luis Madrazo, pueden recibir
dinero en sus teléfonos de parte de familia
res en todo el mundo, gracias a su alianza
con Western Union, encabezada en Méxi
co y Centroamérica por Claudia Reyes. Los
interesados únicamente deben registrarse
en el servicio a través de la aplicación mó
vil. para que, una vez que reciban el dinero,
acceder a los fondos en su cuenta y usar
los para realizar compras en línea, en es
tablecimientos físicos que acepten tarjetas
Mastercard o retirarlo en efectivo en un ca

jero automático sin pagar comisión. Los
clientes pueden recibir hasta 21 mil 900 pe
sos cada mes.

3 La incertidumbre sigue por los ai
•res. Los que aún no están conformes

son los pilotos de la compañía aérea Vola
ris, empresa que preside desde hace varios
años Enrique Beltranena. Aunque sema
nas atrás miembros de las tripulaciones no
pudieron llevar a la empresa al paro de ope
raciones, se mantienen firmes en que las
condiciones de trabajo no son las mejores y
quieren seguir con sus protestas. Por si fuera
poco, no quitan el dedo del renglón de que
rer salirse del Sindicato de Trabajadores de
la Industria Aeronáutica, Comunicaciones,
Similares y Conexos de la República Mexi
cana (STIA), que ya no los represente y, así,
poder tener libre elección de sindicato. Al in
terior se habla de que se busca que los pi
lotos sean representados por la Asociación
Sindical de Pilotos Aviadores.

4 Asegurando a las mascotas. El Inegi,
•presidido por Graciela Márquez, es

tima que más de 70% de los hogares tiene,
al menos, un perro o un gato y que apenas
el 6.0% cuenta con algún tipo de seguro que
cubra los imprevistos de salud y responsabi
lidad civil que puedan surgir. Para conme
morar el Día Internacional del Perro, GNP,
que dirige Eduardo Silva, y el Marketplace de
seguros y asistencias WOOW, de Margarita
Zepeda, han formado una alianza para
ofrecer una póliza con cobertura de gastos
veterinarios, servicios de estética (baño, pe
luquería y limpieza de dientes) y responsabi
lidad civil por una suma asegurada de hasta
30 mil pesos. Así, con sólo un clic en el ce
lular se podrá amparar al compañero peludo
frente a las enfermedades más comunes, ac
cidentes y proteger de responsabilidad civil.
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Reviven las ZEE
El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, dijo que México
es de los países que más está invirtiendo en infraestructura.
Dijo que son 3,000 hectáreas dedicadas aparques industria
les en el corredor transoceánico, 1,600 de redes ferroviarias
y un aumento de 3096 en parques industriales.

Tiene razón, sin embargo, el Padre del Análisis Superior
no deja de cuestionar qué hubiera pasado si este gobierno no
hubiese cancelado las Zonas Económicas Especiales (ZEE).
Algunas, especialmente la que atendería la península de Yuca
tán, ya estaban prácticamente listas, sólo se requerian algunos
muy pequeños ajustes.

Las ZEE es un modelo que ha funcionado particularmente
bien en países como Vietnam y que incluso está siendo repli
cado por naciones como Venezuela, que gobierna el dictador
Nicolás Maduro.

¡Sil ellas, el gobierno invierte dando facilidades fiscales
para que se generen polos de desarrollo que buscan romper
los círculos de pobrezay falta de desarrollo. El objetivo es que
este modelo atraiga inversión, educación y empleo, lo que, de
otra manera, no llegaría.

Al inicio de su administración, el Presidente dijo que las
cancelaba porque no eran necesarias, sin embargo, en el oto
ño de su gestión se dio cuenta de que sí eran necesarias, co
menzando por la del corredor transoceánico.

¿Cuáles eran los elementos del jefe del Ejecutivo para de
cir no a este correcto modelo de desarrollo? Uno tan sencillo

como equivocado: poner la política por encima de la razón.
En la visión de quienes hoy gobiernan, este modelo tenía una
intencionalidad política, puesto que su principal promotor era
Juan Pablo Castañón, quien en aquella época era el presi
dente del Consejo Coordinador Empresarial.

No olvide que, en su momento, el Presidente acusó al líder
empresarial de haber actuado en su contra durante el pro
ceso electoral. Queda claro que las ZEE eran una buena idea
en aquella época y lo siguen siendo hoy. Ahora están siendo
impulsadas no únicamente por la Secretaria de Hacienda, en
cabezada por Rogelio Ramírez de la O, sino por la Secretaria
de Economía.

De hecho, entre la parte más alta de las prioridades de
Raquel Buenrostro está impulsar este proyecto. De ahí que
le haya dado gran velocidad a los procesos de licitación de los
centros industriales; sin embargo, hoy existen dudas acerca de
que se pueda lograr antes de que termine esta administración.

La buena marcha de un país requiere que deje de pensar
se en términos de izquierda o de derecha, conservadores o
transformadores. Debe entenderse el axioma del Padre del

Análisis Superior¦ no existen políticas económicas de izquier
da o de derecha, sino correctas e incorrectas.
REMATE ALENTADOR

El Inegi dio dos muy esperanzadoras noticias sobre la marcha
de la economía. El instituto que encabeza Graciela Márquez
presentó el Indicador Oportuno de la Actividad Económica,
según el cual la economía habria crecido 4.0% el mes pasado,
un repunte de 0.4 puntos porcentuales con respecto al mes
previo. Este nivel permite estimar que la economía podria cre
cer durante este año algo así como el 3.586, lo que, sin duda,
da espacio para suponer que ya quedaron atrás los efectos de
la pandemia y la invasión de Rusia a Ucrania.

Sm embargo, resultaría muy imprudente sólo ver una parte
de la película. Durante este sexenio, el crecimiento promedio
anual de la economía será menor al que se tuvo durante la lla
mada época neoliberal. En materia de crecimiento económi
co, en promedio anual fue ligeramente inferior a 2.0% anual
y se presentó durante la administración pasada. De acuerdo
con las estimaciones económicas más optimistas, el creci
miento promedio anual será de 0.6 por ciento.
REMATE GENEROSO

Agustín Carstens es, sin lugar a dudas, uno de los economis
tas más respetados del mundo, pero también el director del
Banco Internacional de Pagos es un hombre generoso. Deci
dió donar al ITAM el monto del premio que recibió por haber
sido reconocido por el rey de España, Felipe VI.
REMATE CORRECTO

Hizo bien el presidente de la Amafore, Guillermo Zamarripa,
en cortar los efectos de una interpretación equivocada de uno
de los miembros de la asociación que encabeza. De lo que
dijo el funcionario menor se podría desprender que, si había
fondos abandonados en una afore, entonces el IMSS podría
disponer de ellos, cuando, en realidad, se trata de una false
dad. La ley es muy clara y, en cualquier caso, los recursos de
los trabajadores están protegidos. Con la mejor de las buenas
intenciones se cometió ese equívoco, pero Zamarripa hizo
perfecto en corregir una opinión equivocada que podría haber
destapado un escándalo.

El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, dijo que México
es de los países que más está invirtiendo en infraestructura.
Dijo que son 3,000 hectáreas dedicadas aparques industria
les en el corredor transoceánico, 1,600 de redes ferroviarias
y un aumento de 3096 en parques industriales.

Tiene razón, sin embargo, el Padre del Análisis Superior
no deja de cuestionar qué hubiera pasado si este gobierno no
hubiese cancelado las Zonas Económicas Especiales (ZEE).
Algunas, especialmente la que atendería la península de Yuca
tán, ya estaban prácticamente listas, sólo se requerian algunos
muy pequeños ajustes.

Las ZEE es un modelo que ha funcionado particularmente
bien en países como Vietnam y que incluso está siendo repli
cado por naciones como Venezuela, que gobierna el dictador
Nicolás Maduro.

¡Sil ellas, el gobierno invierte dando facilidades fiscales
para que se generen polos de desarrollo que buscan romper
los círculos de pobrezay falta de desarrollo. El objetivo es que
este modelo atraiga inversión, educación y empleo, lo que, de
otra manera, no llegaría.

Al inicio de su administración, el Presidente dijo que las
cancelaba porque no eran necesarias, sin embargo, en el oto
ño de su gestión se dio cuenta de que sí eran necesarias, co
menzando por la del corredor transoceánico.

¿Cuáles eran los elementos del jefe del Ejecutivo para de
cir no a este correcto modelo de desarrollo? Uno tan sencillo

como equivocado: poner la política por encima de la razón.
En la visión de quienes hoy gobiernan, este modelo tenía una
intencionalidad política, puesto que su principal promotor era
Juan Pablo Castañón, quien en aquella época era el presi
dente del Consejo Coordinador Empresarial.

No olvide que, en su momento, el Presidente acusó al líder
empresarial de haber actuado en su contra durante el pro
ceso electoral. Queda claro que las ZEE eran una buena idea
en aquella época y lo siguen siendo hoy. Ahora están siendo
impulsadas no únicamente por la Secretaria de Hacienda, en
cabezada por Rogelio Ramírez de la O, sino por la Secretaria
de Economía.

De hecho, entre la parte más alta de las prioridades de
Raquel Buenrostro está impulsar este proyecto. De ahí que
le haya dado gran velocidad a los procesos de licitación de los
centros industriales; sin embargo, hoy existen dudas acerca de
que se pueda lograr antes de que termine esta administración.

La buena marcha de un país requiere que deje de pensar
se en términos de izquierda o de derecha, conservadores o
transformadores. Debe entenderse el axioma del Padre del

Análisis Superior¦ no existen políticas económicas de izquier
da o de derecha, sino correctas e incorrectas.
REMATE ALENTADOR

El Inegi dio dos muy esperanzadoras noticias sobre la marcha
de la economía. El instituto que encabeza Graciela Márquez
presentó el Indicador Oportuno de la Actividad Económica,
según el cual la economía habria crecido 4.0% el mes pasado,
un repunte de 0.4 puntos porcentuales con respecto al mes
previo. Este nivel permite estimar que la economía podria cre
cer durante este año algo así como el 3.586, lo que, sin duda,
da espacio para suponer que ya quedaron atrás los efectos de
la pandemia y la invasión de Rusia a Ucrania.

Sm embargo, resultaría muy imprudente sólo ver una parte
de la película. Durante este sexenio, el crecimiento promedio
anual de la economía será menor al que se tuvo durante la lla
mada época neoliberal. En materia de crecimiento económi
co, en promedio anual fue ligeramente inferior a 2.0% anual
y se presentó durante la administración pasada. De acuerdo
con las estimaciones económicas más optimistas, el creci
miento promedio anual será de 0.6 por ciento.
REMATE GENEROSO

Agustín Carstens es, sin lugar a dudas, uno de los economis
tas más respetados del mundo, pero también el director del
Banco Internacional de Pagos es un hombre generoso. Deci
dió donar al ITAM el monto del premio que recibió por haber
sido reconocido por el rey de España, Felipe VI.
REMATE CORRECTO

Hizo bien el presidente de la Amafore, Guillermo Zamarripa,
en cortar los efectos de una interpretación equivocada de uno
de los miembros de la asociación que encabeza. De lo que
dijo el funcionario menor se podría desprender que, si había
fondos abandonados en una afore, entonces el IMSS podría
disponer de ellos, cuando, en realidad, se trata de una false
dad. La ley es muy clara y, en cualquier caso, los recursos de
los trabajadores están protegidos. Con la mejor de las buenas
intenciones se cometió ese equívoco, pero Zamarripa hizo
perfecto en corregir una opinión equivocada que podría haber
destapado un escándalo.
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Crecimiento de 4.0%
y peso abajo de 17
por dólar, ¿qué tanto
se mantendrán?
Desde luego, fue buena noticia saber de un crecimiento más
alto en la economía mexicana. En junio de 2023 estaríamos
creciendo a un ritmo de 4.0% anual. Esto, según el Indicador
Oportuno de laActividad Oportuna (IOAE), del Inegi, aunque
deberá ajustarse más adelante con el IGAE y, desde luego, con
el PIB. Pero nos ayuda con oportunidad a ver que la economía
mexicana viene mejor de lo esperado. ¿Por qué?
CONSUMO PRIVADO SÍ AVANZA
Según el IOAE, estamos creciendo al 4.056 impulsados por las
actividades terciarias (servicios), cuyo crecimiento es del 43%
en junio. Y, en menor medida, por las actividades secundarias
(industria), al aumentar 2.8% en junio. Sin dudas, el consumo
privado en México va en aceleración. Y se refleja en la deman
da de servicios, desde restaurantes, espectáculos, cultura hasta
turismo. El consumo se elevó porque la inflación ha empezado
a descender en un contexto donde la economía ya no cayó en
recesión, como se esperaba, gracias a que EU ha sorteado esa
recesión o desaceleración... hasta el momento. Además, el sa
lario mínimo de los trabajadores fomiales ha aumentado. Esto,
junto con los más de 60 mil millones de dólares de remesas
anuales y la economía abierta, está empujando el consumo.
ENTRADA DE CAPITALES, POR TASAS Y REMESAS
Desde luego, la economía mexicana se tardó en su expansión.
No tuvimos un gasto contracíclico para combatir los efectos de
la pandemia. Pero tampoco nos endeudamos al no tener ese
gasto. Y ahora los mercados están premiando a las economías
sin deuda, como la mexicana. De ahí la entrada de capitales a
México, que, además, mantiene un fuerte diferencial de tasas
de interés, de más de seis puntos porcentuales, respecto de
Estados Unidos, y ello ayuda al superpeso. El superpeso es otro
factor interesante. Los capitales llegan a México e impulsan el
peso, gracias a los dólares que llegan de exportaciones, reme
sas y por tener unas tasas elevadas. Pero los capitales bailarán
al son de la Reserva Federal de EU. Y ello podrá cambiar las
coordenadas del tipo de cambio.
NEARSHORING, PODRÍA APROVECHARSE MÁS
¿Esto quiere decir que los AMLOnomics fueron acertados? No
necesariamente. Si bien este año estaremos creciendo más,
gracias a que Estados Unidos no cayó en recesión, este creci
miento tiene bases poco sólidas. México, coyunturalmente, se
está viendo beneficiado por el nearshoring, que son las em
presas que, ante el conflicto comercial EUChina, prefieren
instalarse en México para exportarle a Estados Unidos.
SE NOS VA EL CRECIMIENTO POTENCIAL

Ese nearshoring lo podríamos aprovechar mucho más, pero
hemos tenido problemas de certeza juridicay cambio de reglas
para la inversión privada. Allí están los problemas del sector
energético, sobre todo en generación privada de electricidad,
ya sea en ciclos combinados o en energías renovables.

Pero también hemos visto la cancelación de obras con po
tencial económico, como el Aeropuerto en Texcoco. Y ya ni
se diga de la falta de generación eléctrica para la nueva in
dustrialización y el nearshoring. Las obras irónicas, como la
refinería en Dos Bocas o el Tren Maya, han dejado de lado la
creación de infraestructura esencial para la inversión. Tenemos
grandes avances en el mercado laboral, pero con el 50% de
informalidad, entre otras cosas porque no brindamos apoyo a
la pequeña empresa, gran generadora de trabajo formal.

No estamos aprovechando el nearshoring en donde Mé
xico podría impulsar las pequeñas y medianas empresas, al
ser cadenas de proveeduría, de valor, para la gran empresa
exportadora. Pero a los pequeños empresarios no se les ha
dado apoyo. El crecimiento del 4.0% en junio es coyuntural, no
potencial. ¿Lo podríamos hacer potencial? Desde luego, pero
deberíamos modificar la infraestructura energética para brin
dar electricidad a todo el país, crear infraestructura más allá
de obras ¡cónicas, generar confianza al pequeño empresario y
ligarlo al nearshoring. Que es lo que no hacemos. Así que, por
lo pronto, festejemos el buen crecimiento y el buen momento
del peso mexicano, que en el momento que la Fed cambie de
coordenadas, puede empezar a ponernos nerviosos.

Desde luego, fue buena noticia saber de un crecimiento más
alto en la economía mexicana. En junio de 2023 estaríamos
creciendo a un ritmo de 4.0% anual. Esto, según el Indicador
Oportuno de laActividad Oportuna (IOAE), del Inegi, aunque
deberá ajustarse más adelante con el IGAE y, desde luego, con
el PIB. Pero nos ayuda con oportunidad a ver que la economía
mexicana viene mejor de lo esperado. ¿Por qué?
CONSUMO PRIVADO SÍ AVANZA
Según el IOAE, estamos creciendo al 4.056 impulsados por las
actividades terciarias (servicios), cuyo crecimiento es del 43%
en junio. Y, en menor medida, por las actividades secundarias
(industria), al aumentar 2.8% en junio. Sin dudas, el consumo
privado en México va en aceleración. Y se refleja en la deman
da de servicios, desde restaurantes, espectáculos, cultura hasta
turismo. El consumo se elevó porque la inflación ha empezado
a descender en un contexto donde la economía ya no cayó en
recesión, como se esperaba, gracias a que EU ha sorteado esa
recesión o desaceleración... hasta el momento. Además, el sa
lario mínimo de los trabajadores fomiales ha aumentado. Esto,
junto con los más de 60 mil millones de dólares de remesas
anuales y la economía abierta, está empujando el consumo.
ENTRADA DE CAPITALES, POR TASAS Y REMESAS
Desde luego, la economía mexicana se tardó en su expansión.
No tuvimos un gasto contracíclico para combatir los efectos de
la pandemia. Pero tampoco nos endeudamos al no tener ese
gasto. Y ahora los mercados están premiando a las economías
sin deuda, como la mexicana. De ahí la entrada de capitales a
México, que, además, mantiene un fuerte diferencial de tasas
de interés, de más de seis puntos porcentuales, respecto de
Estados Unidos, y ello ayuda al superpeso. El superpeso es otro
factor interesante. Los capitales llegan a México e impulsan el
peso, gracias a los dólares que llegan de exportaciones, reme
sas y por tener unas tasas elevadas. Pero los capitales bailarán
al son de la Reserva Federal de EU. Y ello podrá cambiar las
coordenadas del tipo de cambio.
NEARSHORING, PODRÍA APROVECHARSE MÁS
¿Esto quiere decir que los AMLOnomics fueron acertados? No
necesariamente. Si bien este año estaremos creciendo más,
gracias a que Estados Unidos no cayó en recesión, este creci
miento tiene bases poco sólidas. México, coyunturalmente, se
está viendo beneficiado por el nearshoring, que son las em
presas que, ante el conflicto comercial EUChina, prefieren
instalarse en México para exportarle a Estados Unidos.
SE NOS VA EL CRECIMIENTO POTENCIAL

Ese nearshoring lo podríamos aprovechar mucho más, pero
hemos tenido problemas de certeza juridicay cambio de reglas
para la inversión privada. Allí están los problemas del sector
energético, sobre todo en generación privada de electricidad,
ya sea en ciclos combinados o en energías renovables.

Pero también hemos visto la cancelación de obras con po
tencial económico, como el Aeropuerto en Texcoco. Y ya ni
se diga de la falta de generación eléctrica para la nueva in
dustrialización y el nearshoring. Las obras irónicas, como la
refinería en Dos Bocas o el Tren Maya, han dejado de lado la
creación de infraestructura esencial para la inversión. Tenemos
grandes avances en el mercado laboral, pero con el 50% de
informalidad, entre otras cosas porque no brindamos apoyo a
la pequeña empresa, gran generadora de trabajo formal.

No estamos aprovechando el nearshoring en donde Mé
xico podría impulsar las pequeñas y medianas empresas, al
ser cadenas de proveeduría, de valor, para la gran empresa
exportadora. Pero a los pequeños empresarios no se les ha
dado apoyo. El crecimiento del 4.0% en junio es coyuntural, no
potencial. ¿Lo podríamos hacer potencial? Desde luego, pero
deberíamos modificar la infraestructura energética para brin
dar electricidad a todo el país, crear infraestructura más allá
de obras ¡cónicas, generar confianza al pequeño empresario y
ligarlo al nearshoring. Que es lo que no hacemos. Así que, por
lo pronto, festejemos el buen crecimiento y el buen momento
del peso mexicano, que en el momento que la Fed cambie de
coordenadas, puede empezar a ponernos nerviosos.
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¿Conviene estudiar la universidad?
Ayer, muchos corrieron a

buscar la lista de la UNAM.
¿Quedé o no quedé?

La educación es una medicina
que puede curar a las personas de
males como la falta de autocon
fianza.

Ignoro cuántas personas se
graduaron o apenas empiezan su
carrera en ciencias de la comuni
cación con la intención de tener
trabajo en un medio masivo. Les
anticipo: la mayoría no van a
encontrar vacantes.

No es que las cosas estén mal
en este sector. Tienen más público
que nunca. Pero el negocio cambió
desde el momento en el que Goo
gle y Facebook tomaron la mayor
parte de los ingresos publicitarios
que anteriormente recibían las
compañías mediáticas, ahora la
inteligencia artificial multiplicará
la oferta de contenidos automati
zados y viene una nueva revolu
ción.

Hay carreras cuya matrícula
supera el número de asientos
vacíos para recibirles. Pero eso ya
lo sabíamos de algún modo.

Con lo que no contábamos es
con el crecimiento en el valor de
las "certificaciones" que de a poco
ganan espacio a los "títulos".

Valoren ustedes la utilidad de

una licenciatura en sistemas que
conlleva cuatro años de estudio,
frente a una certificación de pro
gramaciónfullstack en Java que
se estudia en 12 semanas.

Ambas opciones pueden
ofrecer un salario de unos 15
mil pesos mensuales al recién
graduado.

Mercedes de la Maza dice que
cuatro de cada cinco de quienes

consiguen una certificación en
Generation consiguen trabajo
bien remunerado apenas unas
semanas después de ese proceso
educativo. Imaginen la rapidez
con la que cambia la vida a estas
personas.

Generation, dirigido por De
la Maza, es una organización sin
fines de lucro fundada por la con
sultora McKinsey para ampliar la
empleabilidad de jóvenes que per
tenecen a familias enteras cuyos
ingresos mensuales rondan 8 mil
pesos mensuales, o menos.

Está respaldada por BlackRock
Foundation, Microsoft y Verizon,
urgidas todas éstas o sus filiales,
de gente que las mantenga al día.
Consideren un ejemplo de actua
lización: la semana pasada solo
existía ChatGPT4 como fábrica
de inteligencia alternativa a la
humana.

Este lunes, Google reveló la ac
tualización de Bard que ya opera
de modo similar a su competencia
de OpenAI, asociada con Mi
crosoft. En esta misma semana,
Meta, la propietaria de Facebook,
dijo que ya de plano liberaba el
"instructivo" de su propia inteli
gencia artificial para que quienes
saben de programación se pongan
creativos y usen esa "plastilina"
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para generar productos digitales.
Parece haber lógica en estu

diar una carrera universitaria,
claro, siempre y cuando algunos
factores estén en su lugar. Pro
pongo estos:

Uno. Los profesores deben es
tar actualizados al menos super
ficialmente, para todos los casos,
en materia de cambio climático,
uso de la ingeniería genética e
inteligencia artificial generativa.
Esos tres factores cambiaron la
generación de energía, alimentos,
medicinas y la economía a partir
de 2020. Hoy solo hay dos puestos
de trabajo: los que van a cambiar
o los que van a desaparecer. La
consigna de hoyes solucionar
problemas.

Dos. Que haya vocación real
de profesores y estudiantes.
Gastar cuatro o cinco años de una
vida con la única intención de "ser
alguien en la vida", hoy parece un
mal negocio. Solo la pasión moti
vará actualización constante.

Tres. Saber que la licenciatu

ra verdaderamente útil es la de
"aprender a aprender". Ya está
muy dicho que la gente aprende
más fuera de la universidad.
Hasta hace poco la gente apren
día de sus compañeros, hoy, de
todos lados. Revisen Coursera,
por ejemplo.

Una encuesta de Generation
advierte: "los empleadores ven a
los solicitantes con certificaciones
tecnológicas tan favorablemen
te como a los que tienen títulos
tecnológicos".

Hay un aspecto muy favorable
en este fenómeno. La urgencia de
personal calificado borra muchas
barreras indebidas impuestas por
directores de empresas, por ejem
plo, por cuestiones raciales.

"Las certificaciones tienen
un efecto nivelador para grupos
étnica o racialmente subrepresen
tados", agrega Generation en su
estudio: Lanzando una Revolu
ción de Contratación Tecnológica
(Launchinga TechHiringRevolu
tiori).

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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El camino de México a la
democracia no ha sido
directo, ni sencillo. Se cele

bra, con razón, la reforma política
de 1977, que abrió el espacio a la
izquierda y amplió el que ya tenía
la derecha. Fue una reforma obli
gada por las circunstancias, pero
consideró el momento global y el
contexto interno.

Desafortunadamente, le
siguió una reforma regresiva, en
1986, promovida por el enton
ces secretario de Gobernación,
Manuel Bartlett, que es tal vez
la principal causa de las fallidas
elecciones de 1988. Se intentó
devolver al PRI un espacio que
ya no tenía, y el resultado fue el
principio del fin.
Vinieron después dos avan

ces: uno moderado, en 1990, y
un gran salto, en 1996. Se trata
de la creación del IFE, primero,
y la ciudadanización, después.
Con autoridades electorales
ciudadanas, el PRI dejó de ser
mayoría absoluta, y la Cámara
de Diputados de 1997 reflejó un
México mucho más plural. Ya
entonces había un PRI echeve
rrista (PRD), uno salmista (PRI)
y la versión más liberal del PAN.
Los conservadores más duros ya
se habían ido de este partido, y
varios ya habían llegado al PRD.

Después de la elección de
2006, el berrinche de López
Obrador llevó a un nuevo retro
ceso. La reforma de 2007 trajo
consigo, nuevamente, restriccio
nes y limitantes. Ya no apertura,
liberalización y competencia,

Causas de largo plazo

sino vigilancia excesiva, que
además resultó inaplicable. En
esencia, seguimos bajo la lógica
de aquella reforma, que no busca
que se expresen las opiniones y
se compita en las calles, sino que
se controle lo más posible.

Pero ahora los promotores
de aquella reforma están en el
poder. O más claramente, el ma
yor promotor de ella. El mismo
López Obrador que se quejó de
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intervenciones de Vicente Fox

desde la Presidencia, es el que
lleva ya cinco años insultando y
denigrando a todos sus adversa
rios. Nada de lo que hizo Fox se
acerca a lo que hoy hace López,
pero ahora resulta que "la ley
no es la ley". Como lo único que
hace AMLO es hablar, no puede
aceptar que lo callen. Y como él
es el gran elector para 2024, no
puede dejar suelto el proceso.

Como ya hemos comentado,
todo cambió para él en 2021,
cuando perdió la elección inter
media. Supo esa misma noche
que no podría cambiar la Cons
titución (aunque haya hecho
la farsa de enviar tres reformas
constitucionales) y, por lo tanto,
no podría reelegirse. Lanzó
de inmediato a Claudia como
sucesora, y se dedicó de tiempo
completo a destruir a Ebrard.
Alrededor de las elecciones de
este año, quiso sembrar la idea
de que 2024 estaba ya resuelto,
y para ello abrió el proceso suce
sorio dos días después. Violaba
la ley con ello, pero ya lo conoce
usted.

Esa decisión obligó a la oposi
ción a adelantar sus decisiones.
Hacerlo implicaba también vio
lar (al menos en espíritu) la ley,
pero no hacerlo significaba dejar
el campo libre a López Obrador
y su insistencia en que el arroz
ya estaba cocido. La mayor

calidad del capital humano de la
oposición se nota en la diferen
cia entre ambos procesos. El de
Morena busca llenar un puesto
inexistente, y consiste en eventos
multitudinarios y propaganda
abrumadora. La oposición
constituyó un frente (legal),
cuya coordinación recaerá en la
persona con más apoyo, expre
sado en firmas, encuestas y,
finalmente, votos electrónicos.
Parece, pero no es igual.

Ambos procesos, sin em
bargo, violan el espíritu de
la ley, y en eso tenía razón la
magistrada Otálora, que propuso
cancelarlos. Desafortunada
mente, hacerlo en esta semana
ya era imposible. Ya cambió por
completo el panorama, y los
efectos de la cancelación serían
inútiles, y además impugnables
en 2024. Por eso es preferible
contar con leyes que promuevan
la competencia, y no ceder ante
los chantajes de autócratas,
como ocurrió en 2007. Mientras,
hay que arrear con lo que hay.

Is preferible
contar con leyes
(fue promuevan
la competencia,
v no ceder ante
los chantajes de
autócratas, como
ocurrió en 2007
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Zonas naturales y
fiscalización superior

El turismo es una actividad
de las más dinámicas del

país, en términos econó
micos. Es, además, una de las de
mayor impacto y transversalidad,
porque detona, a su vez, otras
actividades económicas perifé
ricas, en los países y ciudades
destino. Su recuperación refleja
que el mundo ha dejado atrás
los momentos más álgidos de la
pandemia, por ser una actividad

que inherentemente requiere de
movilidad y fronteras abiertas.
De acuerdo con la Secretaría
de Turismo en su informe de
diciembre de 2022, la actividad
turística internacional de enero
a diciembre de 2022 fue de más
de 28 mil millones de dólares, 42
por ciento mayor que en 2021; los
flujos más importantes de visitan
tes, provienen de EU y Canadá, en
total llegaron un poco más de 38

millones de turistas, con tenden
cia también creciente.

Además, el PIB turístico creció
en 1.6% real y se estima que con
tinuará con este comportamiento
para 2023 y 2024, de acuerdo con
algunos organismos internacio
nales, como la OCDE y el FMI, lo
que implica, además de mayores
ingresos y fuentes de empleo,
que permitan la recuperación
económica del país después de la
pandemia.

Como hemos dicho en otros

espacios, México es un país
diverso, y en parte por ello es uno
de los 10 países más visitados en
todo el mundo (el segundo en
América, solo detrás de Estados
Unidos). Nuestro país cuenta con
una gran oferta para el turismo
internacional y nacional, tanto
por sus ecosistemas como por
su rica historia y cultura: playas,
bosques, selvas, desierto, ofertas
culturales, eventos deportivos
y zonas arqueológicas. Sobre
estas últimas, la UNESCO ha
declarado una gran cantidad de
sitios en México como patrimo
nio de la humanidad, que van
desde ciudades coloniales, zonas
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arqueológicas, zonas naturales
y monumentos, hasta, como en
el caso del tequila y el mezcal, el
paisaje de agaves y las antiguas
instalaciones industriales. Habría
que recorrer Oaxaca, desde las
costas de Huatulco y Puerto
Escondido hasta la mixteca oaxa
queña y poblana, donde la siem
bra de agaves es un espectáculo
natural, y su producto, el mezcal,
tiene demanda no solo local, sino
mundial. En total México cuenta

con 35 lugares declarados patri
monio de la humanidad.

Por otra parte, se ha generado
un turismo sostenible; es decir,
satisface las necesidades de la
industria turística del presente,
sin comprometer la capacidad
para que las futuras generaciones
puedan satisfacer sus propias
necesidades. Reafirmo mi con
vicción de que el medio ambiente
de un país constituye también
un activo, y por ende sus áreas
naturales, como en Chiapas,
por ejemplo. El Instituto Nacio
nal de Antropología e Historia
resguarda un total de 193 zonas
arqueológicas y una paleontoló
gica, abiertas al público todos los

días del año. Existen inumerables

sitios arqueológicos, como los
de Oaxaca, Tabasco, Veracruz,
y Quintana Roo, por mencionar
algunos.

Las entidades superiores de
fiscalización de la región, incluida
la ASF, miembros de la OLACEFS,
hemos realizado auditorías am
bientales, con buenos resultados
y mejoras continuas en los entes
auditados, abordando también
aspectos relacionados con el
seguimiento de políticas públicas
de preservación arqueológica y
cultural, como una herramienta
que permita garantizar el buen
cuidado del patrimonio cultural,
en todas sus vertientes.

El cuidado de nuestras zonas
arqueológicas es una obligación
conjunta del gobierno, sociedad
mexicana y de los propios visi
tantes nacionales y extranjeros.
Crear conciencia de su valor e im

portancia cultural y económica,
es apremiante. La conservación
de nuestro patrimonio arqueoló
gico y cultural es un servicio a la
humanidad entera y también un
impulso a la industria turística
del país.
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se informarán

cifras de empresas manu
factureras y de exportación,
además del empleo en
EU y ventas minoristas en
Canadá.

MÍXICO:EI INEGI publicará
su informe de las empresas
constructoras con cifras a

mayo.
El instituto también dará

a conocer reportes de las
empresas manufactureras y
de servicios de exportación
(IMMEX) y de la industria
minerometalúrgica, con datos
al quinto mes del año.

ESTADOS UNIDOS: La Ofici
na de Estadísticas Laborales
(BLS] publicará su reporte
de empleo y desempleo por
estados durante junio.

CANADÁ: La agencia Estadís
ticas de Canadá informará las
cifras de ventas minoristas y
manufactureras, además del
comportamiento de los precios
de casas nuevas, correspon
dientes al sexto mes del año.

EUROPA: La Oficina para las
Estadísticas Nacionales del
Reino Unido publicará las
cifras de ventas minoristas du
rante junio. —Eleazar Rodríguez
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Los pros y los contras de Xóchitl
Xóchitl Gálvez no tiene asegurada la candida

tura presidencial de la oposición.
, Su irrupción en la escena política nacional,

en tanto un hecho fuera de lo ordinario, propició
un entusiasmo entre corrientes opositoras que hizo
perder las proporciones.

De acuerdo con la más reciente encuesta de El Finan
ciero, ella tiene el 22 por ciento de las preferencias
para convertirse en candidata de la oposición, frente a
un 16 por ciento de quien marcha en segunda posición,
Santiago Creel.

Su crecimiento tan rápido ha conducido a algunos
a pensar que se trata de la única opción del bloque
opositor, por lo que hubo varios llamados a que
declinaran todos los demás.

Si una ventaja de 6 puntos fuera suficiente para
llamar a la declinación de todos los otros, Claudia
Sheinbaum lo hubiera hecho desde hace mucho
tiempo en Morena.

Que Xóchitl, por sus atributos y circunstancias,
tenga el potencial de crecer más, es algo muy dife
rente a que las realidades actuales lleven a todos los
demás a abandonar la competencia para apoyarla.
Permítame poner sobre la mesa un conjunto de

pros y contras que ella tiene, y que a veces son dos
caras del mismo atributo.

Vamos con los aspectos positivos.
1Su autenticidad. Ella es un espécimen raro de

la clase política mexicana a la que pertenece desde
hace poco más de dos décadas. Uno de sus atributos
fundamentales es la autenticidad. Quienes la conoce
mos desde hace más de 25 años sabemos que la Xó
chitl de hoy es la misma que era antes de incursionar
en la política. No es fácil mantener esa consistencia.

2Su creatividad. Así como fue exitosa en los
negocios por su creatividad en diversos aspectos de
la tecnología, aplicó lo mismo a la política. Como
delegada en Miguel Hidalgo llegaba anónimamente
a los lugares que ofrecían hospedaje irregularmente
o luego en el Senado se disfrazaba de dinosaurio o se
encadenaba a la silla de la presidencia del Senado.

3Su carácter ciudadano. Xóchitl se convirtió en
funcionaría pública en un gobierno del PAN, luego
fue delegada y senadora bajo las siglas de Acción
Nacional. El PAN echó mano de su prestigio y talento,
pero nunca fue parte de la maquinaria. La nomenkla
tura del PAN no la quiere. Así que en realidad la
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fuerza de la senadora Gálvez viene de su respaldo
ciudadano.

4Su relato. Pocas personas tienen un relato tan
poderoso como el de ella. Haber vendido gelatinas o
tamales para ayudar a la casa, hasta convertirse en
aspirante a la candidatura presidencial, es una histo
ria inspiradora, que pocos políticos tienen.
Pero van algunas debilidades.
1Carece de maquinaria. Es Xóchitl y su alma.

Como aspirante a la candidatura presidencial, no
atrae a ninguna maquinaria partidista. En redes
sociales, muchos le aplauden. Si la ven en lugares
públicos lo hacen, pero queda la duda de si podrá
construir una estructura propia que la respalde, al
margen de los partidos.

2Ya está en el blanco. Sea por intención delibe
rada o por equivocación, el presidente López Obra
dor ya la convirtió en la 'bestia negra' de la 4T desde
ahora y lo será por meses, unos cuantos, si solo es
precandidata o muchos más si resultara candidata.
Así que tendrá escrutinio severo, presiones e incluso
agresiones. Estas pueden desequilibrarla económica
o incluso emocionalmente.
3Muchos la arropan... y la asedian. A Xóchitl

ahora quieren rodearla muchos. Y la asedian más.
Quieren asesorarla, financiarla, apoyarla, venderle
la fórmula mágica para ganar la elección. Darle mil
ideas y peticiones. De ser una senadora folclórica, se
convirtió en uno de los personajes de mayor perfil de
la vida política nacional. Manejar esta circunstancia
es muy, pero muy complicado y puede descarrilar al
más vertical.

4Requiere un relato, no solo personal, sino
para el país. Su historia de vida es inspiradora. Por
eso se han movilizado desde Morena para desacredi
tarla, y lo van a seguir haciendo sin descanso. No sé
si lo logren. Pero ella no tiene un relato equiparable
para el país. Hasta ahora su discurso se ha mante
nido en tono crítico. Y es explicable. Pero si lo sigue
haciendo por mucho tiempo, se va a desgastar. Nece
sita decirle a México que las esperanzas que generó
López Obrador siguen vivas con ella y no solo que el
gobierno de AMLO no funcionó.
Y peor todavía, con personajes como Vicente Fox

como apologistas, es como echarla al agua a nadar
con toneladas de lastre.

Seguiremos comentando el cuadro.
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La nueva inflación
en la mira
• Los economistas y los 1 ¡deres políticos de las instituciones multilaterales
y europeas finalmente han aceptado que las ganancias corporativas son el
principa l i mpulsor de la inflación en la actualidad. Pero hacer el análisis
correcto es solo el primer paso; ahora necesitamos un cambio fundamental
en la forma en que abordamos el problema

A itRlT  Los funcionarios
clave reconocieron que las
ganancias han sido una de
las principales fuentes de in

...ilacic Q2 WurHBpis
tura realista basada en los hechos, más que
en la economía de bs años 70. Ahora que
abrazaron un nuevo análisis de las causas
¡dMa ínflete «fnCvS'Jái ddbaa oBHior las
políticas para hacerles frente.

En los últimos m®»a»*l Banco Central
Europeo, la OCDE, el Banco de Pagos In
ternacionales (BPI), y la Comisión Europea
publicaron estudias etj los que muestran qué
las ganancias explican una gran parte de la
inflación; Sfercsll ¡JfllgBpgfaei i pJ}ñiá|ii[S
nes dudaban llegó el 26 de junio, Cuando
el Fondo Monetario Internacional tuiteó: ''El

aumento de las ganancias corporativas cons
tB/óslijiajDr co®pBni®aái la imocicB
europea en bs últimos dos años; lasempr®
sas aumentaron los precios por encima de
la suba del costo de la energía importada".

¿Por qué demoraron tanto? Como informó
la presidenta del BCE, Christine Lagarde, al
Parlamento Europeoel 5 de junio "el aporte
ÉHNÉcittüItas <3la iflacicSjl...] pctsAiH
tanto desapercibido'' porque "no tenemos
tantos datos, ni tan bcjénoS, sobre las ga

nancias Como sobre los salarios", Los respon
sables de las políticas no lograron apreciar
oompletafiífente "la transmisión del impulso,
desdá lfaS£É®fafi,B]< ia! ¡patios fínal'H.^M
sufrieron muchos sectores corporativos". Pero
ahora el problema quedó claramente a la
Vista: aunque algunos sectores "aprovecha
ron para trasladar completamente los costos
sin afectar sus márgenes"*, explicó Lagarde,
otros fueron más lejos y "empujaron los pre
cios por encima de ese aumento".

Según Lagarde, las:empresas lograron ali
mentar los precios por dos motivos: desajus
tes entre la oferta y la demanda en bs que
primaron bs cuellos de botella, y el efecto
coordinado de bs megaimpactos recientes.
En sus palabras, "todos están en la misma
situación: todos aumentarán bs precios'*
Esta "inflación de Vendedores" sé da

cuando bssmprésas logran transmitir un
impacto dé costos importante á losCortsüW#«
dores, aumentando los precios para proteger
s nia^BTtórsj|«i irg^^HshsBlido. la
tiHjtsó» cbvti i<*bres aumento JaigcraB
cías totales incluso s! bs márgenes de bs erfr
presas se mantienen inalterados. Esta simple
Verdad llevó a que Adam Smith advirtiera,
hace 250 años, que las ganancias pueden
presionar sobre bs precios.

Hay quienes pueden responder que la
protección de bs márgenes'contra bs impac
tos m bs costos es un comporta miento cor
porativo normal, por lo que no hay motivos
jC n<3 IJ ii Jh iOfl 3W$I 11 jdre
niega que las empresas buscan proteger®
incluso ampliar süS márgenes {por lo tanto,
"inflación por codicia" resulta un nombre
poco apropiado). La Cuestión, más bien,
es que respecto de los niveles históricos, bs
empresas lo lograron esta vez con un éxito
espectacular. Isabel Schnabel fue pionera,
en el BCE, en este estilo de análisis de la in
flotión. SuqBjb 1© pwQntaron hace poco si

la ¡ríísrióiasMil
ganancias, no anduvo con rodeos: "Cuando
se hace la descomposición macro, parte ¡de
la Inflbciónliwf• iijhi las gc^Hbicts,.. "f
punto. Es un hecho".
Comparémosla: con el primer impacto

sobre el precio del petróleo en 1973: por
entonces, como muestra el FMI, fue b mano
de obra la que logró protegerse y rechazar
lo; más allá del petróleoen sí, el alza de pre
cios dependió exclusivamente del aumento
del costo unitario de la mano de obra, y las
ganancias Cayeron. Hoy, por él contrario,
según él FMI las ganancias reprégeftjan el
40 Hit la ¡nflaeiárpy, junto con bs precios
dé bs importaciones, réémplazaron al Cok
to laboral corno Causa principal. Además,
«a® 1 BRuts .51 BM B atoio EBOI iisyS
Ría queme los ^pisarfios infbcicffisri.es Él»
feriares. "Los trabajadores hasta el momento
spíiercn püdienéé per el ¡«'tíslnflsisio»
nario {...) b que ha disparado: un proceso
sostenido de 'actualización salaria explica
Lagarde,
¿De dónde sacan esas ideas el BCE, el

FMI, el BPI y otras instituciones líderes? Cier
tamente, no provienen de supuestos antiguos
basados en la curva de Phillips, bs brechas

¡ítl l®ÍMbilü®ciónBorWfiú y
el "éffiéso dé demanda". Tal vez mi trabajo,
qijé recibió amplia cobertura, haya incidido
en parte.. . tal vézséncil lamenté la gertté co
menzó a ver bs hechás de otra manera.
De cualquier modo, un diagnóstico co

rrecto no ayuda si la terapia sigue siendo
irBicE, o iKBI nociva. Cano eslsfiri:k»

Fecha: 21/07/2023

Página: 40

Area cm2: 722

1 / 2

Columnas Económicas

Isabella M. Weber

Costo: 583,946

Página 3 de 12



co|®». jlppcBta están* la ifbciéjft
sigue.siéndo la suba de las tasas de interés,
aun cuando ésó aumentará el desempleo, y
profundizará el riesgo de recesen e inestabi
lidad firRKSterd'. ElIflMlHigHsCBfe daspsrs
pecflvss ¡nfbdci)Sria3&®t$> ts¡ etepu i
de la manera en que las ganancias corpo
rativas absorban bs ganancias salariales»;
pero no hay canales directos desde la suba

de las tasas de interés a la compresión de bs
márgenes. En todo caso, cuando aumenta
elcosto del endeudamiento se reduce la ca
pacidad de las empresas para absorber las
subas salarial®.

Como señalan algunos analistas de Wall
Street, la estrategia de precioSén vez de vo
lúmenes se ha difundido actualmente entre
bs empresas: en véz de bajar los precias y
aumentar bsyolúmertéS, muchas:«Smprésüs
están compensando los menores volúmenes
con aumentos de precios.,, en este entorno,
fis poco probable que reducir la demanda
etíaga la ¡Alción,

Las grandes.corporaciones aprendieron
que no tienen que hacerse cargo de los
grandes impactos de costosoomo la pande
mía o la guerra rusa en Ucrania. Tampoco
tienen que adaptarse, como ocurrió con bs
grcptfei batista «arB Iq sfrisis firuHieia
de 2008, se incorporaron a la cultura dé los
.rescates y del echarle la culpa a otros. Pero
ese comportamiento no aumentará la capa
cidad de fé£üperüc¡ón d§ la economía, de
bemos reconocer al recurso de aumentar las
tasas de interés Como lo que éS: una estrate
fli i plífa m C Élse 11 i'>n Ii
la mano de obra (eliminando salarios), a bs
programas sociales (mediante la austeridad)
y a las generaciones futuras (desalentando
la inversión).
Gíta Gopinath, subdirectora gerente del

FMI, ciertamenteacertó el mes pasado cuan

ba sasiuv® sps "Si la iinfbciirts sfebs¡npj«r
rápidamente, bs empresas deben permitir
que sus márgenes de ganancia (...) se re
duzcan". Pero para eso tal vez sea necesaria
una nueva estrategia orientada a disciplinar
a las ganancias fugitivas, incentivar la inver
sión, aumentar la productividad y alentar a
las émpréSás a ganar dinero: a la antigua:
vendiendo más productos a precios justas.

Fué1 la priméra ministra británica Mar
garetThatchér quién popularizó la idea de
que "no hay alternativa" a la economía de
mercado sin restricciones, pero, de hecho,
bs responsables de las políticas aprendieron
durante el último año qué bs alternativas son
muchas. En España, por ejemplo, un enfo
que, creativo que incluye todas las opciones
«iisgKínitfai tagfepfcJsrtKK! 88 infbciónlfc
Hj< h Bh i'^gJb pg>r el inMdbjeíi

vo; y on Estados Unidos se uso petróleode la
Reserva Estratégica de Petróleo para ayudar
a i ittffl mfU icsnaii Js.

El análisis correcto es un primer paso fun
damental, ahora los economistas técnicos y
líderes políticos dé bs instituciones internacio
nales europeas deben dar el siguiente, N&
cesitamos políticas derivadas dé ese rtuévó;
conocimiento. En todo Caso, sería más se
guro detener la suba de bs tasas y no hacer
nada que implementar otra ronda de ajuste
monetario. No hacer nada Siempre es una
alternativa.

Pf&feSJiti adjtBfe
dg economía de:
la Universidad
deMassachusflffc
AmhefjJ,. esgrípio
>Hów China Esca
peé Shbck Therápy :
: TttBMsdtí MefoffO:
Dekeite.
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Crecimiento en tiendas
departamentales continúa
con resiliencia en consumo

asi la mitad de las transacciones a crédito de Liverpool se realizan a través de suC tarjeta Liverpool y la empresa ha reactivado su otorgamiento de crédito con un
crecimiento en la cartera neta de 24% en el segundo trimestre del año

Liverpool es la primera empresa del spetor
comersial en importar sys resultados al se
gundo tri mestte de 202 3. A pesar de qije
había cierta temor por un impacto en sus
Ventas debido a la posibilidad de una des
aceleración en el úórtsumo por parte de sus
clientes, se siguió mostrando fortaleza en
sus resultados.

De esta manera, sus ventas totales tuvie
ron un crecimiento año con año de 11.8%,
en parte impulsado: por las ventas especia
les que .se llevan a cabo cada año y que
corresponden al Día de las Madres, al Día
del Padre y a la venta del Hot Sale en don
de se impulsan principalmente las ventas en
i nea.

tese aquese mantiene resiliencia en el
consumo, el comportamiento no «s igual
por formato. Las ventas mismas tiendas de
los almacenes Lsffrpool créciéíón en el se
gyndo trirfestre 9.3%, impulsadas por un
mayor ticket promedio dé dórnpra, así co
rrí ¡jffi11< i/orKicoBil<MitSSss.

Sin embargo, las ventas mismas tiendas
de Suburbio crecieron en menor medida,
en I 3%, efi donde un mayor ticket prome
dio de compra compensó la baja que>se tu

i1 si cliersfes.Bs clientefÉi
estas tiendas son generalmente de segmen
tos más bajos de la población, bs cuate:
han sido más impactados por el alto nivel

Las ventasen canales digitales siguen te
niendo una gran fefevaneia para Liverpool
M isje'trimestre, representaron el 27.1 % de
las ventas totales. Es sabido que con la pan
demia porCbvid, la participación de las
ventas en línea aumentó ante la imposibili
dad de realizar ventas a través de tiendas
físicas.

Posteriormente, con el regreso a la nor
malidad, las personas regresaron a las tien
das físicas a realizar las compras, con lo
que la participación de las ventas en línea
bajó, aunque no a los niveles prepande:
mia. No obstante, la empresa se ha enfo
cado en impulsar las ventas en línea hacien
do más acopsibles las compras a través de
estecanal ycon promocipnes^speciales,
lo qué ha llevado a que hoy se'tenga una
participación dé ventas en línea a ventas
totales por arriba de lo que se tenía hace
dos años.

Por otra paite, los ingresos por arrenda
miento mantienen su recuperación y el pro»
medio de ocupación en centros comercia
les"® ubica en 92.2So¡ mejorando trimestre
a trimestre.

Casi la mitad de las transacciones a eré
dito de la empresa se realizan a través de
la tarjeta Liverpool y la empresa ha reactiva
do su otorgamiento de crédito con un creer

miento en la cartera neta de 24% en el.«e
gundo trimestre del año.

El crecimiento efi ventas se obtuvo con
una rentabilidad estable y un mañejo.dé in
TiSmo«ciriSMB pierrniBeíitár liBída
Sienes dé mercancía, con b que sé nnantie

iciiBda,
De igual forma yante la inusitada forta

leza del pesó, destaca que la emisora tie
ne un alto porcentaje de bienes,de impor
tación, por lo quesería natural pensar que;
pod ,t I|
DA al registrar costos denominados en dó
la.resy ventas en pesos. No obstante, los
bienes importados se adquieren alrededor
dese)s mesesantes de que sean vendidos,

b»a#yi i fcjftt'h i «rl
margen de rentabilidad.

Finalmente, hay qué Señalar qü© la im
presa ha disminuido su expectativa de aper
tura détiendas para este año y se enfocará
en las remodelaciones de tiendas. A la vez,
eftéste trimestreabrió un showroom para la
venta de los automóvileseléctricos BYD en
Galerías Insurgentes y una agencia de ser
vicio completo en Perisur.

Tenemos así, un reporte bueno con ere
sSrrfamBabfe y qus refleja b estrategia
de la impresa enfocada en lograr un ma
yor nivel de ventas a través de una oferta de
valor para los dientes.
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BOSTON  La decisión dé la
Corte Supretfta de Estados
Unidos dé desestimar éxplíci
tatisfclá acción tfirmativa
basada en la raza en las ad

iisfoni onWisiWfeJBrtwficaEte os dt
bates sobreel privilegio y la movilidad social
en Estados Unidos". Las universidades de élite
san centrales en estas cuestiones y la desilu»
sión manifestada por muchos defensores de
una mayor inclusividad y apertura en la edu
cación superior esentendibb, Pero también
lo es @1 entusiasmo entre los norteamericanos
de origen asiático, que han sido discrimina
dos en el proceso de admisión en institucio
nes eom® la Universidad de Harvard.

En cualquier caso, ahora senos presenta
la oportunidad de pensar en soluciones más
radicales para lo que, claramente, es un sis
tema dé admisiones que no funciona én las
principales universidades estadounidenses.
Los problemas de la estrategia actual son mu
chísimos. Por empezar, los hijosde donantes

El sistema actual también permite qije las
autoridades a cargo de las admisionés to
men decisiones trascendentales Sin ninguna
transparencia o responsabilidad, y b otarga
mucho más peso a las actividades éxtracuri
CulareS, aunque esto claramente privilegie a
los jóvenes provenientes" de entornos de ciase
media alta.
¡|;Cóik> rtw®ri sfepficaiiio?

Una buena idea san las loterías de admisio
nes, sugeridas originariamente par el psicólcK
ga Barry Schwartz a comienzos de los años
200Q yrespaldadas más recientemente por

§.l fitórfo ijb iastíen
La tiranía del mérito.

El libro de Sandel, junto «jn el libro re
ciente del profesor dé leyes dé Yale Daniel
Markovits sobre el mismo tema, ofrece una
Critica más amplia dé la "meritoeracia" por
domo incide én la creación de una sensación

dé legitimaciónentre aquel los que triunfan y
una sensación de fracaso entre quiénes no
lo hacen. Ambos libros advierten sobre una

rífente, y él tercero podría incluir a tódoS los
qué sé encuentran ért él 90% inferior del ran
go aceptable. Este último grupo qüé puedé
sér entré cinco y diez: vésés más grande qué
•el volumen de la promoción que se admite
actualmente luego se reduciría gracias a la
lotería.

No hay nada inherentemente injusto en
una lotería. Como las diferenciasen la for
mación académica entre los miembros de
este tercer grupo, por lo general, son muy pe
queñas, la selección muchas veces depende
de otros factores', como si un postulante es un
atleta o se ha destacado en otras actividades
^xtracurricularipj Pero estos criterios son tan
arbitrarios como una lotería.
[u ld$rí< i HiciarBi

manera transparente, a Jos postulantes prove
nientes de Contextos desfavorecidos, al consi
derar, por éjémplo, un ingresa parental bajo,
o de áreas con códigos postales dé bajos
ingresos o zonas rurales. La segregación
residencial es" un problema social creciente
tendría contextos económicos y étnicos más
heterogéneos, algo que ya se puedeóbsér
var en las universidades de niyfel medió. Un

sistema basado en una lotería, por ende,
invitaría a una reevaluación más amplia de
la meritocracia, al debilitar la presunción de
que a los jóvenes de zonas y de padres' ya
ricos, natural y merecidamente, les va bien.
Algunos de estos estudiantes ingresarían, pe
rQiíftfKSsaíf'K fi v este b®T4¡c¡Q'8stffr«£H
mayor si a losvestudiantesadmitidos no se les
dijera si estaban en el grupo dos Gires.

Finalmente, un sistema de lotería híbrido
eliminaría el poder poco transparente y arbi
trario de los comitésde admisión, y podría
facilitar la tarea de evaluar el valor agrega
do de bs instituciones más elitistas (y costa
saS). ¿Universidades como Stanford y Prinóf
ton realmente "Sé ganan'' bs honorarios que
cobran? Ahora podríamos averiguarlo.

Natural mente,, un cambio tan radical
enfrentaría una oposición feroz, sobre todo
departe de bs familias que actualmente

PRÜSSpr de
ÜastigmÍQ grr el
MIT, escoautgr
¡¡uéfóí»# I
Simón JohítseÉñJ
d&f&mrQnd
Progréss: Ckjr
Thotí$andYé0'(
Síruggle Over
Jkchmbgy and
fiñspéríly.
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No prescriben, ahorros en afores: Amafore
El gobierno en ningún momen

to se puede apropiar de los
recursos ahorrados por los
trabajadores.
No prescriben las cuentas

individuales de los trabajadores en las
Afores, de acuerdo con el artículo 302
de la Ley del Instituto Mexicano del Se
guro Social (IMSS).
Y a la fecha no hay un proceso por el

cual el IMSS haya solicitado tales recur
sos, ni de las afores para entregarlos.
Sin importar cuánto tiempo pase, el

trabajador puede reclamar el saldo de
sus ahorros y la Afore tiene la obliga
ción de entregarlo.
Y en su caso, el IMSS tendría que

reintegrarlo.
El principio rector de la Ley del IMSS

en su artículo 302, es la no prescripción.
La ley lo marca como un derecho muy

especial, por ser producto de la relación
laboral.

No es igual que en otras áreas tan
to del comercio, como del sector finan
ciero, en donde sí hay obligaciones que
prescriben después de cierto tiempo.
Esa es la posición oficial de la Aso

ciación Mexicana de Afores (Amafore)
que preside Guillermo Zamarripa.
Aunque admite que las confusión se

ha generado porque el mismo artícu

lo 302 de la Ley del IMSS dice que el
Seguro Social podrá, en ciertas cuen
tas, y en ciertos supuestos, pedir estos
recursos.

Pero la propia ley establece que si los
trabajadores los reclaman se les tienen
que reintegrar obligatoriamente.

No es cierto, dice enfático el dirigen
te de la Amafore, que ese dinero se lo
puede apropiar el gobierno.
El tema ha preocupado en los últi

mos días, luego de que se difundió la
información de la existencia de 1 8 mi
llones de cuentas no reconocidas en las
Afores.

De 73 millones de cuentas registra
das en las Afores, 1 8 millones no están
identificadas.
El monto que acumulan estas cuen

tas olvidadas es de 238 mil millones de

pesos, equivalentes al 4% de! saldo del
sistema.

Sin duda, las cuentas no identificadas
acumulan una cantidad extraordinaria.

Aunque relativamente mínima respec
to de los más de 5.4 billones de pesos,
equivalentes a 1 8.92% del PIB.
Hay que considerar que el 96% de

los recursos en las Afores están en cuen

tas que sí están identificadas.
Por lo pronto la Consar ya está revi

sando su base de datos para tratar de

identificar a los trabajadores propieta
rios y por otra parte se inició una cam
paña de difusión y orientación para que
los trabajadores conozcan el sistema de
ahorro.

El primer objetivo es determinar
cuántas cuentas están activas y avan
zar hacia la identificación de los
trabajadores.
El mensaje más importante, por aho

ra, es que los ahorros de los trabajado
res en las Afores, no prescriben. Que los
trabajadores que no tienen identificado
su ahorro, no lo perderán bajo ninguna
circunstancia.

Por lo menos, siempre y cuando se
respete la ley vigente del IMSS, que en
su artículo 302 garantiza la no prescrip
ción del ahorro de los trabajadores. Al
tiempo.

Atisbos
El presidente Andrés Manuel López

Obrador festejó ayer el crecimiento eco
nómico de México.

Aseguró que el "modelo de desarro
llo" de su gobierno ha funcionado, sus
tentado en apoyar a los sectores más
vulnerables de la población y en mante
ner en orden las finanzas públicas, con
bajo endeudamiento.
Además celebró la fortaleza del pe

so. Es la moneda más apreciada del
mundo, enfatizó.
Con las últimas cifras de Inegi, el Je

fe del Ejecutivo puede ver el vaso me
dio lleno.

El Indicador Oportuno de la Activi
dad Económica de junio que dio a cono
cer el INEGI estima que la economía de
México creció 0.1 9% mensual. Respec
to al mismo mes del año pasado, el cre
cimiento fue de 4.02%. En caso de que
se confirme, será el mayor crecimiento
anual desde octubre del 2022.

Todo apunta a que se cumpla la
proyección de la Secretaría de Ha
cienda encabezada por Roge
lio Ramírez de la O de un crecimien
to del 3% para el cierre de este año
2023, a contracorriente de la ma
yoría de los pronósticos privados.
Sin embargo, hay que tomarlo con mo
deración, porque este sexenio será uno
de los de menor crecimiento de los últi
mos años.

Todos los gobiernos buscan enfo
car desde la mejor perspectiva las ci
fras que se registran y el actual no es la
excepción.
En la foto coyuntural el dato es posi

tivo. Al revisar la película completa (de
lo que va del sexenio), el resultado en
crecimiento económico es negativo.
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El relato perfecto de un rescate
en altamar

Aquel relato empezaba el 28
de octubre del 2005. Salva

dor Ordóñez, Lucio Rendón y
Jesús Vidaña, contaba la pren
sa en esos días, dijeron haber

salido del puerto de San Blas, en Nayarit,
en una lancha a pescar tiburones, ¡unto con
otros dos hombres a los que habían conoci
do un día antes.

Lo fantástico de la historia que relataron
es que el 9 de agosto del 2006 fueron res
catados sanos y salvos por un barco atune
ro taiwanés muy cerca de Australia, a más
de 8,000 kilómetros de distancia de su pun
to de partida.
Miles de versiones se tejieron en aquel

momento en torno a la increíble historia de

los tres pescadores náufragos que reporta
ban haber sobrevivido nueve meses en al

tamar comiendo pescado, patos y gaviotas
en un barco de apenas 8 metros de eslora.

La incredulidad fue la principal divisa de
ese episodio marino y la conclusión fue que
una casa productora estadounidense pagó
3.8 millones de dólares a los tres pescado
res mexicanos para poseer en exclusiva los
derechos de su historia con fines de explota
ción cinematográfica del hecho.

La irrupción esta semana del marinero
australiano náufrago, Timothy Lindsey Sha
ddock, trajo muchas cosas a la conversa

ción pública. La primera, sin duda, un respi
ro con una historia de final feliz que rompió
la dinámica de encono político y extrema
violencia en los que vivimos.

La historia deTim Shaddock partía de un
creíble naufragio de tres meses, incluía imá
genes de buena calidad y buen audio del
momento mismo de su rescate a la mitad

del mar, la presencia de Bella, una perrito
mexicana que le acompañaba, un elemen
to que un storyteller recomendaría incluir, y
a los héroes mexicanos de un barco atune

ro que lograron la hazaña del rescate por
la gracia de contar con alta tecnología y la
suerte de estar en el lugar y en el momento
correctos.

El relato voló muy bien en los medios de
comunicación, con la ayuda de una agen
cia de relaciones públicas que se encargó
de divulgar el material y dar acceso a en
trevistas. Y lo que vimos en las pantallas
fue a un demacrado pero sonriente náu
frago descender del barco pesquero del
Gru pomar.
Al pie de la escalera el dueño de la em

presa, Antonio Suárez Gutiérrez, quien
abrazó con entusiasmo a Tim, quien porta
ba una gorra de "Tuny" la marca estrella de
esta empresa, flanqueado por la tripulación
del barco, ataviados con impecables playe
ras con el logo de esa marca.

Todo contacto visual con el australiano

ha sido acompañado con logotipos de la
marca, que seguramente Tim usa con orgu
llo y mucho agradecimiento con aquellos
que le dieron una segunda oportunidad de
vida.

Esta noticia va a ser recordada durante

mucho tiempo, no sólo por la increíble bue
na fortuna de un náufrago australiano y su
perrito Bella que tuvieron la suerte de sobre
vivir a la tormenta y ser rescatados por pes
cadores mexicanos.
También este relato va a trascender a las

escuelas de negocios como el ejemplo per
fecto de cómo una empresa como Grupo
mar, que goza ya de buena fama y larga
historia, puede tener un beneficio incuanti
ficable para su imagen con la conducción
de la narrativa del rescate de un náufrago
en altamar.

Este relato va a trascender a
las escuelas de negocios como
el ejemplo perfecto de cómo
una empresa puede tener un
beneficio incuantificable para
su imagen con la conducción
de la narrativa del rescate de
un náufrago en altamar.
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Anticipa mejoría

Aprovechai ¡I

nearshoring
Contrata crédito

Hoteles City Express espera mejorar sus resultados en
la segunda mitad dé 2023, dando continuidad a los Creci
mientos presentados ai bs primeros trimestres.

Factor® eíclicos y estrategias propias, así asmo su asocia
ción con la hotelera global Marriot International, impulsarían sus
números, dijo la empresa en la conferencia con inversionistas.

La venta de las marcas de City Express a Marriot, así como
la asociación establecida entre ambas, concretada en maya,
traerá consigo muchas oportunidades e impulsará su crecimien
to en el mediano plazo.

City E>press explicó que el proceso de integración con la
marca internacional serágradual.

La empresa: reportó que la plataforma de distribución Ma
rriott Marketing Platforms ya fue integrada en siete hoteles como
prueba piloto con resultados gotosos.

Fibra Nova, un fideicomiso mexicano administrador de
bienes raíces para lós sectores industrial, minorista y educati
vo, incrementó su ingreso Operativo neto én el segundo trimes
Brt&I jijóte iefi i sá» pu aiwta¡ m fia*
pansión de algunos de sus clientes.

De abril a junio, la empresa registró un alza de 4.6% en su
¡Sesoofsnfeiíée aitoSap
5.8°/o por arriba de la reportado en el mismo periodo del año
inferior, fesíngre n?fal fiipocsfii^ »witawo4 «mi
periodo.
MlpapÍB^I |*ÍQ3Q, Fibn^Mayg fifü»I ügwJa
miento con Masterbrand y consolidó la ampliación de susclieir
fps U/^lyfe i nan£ ii^Hí*ileiéel ficbinníso.
También inició la operación de la propiedad industrial desarrcr
liada para Essiloren mayo,
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Terrafina, un fideicomiso de inversión en bienes raíces es
pecializado en propiedades industriales, obtuvo una nueva
línea de crédito por 500 millones de dólares cón el objetivo
s» isti nttftclaKÉK ¡aas ¡vías.

0 nuevo préstamo tendrá características sostenibles, mejo
rará condiciones como tasa de interés y vencimiento promedio
ponderado en el balance de la compañía y vencerá en julio
de 2027.

La línea de crédito reemplazará a otra línea de crédito revol
ventecon la cual cuenta actualmente la inmobiliaria por 300
milbnes de dólares, así como un préstamo por 1 85 millones de
dólares, ambos tienen un vencimiento en julio de 2026.

El nuevo crédito está vinculado al cumplimiento de un inci^|
mjJít psgft fefw tfelgBii i' t >w «ytrategis fc
biental, Social y de Gobierno corporativo (ASO), que es "pies
WdfOll |«till,93Cbpffiiii3pfCf'®^SÍ55Slto*t}í!bfe
cumplimiento podría aumentara disminuiren cinco puntos base
•1 <W@del fiiTftci»».
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KKntBgos", ¿somos aliados o
enemigos de Estados Unidos?
Un poco más de 40% de

los estadounidenses con

sidera que México es un
enemigo de Estados Uni
dos, nos ¡lustra un info

gráfico que publica The Economist,
elaborado con datos de YouGov. El

porcentaje es idéntico al de los que con
sideran que México es un aliado de Es
tados Unidos. Alrededor de 15% no es

tá seguro de lo que somos, aliados o
enemigos.
"Enamigos" se titula el infográfico

que publica The Economist. Nos en
trega una serie de tiempo que empieza
en el 2017 y tiene forma de un pez que
se dibuja sobre fondo azul. En el gráfi
co, predominan los momentos en que
"ganan" los estadounidenses que nos
consideran aliados. Queda claro que
hubo otro empate entre los que nos ven
como aliados y los que nos consideran
enemigos. Fue en 201 8. Entonces era
el segundo año de la presidencia de
Donald Trumpy había una energía an
timexicana que nacía de muchos lados,
entre ellos de las visceras del ocupan
te principal de la Casa Blanca. México
era uno de sus temas favoritos. Su dis

gusto era poliédrico. Detestaba el défi
cit comercial el TLCAN, pero también
la migración y, por supuesto, el tráfico
de drogas. En campaña, había prome
tido construir un Muro. Era un proyecto,
pero sobre todo un símbolo que cristali
zaba esa obsesión trumpianci. Con el
muro, argumentaba Trump, Estados Uni
dos estaría protegido de todo lo malo
que nosotros representábamos para él:
caos, migración ¡legal, drogas, violen
cia y bad hombres.
¿Qué está pasando ahora, en 2023,

que amerite otro empate entre los que
nos ven como aliados vs los que nos

ven como enemigos? Vale la pena ver
con cuidado el infográfico. A mediados
de 2020, se alcanzó el punto más al
to en el porcentaje de los estadouniden
ses que nos veían como aliados, alrede
dor de 65%. En ese momento, menos
de 25% nos veían como enemigos. Era
el primer año de gobierno de Biden. La
Casa Blanca había bajado las agresio
nes contra México y recuperaba los ca
nales diplomáticos. La atención de todo
el mundo se había desplazado hacia el
Coronavirus. Los migrantes mexicanos
desempeñaban algunos de los trabajos
con más riesgo de contagio: enferme
ría, reparto a domicilio y cuidados do
mésticos. Muchos de ellos, hacían la ta
rea de los héroes.

Entre ese pico de mediados de 2020
y ahora han pasado algunas cosas. Las
más relevantes son el final de la pan
demia; la invasión de Rusia a Ucrania
y el agravamiento de la crisis de salud
pública en Estados Unidos, relacionada
con las muertes provocadas por el con
sumo de fentanilo. La droga se ha con
vertido en el mayor "asesino" de esta
dounidenses que están en el grupo de
edad entre 18 y 45 años. En 2022, un
total de 1 09,600 personas murieron
en Estados Unidos por abuso de dro
gas. Se estima que al menos 70% de
estas muertes fueron provocadas por el
fentanilo.
En todos estos años ha crecido el co

mercio binacional y México se ha con
vertido en un aliado estratégico para
que Estados Unidos avance en su des
acoplamiento de China. El comercio bi
nacional era de 573,000 millones de
dólares en 2018. Alcanzó los 779,000
millones de dólares en 2022.
Más de 2,000 millones de dólares

diarios de intercambio comercial dan fe

de la integración creciente de las eco
nomías de los dos países. Los 10 esta
dos que se encuentran en la frontera
binacional son tan fuertes económica
mente que, si fueran un país, serían la
cuarta economía del planeta. Es una re
lación relativamente joven, que tiene un
gran futuro por delante. El próximo ca
pítulo será el nearshoring, que tiene po
tencial para llevar a otro nivel esta rela
ción y la integración.

¿Porqué la creciente interacción eco
nómica no produce más confianza...
por qué no ayuda a reducir el porcenta
je de los estadounidenses que nos con
sideran enemigos? En primer lugar, por
que la relación entre lo económico y lo
social no es mecánica, simple ni racio
nal. En Estados Unidos, por ejemplo, la
integración producen olas de proteccio
nismo que cuestionan las bondades de
la relación económica con México. En

segundo lugar, porque hay una agenda
política en la que es super rentable pe
garle a la MexicanPiñata. En las elec
ciones presidenciales de 2024, México
estará en el centro. Los republicanos tie
nen buenas oportunidades de ganar y
sus precandidatos principales están lle
nos de ocurrencias negativas hacia Mé
xico. Con el pretexto de combatir el fen
tanilo, se declaran dispuestos a atacar
territorio mexicano. De Santis y Trump
se pelean por el palo para pegarle a
la piñata.
En México, el presidente no da mues

tras de interesarse por cómo está cam
biando el escenario en Estados Unidos.

El infográfico de The Economist es bru
tal, pero sólo es una muestra de lo que
está pasando. ¿Quién de los aspiran
tes a la Presidencia está mejor prepa
rado para enfrentar las tormentas que
vendrán desde Estados Unidos?
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La vivienda como motor de la economía
La vivienda fue, hasta hace poco, motor

de crecimiento económico. La construc

ción de vivienda generó alrededor del
16% del PIB hasta hace una década y
equivalente a alrededor de 2 millones

600,000 empleos, pro ahora apenas si supera
los 2 millones. Es una industria con gran potencial
que se encuentra estancada y que, hoy, es un mo
tor económico que nos falta. Además, el estanca
miento de la industria es particularmente proble
mático pues se estima que año con año, 90,000
familias se suman a la irregularidad en el uso de
suelo. Hoy nuestras ciudades crecen casi 2.5 ve
ces más rápido que la población que las habita.

Como parte de este escenario, el financiamien
to a la vivienda no crece; peor aun, se ha con
centrado en sectores de ingresos altos y medios.
Producimos menos vivienda, pero sobretodo, pro
ducimos menos vivienda popular. La razones son
varias, el Covid una de ellas por supuesto, pero
también el resultado de una política diseñada pa
ra resolver los excesos de los años anteriores. En
las primeras décadas del siglo se llevó a cabo po
lítica para facilitar la construcción y el financia
miento de vivienda de manera masiva, principal
mente popular, pero no solamente. El número de
viviendas construidas fue importante, pero se oca
sionaron problemas serios, porque se generó un
fenómeno de vivienda abandonada, en lugares
en los que los desarrollos no eran viables, por su

lejanía y falta de transporte y servicios, además
de la expansión de las manchas urbanas en per
juicio de áreas naturales o de uso agrícola.

Este gobierno cambió las políticas para desin

centivar la expansión de las ciudades y para
enfocar los subsidios a la auto construcción y
mejoramiento de vivienda. Eso surge de un diag
nóstico, correcto, de que la mayor parte de la vi
vienda es en realidad auto construida, por lo que
no se puede dejar a ese sector sin atender, aun
que tendría que ser acompañada de asistencia
técnica. Además se ha tratado de resolver el gra
ve problema social que representa la vivienda
abandonada. El tema es que, como resultado,
se redujo la producción y el financiamiento de vi
vienda, especialmente la populara la asequible
al trabajador. Existen y se han desarrollado polí
ticas para promover el crecimiento interior en la
ciudades, para que la vivienda esté en la zonas
en donde la movilidad es sencilla y ya existen la
mayoría de los servicios, pero el avance es lento.

Se requiere de instrumentos más poderosos para
facilitar el suelo en lugares centrales, para combi
nar la vivienda popular con la residencial, para
construir nuevas centralidades en las que las per
sonas puedan desarrollar la mayoría de sus ac
tividades en un entorno cercano a pie o en bici
cleta, para construir vivienda dónde existe o se
pueden desarrollar sistemas de transporte masi
vos y para dotarla de ecotecnias, como la captu
ra de agua y paneles solares.

Para lograr producir de manera masiva vivien
da accesible, con servicios adecuados, bien ubi
cada, existen varios instrumentos de política. Uno
es desarrollar distritos, preferentemente en áreas
interiores de las ciudades o cercanos a sistemas
masivos de transporte, que se pueden regenerar
y dotar de mejores servicios y espacios públicos,

para facilitar, por medio de cambios en los usos
de suelo que permitan redensificar, la construc
ción de vivienda, tanto residencial, como popu
lar, en diferentes modalidades. Parte del financia

miento de las mejoras necesarias pueden venir
precisamente de la plusvalía que se va a generar
por la regeneración urbana y las nuevas densida
des de los predios, pero también por ingresos fu
turos de predial. Será necesario también promo
ver este tipo de distritos en los lugares cercanos
a los desarrollos industriales que se están conso
lidando de manera muy acelerada como parte
de las inversiones relacionadas con las tenden
cias de acercamiento o nearshoring, para que la
vivienda sea cercana al lugar de trabajo, en un
entorno adecuado, lo que permita aprovechar la
oferta laboral sin generar problemas de asenta
mientos urbanos inadecuados.

Es necesario que instrumentos de fomento a
la vivienda, que se han dejado a un lado, como
los subsidios a la producción de vivienda nueva
o esquemas de fondos de garantías de la banca
de desarrollo a financiadores de vivienda, para
bajar los costos financieros, regresen, pero bajo
esquemas que faciliten la producción de vivien
da en las condiciones mencionadas. También la
banca, con hipotecas verdes e incluyentes, que
no se limiten a los materiales de la construcción,
pero fundamentalmente a la adecuada ubicación
de la vivienda y a extender las oportunidades de
financiamiento a más sectores. Así, ademas de
avanzar en garantizar el derecho a la vivienda,
esta industria podría regresar a ser un motor de
la economía.
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ECONOMIA MORAL
Argumentos de la SCJNpara invalidar otros
cuatro artículos de la ley garrote de Tabasco
JULIO BOLTVINIK

UNA VEZ QUE la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN)
hubo invalidado los artículos
196 Bis y 299 del Código Pe
nal para el Estado de Tabasco

(CPET) consideró el nuevo artículo 308 Bis
incluido en la reforma de 2019, también re
ferido, como los anteriores, a la interrupción
o dificultamiento del servicio público de
comunicación. La diferencia en este caso es
que se agrega el elemento de extorsión: "Al
que extorsione, coercione, intente imponer o
imponga cuotas e impida total o parcialmente
el libre tránsito de personas, vehículos, ma
quinaria para la ejecución de trabajos u obras
públicas o privadas en las vías y medios de
comunicación de jurisdicción local a que se
refiere el artículo 306, se le impondrá prisión
de seis a 13 años y multa de mil a 2 mil veces
el valor diario de la unidad de medida y actua
lización (UMA). La pena se incrementará en
una mitad más, cuando en la comisión del de
lito el sujeto activo se haga acompañar de me
nores de edad o se emplee violencia". Señala
la SCJN que aun cuando aquí "se condicione
la actualización de este delito a que se realice
una extorsión o coerción, este Tribunal Pleno
advierte que el precepto sigue manteniendo
los mismos vicios de inconstitucionalidad re
feridos para los artículos 196 Bis y 299, pues
reitera la indefinición del verbo 'impedir' y
extiende esta vaguedad a que se realice de
manera 'total o parcial', sin tampoco precisar
los alcances de estas expresiones. Asimismo,
este artículo permite que sean los operadores
jurídicos los que definan los elementos que
se deben tomar en cuenta para considerar
actualizado este tipo penal, en detrimento del
reconocimiento de expresiones o protestas
pacíficas que podrían realizarse en oposición
a la construcción de cualquier obra. Con ello,
bastaría con imposibilitar de cualquier ma
nera el libre tránsito de terceros y vehículos
o maquinaria para que se actualice el tipo
penal". La SCJN hace notar que el artículo 196
ya regula el delito de extorsión. Por todo lo an
terior, concluye que a los delitos de extorsión
e impedir el libre tránsito le corresponden,
por lo menos, dos posibles parámetros de pu
nibilidad, lo que vulnera el principio de prede
terminación legal de las penas, que deriva del
principio de legalidad previsto en el artículo
14 de la Constitución federal. "En conclusión,

este Tribunal Pleno estima que también debe
declararse la invalidez del artículo 308 Bis del
CPET".

EN CAMBIO, LA SCJN consideró válido el
artículo 307 del CPET, también impugnado,
que castiga a quien interrumpa o dificulte el
servicio público de comunicación destruyendo
o dañando algún medio o vial de comunicación
local, o algún medio local de transporte públi
co o de carga, aunque en su argumentación
sostiene que ello sólo aplica a daños con dolo.
Otro artículo también impugnado, el 308 se
refiere también al servicio público local de
comunicación y castiga con prisión y multa
a quien obstruya, interrumpa o dificulte el
servicio público de comunicación, obstacu
lizando una vía o secuestrando o reteniendo
algún medio local de transporte público de
pasajeros o de carga. La SCJN estima que el
artículo busca tutelar un fin legítimo, pero su
redacción presenta un catálogo de conductas
que restringen los derechos de libertad de ex
presión, reunión y protesta social. Los verbos
obstruir, interrumpir, dificultar, obstaculizar
y retener, opina la SCJN que "no acotan la
protección que se pretende garantizar para
el resguardo del orden público, ni establecen
mecanismos idóneos o proporcionales para
asegurar esa protección, ya que su definición
es tan amplia que sanciona todo tipo de ma
nifestación y no sólo aquellas que pudieran
resultar ilícitas y violentas. Añaden que el
artículo 61 del CPET reconoce que la fracción
I del artículo 308 impugnado (que se refiera
a la obstaculización de una vía) es susceptible
de configurarse como un delito culposo. Y
comenta: "Esto lejos de ser un atenuante, en
realidad confirma que existe una intención
de sancionar, bajo cualquier motivo, toda
obstaculización a las vías de comunicación,
lo que impone una restricción que no resulta
necesaria ni proporcional al ejercicio de los
derechos de libertad de expresión, reunión y
protesta social, pues lo que hace ilícita a una
concentración de personas es la concurrencia
de actos delictivos, la existencia o inminente
amenaza de violencia. Sin embargo, esto no
implica que deba establecerse una restricción
ilimitada al ejercicio de estos derechos, pues
debe regularse de una manera que delimite los
elementos de ilicitud y violencia que se pueden
dar en una manifestación. Es al Estado al que
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le corresponde la obligación positiva de proteger
activamente las reuniones y protestas pacíficas
y no sancionar su mera realización. En el caso,
la descripción típica carece de las precisiones
necesarias a efecto de considerar que no se
restringe de manera innecesaria el ejercicio
de estos derechos, ja que lo único que se tiene
que acreditar es que existió una obstaculización
de la vía pública para que exista una sanción
penal sin importar si se trató de una reunión
o protesta pacífica y lícita. El legislador no
ponderó adecuadamente los elementos consti
tucionales relevantes y, en concreto, la necesi
dad de equilibrar los límites constitucionales a
los derechos de libertad de expresión, reunión
y protesta social. De ahí que la formulación
normativa del tipo penal resulte violatoria de
estos derechos fundamentales, al tener un
efecto especialmente negativo sobre su ejerci
cio. Por las razones expuestas, se concluye que
los conceptos de invalidez son fundados, y en
consecuencia, debe declararse la invalidez del
artículo 308 del CPET." Por último, la SCJN

analiza las impugnaciones al aumento de las
penas corporales en la reforma al artículo 196;
establecidas ahora de 10 a 20 años de prisión,
aumento que justifica la SCJN por ser parte
de la política criminal del estado de Tabasco,
lo que a mi juicio es darle a una política más
fuerza que al principio de proporcionalidad
de las penas. Concluye que se debe reconocer
la validez del artículo 196 del CPET, pues la
entidad cuenta con amplio margen de libertad
para establecer que algunos delitos deban cas
tigarse con mayor rigor. En consecuencia es
válido constitucionalmente que el legislador
considere que el delito de extorsión deba san
cionarse con mayor severidad. Hasta acá los
argumentos y la sentencia de la SCJN sobre la
ley garrote de Tabasco que, como hemos visto,
en términos de la propia SCJN era violatoria
de los derechos de expresión, reunión, y pro
testa. Su principal promotor, el Señor Garrote,
es ahora precandidato presidencial por el parti
do en el poder, el de la 4T, el supuesto partido de
izquierda. ¡Vaya paradoja!

A la memoria de Adolfo Gilly, maestro,
historiador, creador de instituciones

de izquierda como el MAS; y de Porfirio
Muñoz Ledo, político de tiempo completo,

brillante y coherente como pocos;
líder de la transformación del país a

partir de 1988.
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MEXICO SA
Fox y los "güevones* # "/Quiero mi
pensión!' // PAN: "no me ayudes"
CARLOS FERNANDEZVEGA
LO DE VICENTE Fox no es una defi

ciencia asociada a la demencia senil,
sino una muestra más del cretinismo
del que siempre ha hecho gala. Recién
cumplió 80 años (¡cuántas mentes bri

llantes no hay con esa edad!) y goza con exhibirse
en las redes sociales como lo que es: un perfecto
mentecato. Sólo la propaganda y los enjuagues
de la clase política hicieron posible que llegara a
Los Pinos. No tiene remedio, pero insiste; nada
aporta, todo confunde, mete las narices donde
nadie lo llama y siempre sale bañado de bosta.

DESDE SU APARICIÓN en la vida pública, Fox
acumula una enorme colección de perlas que
resulta ya incuantificable y no está dispuesto a
cesar en su empeño por engrandecer su acervo.
Días tras día aporta. Cómo olvidar aquel libro
de Andrés Bustamante (¿Yyo por qué?) en el que
recopiló 250 frases "que sacudieron al país", di
chas, obvio es, por el ahora mariguanero.

LA MÁS RECIENTE de esas perlas, que no la
última, es la siguiente, expresada en el más ele
vado tono clasista y racista: "deben desaparecer
los programas sociales, porque los güevones no
caben en este país; ojalá, Xóchitl nos cubra esto,
que los güevones no caben en el gobierno, y tam
poco en el país, ya se acabó que estén recibiendo
programas sociales. '¡A trabajar, cabrones!',
como dice Xóchitl".

DE CORTA MEMORIAen realidad, carente
de ella a Fox se le olvidó la "batalla" mediática
que apenas un mes atrás libró en redes sociales
en defensa de lo que, falsamente y con la cara
más dura, presumió como su decisión: "que no
te engañen, fue en mi gobierno que comenzó en
todo el país el programa de adultos mayores 70
y más. La diferencia es que hoy se usa con fines
políticoelectorales". Y se quedó tan tranquilo.

AHORA, APENAS TREINTA y pico de días des
pués y acribillado en la batalla mediática por él
emprendida, califica de "güevones" a quienes en
junio pasado presumía como "favorecidos" por
los programas sociales que, dijo, "en mi gobier
no" se echaron a caminar. Qué locura de tipo.
En la administración de López Obrador dichos

programas benefician a cerca de 25 millones de
personas, es decir, de fodongos, versión Fox.

EL MARIGUANERO ABOMINA los programas
sociales, los mismos que un mes atrás decía de
fender por tratarse de "mí iniciativa", pero se cree
con el derecho de recibir una abultada pensión

vitalicia como ex inquilino de Los Pinos, porque
"ahora batallo para sobrevivir económicamente;
me ha costado trabajo la pérdida de la pensión,
de los apoyos de talento, de recurso humano y del
seguro de gastos médicos mayores; andan sobre
100 mil pesos mensuales a mi edad; yo tuve que
pagarlo, yo. Y la gente dirá: 'pues qué bueno que
lo pague usted'. Pues no es así, los presidentes
deben de tener tranquilidad, los ex presidentes
igual, sucede en todo el mundo. No hay que man
darlos a la hoguera, porque luego se portan mal".

ENTONCES, DICE EL esposo de la señora
Marta, después de 2024 "debe ser restituido
ese derecho, sin duda, igual que la libertad en la
cuestión de sueldos y salarios o la competitivi
dad en los sueldos y salarios". Pues este "políti
co" parásito se quedará con las ganas.

SOBRE ESTE TEMA no es gratuito lo dicho
ayer por el presidente López Obrador: "los
conservadores son muy hipócritas, lo que pasa
es que son tan reaccionarios que les sale del al
ma, no lo ocultan, porque así piensan todos, así
piensan (...) ¿Qué sucedió cuando se votó en la
Cámara de Diputados de que se elevara a rango
supremo lo de la pensión para los adultos mayo
res?, pues los del PAN votaron en contra, pero se
dieron cuenta de que habían cometido un error,
porque habían actuado de manera sincera,
dando a conocer su forma de pensar. Entonces,
pasa al Senado y ya no, se dan cuenta y dicen:
'No, votamos también a favor', ahí ya votaron
distinto, porque alguien les dijo, seguramente
sus publicistas: ¡Cómo vas a votar en contra de
que se entregue la pensión a los adultos mayo
res! Votaron en contra los diputados, pero ya en
el Senado no. Y no se trata de una dádiva, sino de
un derecho del pueblo".
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ENTONCES, FOX Y toda la pandilla neoliberal,
"se atreve a decir que él fue quien creó lo de la
pensión (para adultos mayores), porque son cí
nicos, caradura, mienten como respiran, cuando
ese programa lo creamos nosotros cuando fui
Jefe de gobierno, y es de dominio público y se
puede probar".

TRANSCURRIERON YA VARIAS horas desde
que Fox hizo pública su más reciente sarta de
idioteces, por lo que no tarda en soltar otra tanda,
mientras el PAN le pide "no me ayudes compadre".

Las rebanadas del pastel
SIN PREÁMBULOS: ¡VIVA Villa, cabrones!

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail. com
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DINERO
No levantan los candidatos del Frente//Representan
la vuelta al pasado MNo votarían por ellos, dicen
ENRIQUE GALVAN OCHOA
LOS PRECANDIDATOS A la Pre

sidencia de la República del Frente
Amplio por México, llamados respon
sables para la construcción del Frente
Amplio, no levantan entusiasmo en

la ciudadanía a pesar de la irrupción de Xóchitl
Gálvez y su intensa campaña de propaganda.
Esta semana preguntamos en redes sociales por
quién votarían de los finalistas. Los resultados
aparecen en la gráfica.

Metodología
PARTICIARON 3 MIL 409 personas. En
Twitter, mil 217; en El Foro México, 540, y en
Facebook, mil 652. El sondeo fue distribuido
por redes sociales mediante el enlace de Survey
Monkey y por medio de la función "Encuesta"
de la plataforma Facebook. Pueden votar todos,
no es exclusiva para los seguidores de esta sec
ción, cualquiera que sea su posición política.
Los organizadores no votan y los resultados no
reflejan necesariamente su opinión.

Twitter
DEFINITIVAMENTE POR NINGUNO, es lo
peor que le pudiera suceder a nuestra patria si
alguno de estos políticos llega al poder a restau
rar los privilegios de la oligarquía y hacer nego
cios al amparo del poder.

@ramossalval2/CDMX

SIN JUANITO DE Iztapalapa, no hay un solo
perfil medianamente atractivo, competitivo
y sin mayor pecado que la ineptitud. Todos,
absolutamente todos son privilegiados que
amasaron fortunas al amparo de la corrupción.
Todos son emisarios de un pasado que se niega
a morir. Todos representan cualquier clase de
interés, menos el interés de México.

@RodolfoPeña/Xalapa

SU CARTA MEJOR preparada (Betty Walls)
está muy disminuida, en lo físico y lo mental. No
es la sombra de lo que fue. A los demás, no los
dejaría pasar ni a la sala de mi casa: son capaces
de robarse las plantas y hasta al perro.

@AlexCardielS / CDMX

NI DE CHISTE votaría por alguno de estos suje
tos, significan volver al pasado régimen neolibe
ral con todas sus funestas consecuencias para la
gente: corrupción, cinismo, represión, etcétera.

@miguelangel/CDMX

JAMAS VOTARÉ POR la derecha. Es una
cuestión de principios sí, pero más de sobrevi
vencia. Que nos devuelvan los 36 años de opor
tunidades que nos robaron. #SonDelincuentes

@ErendiraRubio / CDMX

El Foro México

RECONOZCO EN ALGUNOS sus capacidades
políticas y administrativas como Beatriz Pare
des y Enrique de la Madrid, sólo que se encuen
tran del lado equivocado en estos momentos y
pretenden aún en estos tiempos regresar a todo
aquello que la ciudadanía y el pueblo de México
ya no desea transitar.

Luis Muñoz/CDMX

NI SANTIAGO CREEL ni ninguno de estos can
didatos ofrecen un mínimo de ética, objetividad y
honestidad en la defensa de sus principios. Ellos
no me representan en lo absoluto, ya que sus in
tereses y sus principios no son los míos.

María Domínguez / CDMX

NUNCA HE VOTADO por ninguno de los par
tidos que representan, las mentadas "institucio
nes" creadas por PRI o los órganos autónomos
del PAN, los primeros como válvulas de escape y
evitar revueltas sociales, el 68 un claro ejemplo;
las segundas para quitar poder al Estado y crear
un poder paralelo basado en el poder económi
co, ambas con un solo fin: mantener sojuzgado
y controlado al pueblo y al Estado. Hoy con
AMLO es la oportunidad de realmente ser inde
pendientes y libres.

José Ubaldo Andaraca / Puebla

Facebook

NO VOTARÍA POR nadie de estas personas
porque nomás hablan y hablan y cuando gober
naron no hicieron lo que hoy supuestamente
quieren hacer.

Simón Cruz/Iguala

JAMAS HE VOTADO por el PRI y ahora me
nos. Todos representan al viejo régimen que no
acepta que todo ya cambió; jamás regresarán,
aun con todo el aparato electoral a su favor.
Somos más que sabemos que nunca ayudaron
al pueblo.

Pablo Sergio Carranza / Playa del Carmen
TODOS LOS CANDIDATOS de esta encuesta

no cuentan con ninguna propuesta ni acciones
en beneficio de las clases populares. Para los po
bres (que somos mayoría), ellos representan los
intereses más vulgares y corruptos del régimen
que deseamos que se derrumbe por completo.

Tonatiuh Ademir Ortiz Moreno / Tlalnepantla
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TODOS LOS CANDIDATOS de esta encuesta
no cuentan con ninguna propuesta ni acciones
en beneficio de las clases populares. Para los po
bres (que somos mayoría), ellos representan los
intereses más vulgares y corruptos del régimen
que deseamos que se derrumbe por completo.

Tonatiuh Ademir Ortiz Moreno / Tlalnepantla

POR NINGUNO. TODOS son impresentables,
corruptos, tienen mucha cola que les pisen.
Se debe continuar con la 4T que a pesar de
los detractores, de los mañosos que quisieran
seguir en el poder y, también hay que decirlo, de
algunos oportunistas y también corruptos que
se colaron al movimiento para poder tener un
país con más oportunidades para todos. Esto
sólo será posible si se sigue avanzando y consoli
dando este gran movimiento.

Genaro Taddei / Hermosillo

¿Por quién votarías de los
finalistas del Frente Amplio

por México?

Ninguno de Los
mencionados

87%

I
EnriqueSantiago
de La Madrid, 3%Creel, 2%
_ Xóchitl
Gálvez, 4%

3,409 participantes

Twitter y FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En el anterior Pesos y Contrapesos
vimos cómo, entre el 21 de diciem

bre de 1994 y el 3 de abril de 1995, el ti
po de cambio pasó de 3.9970 a 6.8025
pesos, depreciación de 2.8055 pesos,
70.19 por ciento, consistiendo en ello
una crisis cambiaría: aumento rápido
(poco más de tres meses) y cuantioso
(poco más del 70 por ciento), del tipo
de cambio, crisis cambiaría que no he
mos vuelto a padecer, lo cual no quie
re decir que el peso no se haya depre
ciado frente al dólar, lo cual hizo, pero
no de manera rápida y cuantiosa.

Entre el 3 de abril de 1995 y el 24 de marzo de 2020, el
tipo de cambio pasó de 6.8025 a 25.1185 pesos por dólar,
depreciación cuantiosa, de 18.3160 pesos, 269.25 por cien
to, pero no rápida, sino a lo largo de veinticuatro años y un
mes, lo cual dio tiempo para que los agentes económicos
se adaptaran.

Entre el 24 de marzo de 2020 y el 19 de julio de 2023,
el tipo de cambio pasó de 25.1185 a 16.7667 pesos por dólar,
apreciación cuantiosa, de 8.3518 pesos, 33.25 por ciento,
pero no rápida, sino durante tres años y cuatro meses, lo
cual, al igual que sucedió con depreciación (una crisis cam
biaría puede darse, tanto por aumentos, como por bajas, del
tipo de cambio, si bien son más frecuentes las primeras que

las segundas), dio tiempo para que los agentes económicos
se adaptaran.

La libre flotación del tipo de cambio no evita ni depre
ciaciones ni apreciaciones (desde que tenemos libre flo
tación hemos tenido dos etapas, una de depreciación, del
22 de diciembre de 1994 al 20 de marzo de 2020, y otra de
apreciación del 21 de marzo de 2020 a la fecha), pero sí evita
las crisis cambiarías, al impedir la acumulación de presio
nes sobre tipo de cambio, que aparecen cuando el gobier
no impone bandas de fluctuación o tipos de cambio fijos,
presiones que, cuando ya no se dan las condiciones para
mantener la banda de fluctuación o el tipo de cambio fijo,
que tienen que ver con el nivel de reservas de dólares del
banco central, se desahogan de manera rápida y cuantiosa,
para lo cual hay que poner en práctica el régimen de libre
flotación, que permite ese desahogo, como sucedió entre
el 22 de diciembre de 1994 y el 3 de abril de 1995. Una vez
desahogados los cambios en el tipo de cambio dejan de ser
rápidos y cuantiosos para volverse lentos y escasos, lo cual
le da los agentes económicos tiempo para adaptarse a las
nuevas condiciones del mercado cambiario, que cambian
constantemente. No es lo mismo una devaluación de 70.19

por ciento en poco más de tres meses, como la del 22 de di
ciembre de 1994 al 3 de abril de 1995, que una depreciación
del 269.25 por ciento en veinticuatro años y un mes, como
la del 3 de abril de 1995 al 20 de marzo de 2020, la primera
rápida y cuantiosa, la segunda lenta y escasa.

Por ningún motivo debe abandonarse el régimen de
libre flotación, para lo cual habría que eliminar la Comisión
de Cambios, que establece las directrices que debe seguir
el Banco de México en materia cambiaría, directrices que,
con el régimen de libre flotación, no tienen cabida, por lo
que tampoco la tiene la mentada comisión, presidida, para
colmo de males, por el Secretario de Hacienda. El que no
hayamos tenido crisis cambiarías desde la última, al inicio
de 1995, se le debe a la libre flotación, que debe mantenerse.

Fecha: 21/07/2023

Página: 19

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 34,400

Página 3 de 5



El reporte de resultados del 2o. trimestre de TelevisaUnivi
sion no deja lugar a dudas. Los contenidos mexicanos han

tenido un gran impacto en las audiencias. Al grado tal de que el
realityLa Casa de los Famosos México supera ya en métricas a la
"Copa Mundial de la FIFA Qatar 2022".

También de tamaño similar ha sido el éxito

de la serie El Show: Crónica de un Asesinato,
sobre Paco Stanley, producido por N+. Este
éxito fue reconocido ayer de viva voz desde
Miami, así lo expresaron los propios ejecuti
vos de esa empresa. En un entorno de ajustes
en diversas plataformas de streaming, a raíz
de su modelo de negocio y de la carencia de
contenidos atractivos, lo anunciado ayer por
su director general, Wade Davis, en conferen
cia con inversionistas, es una muestra de que
el camino que adoptó TelevisaUnivision, de
anclarse en contenidos hechos por esa misma
empresa desde México, ha sido la decisión
correcta para incrementar audiencias e impul
sar el posicionamiento de ViX en el mundo
hispanoparlante.

Los resultados de TelevisaUnivison son

más que elocuentes. Incrementó en 11 por
ciento sus ingresos, con respecto al mismo
periodo del año pasado; además, las ventas en
publicidad en EU aumentaron 10 por ciento,
en tanto en México fue de 29%. Todo indica

que los éxitos seguirán, al menos ya se sabe
que ViX seguirá estrenando documentales
de N+, como: Una Jauría llamada Ernesto o
El Apóstol. Sin duda alguna, se augura un gran
año para TelevisaUnivision y ViX.

GNP y WOOW protección. Y ahora que se
celebra el Día Mundial del Perro, en el cual se
busca concientizar a la sociedad acerca de la

inmensa cantidad de estos animales que se
encuentran en situación de calle, la firma GNP,
que dirige Eduardo Silva, se ha unido al catálo
go de productos que ofrece el primer market

place de seguros en México, WOOW, que lleva
Margarita Zepeda Porraz, a través de un seguro
de mascotas con cobertura de gastos médicos
veterinarios en caso de accidente o enferme

dad, que incluye respaldo en situaciones que
requieran intervención quirúrgica, análisis de
laboratorio, hospitalización y hasta responsa
bilidad civil por una suma asegurada de hasta
30 mil pesos. Cuentan con una amplia red mé
dica veterinaria para garantizar una atención
de calidad y lo más interesante es que todo,
desde la cotización, contratación, reporte y
orientación en tiempo real, se realiza a través
de la comodidad del celular.

Voz en off. Ya conoceremos más detalles,
pero el Gobierno de México construirá un
nuevo ramal en el Tren Suburbano para co
nectar con el nuevo Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles, lo cual tendrá una inversión de
25 mil 800 millones de pesos. Este proyecto
va por 42 kilómetros, donde los primeros 19
kilómetros corresponden al tramo Buenavista
hasta el AIFA y los 23 restantes conectarán al
municipio de Cuautitlán Izcalli con la nueva
terminal aérea...
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No se adelanten: es sabido que el principal proble
ma del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de

México es el dinero por el atosigante peso de los Bonos
MexCat que se paga por un aeropuerto que no existirá;
pero ello no obstaculiza la necesidad de una planea
ción inteligente por parte de la Secretaría de Marina, al
mando del almirante Rafael Ojeda, para un aeropuerto
que al cierre de 2023 habrá movilizado 52 millones de
personas..., planeación que considera que la Terminal
2 será usada para cualquier otra cosa incluso demoli
da y concentrar todo movimiento de pasajeros en el
polígono de la Terminal 1 y de Aeropuertos y Servicios
Auxiliares (ASA).

En la perspectiva de que próxima
mente el septuagenario aeropuerto pa
sará por decreto presidencial a formar
parte de los activos del Grupo Casiopea
(constituida para las empresas produc
tivas a cargo de Marina), ya se preparan
los proyectos para eficientar el aero
puerto a cargo del vicealmirante Carlos
Velázquez Tiscareño.

Aquí ya se informó que entre las
propuestas de financiamiento para dar
un vuelco operativo del AICM está el de
liberar los Bonos MexCat (que toman
los más de 32 mil millones de pesos
anuales de la Tarifa Única Aeroportua
ria para pagar la deuda del aeropuerto
cancelado) si los grupos aeroportuarios
aceptan cargar esa deuda a cambio de

aumentar el tiempo de vigencia de sus
concesiones.

En tanto se resuelve de una u otra

forma el brete presupuestal, la ingenie
ría de planeación indica que la ubica
ción óptima de la terminal de pasajeros
está del lado de Peñón de los Baños;
para ello se deberán tomar las casi 200
hectáreas que con baja densidad utiliza
ASA en la planicie alta de esa inestable
recién despertó meseta volcánica en la
Ciudad de México,

ASA es hoy dirigida por Javier Villa
zón Salem, funcionario que al frente
del Grupo Aeroportuario de la Ciudad
de México al inicio del actual Gobierno

ordenó cancelar, anegar y luego rematar
los despojos del NAIM.

Pero lo relevante hoy es que el es
pacio de ASA dará vida a una nueva ter
minal de pasajeros, unificando toda la
operación de usuarios en un solo ladero
del AICM, el de El Peñón de Los Baños.

En tanto la cimentación provisional
para evitar se desplome la Terminal 2
encargada en2021, será eso: provisional.

Ya luego veremos.

Paco y la Casa, éxito TelevisaUnivi
sion. En los estados de resultados del

segundo trimestre de este 2013, divul
gados ayer por TelevisaUnivision, fue
muy sintomático del mexican poiver
que Wade Davis, mandamás desde
Miami, reconoció el desempeño de
Televisa para jalar a doble dígito los
ingresos del conglomerado transna
cional de medios. Vaya, como ya se los
había comentado en este espacio, Wade
enfatizó que La Casa de los Famosos
México contribuyó fuertemente a ese
crecimiento, al generar un engagement
(compromiso) de más de 20 millones
de personas..., mismo que supera 3
veces el compromiso los más suscrip
tores a nivel mundial.

Eso no es todo para el CEO Davis: el
documental de Paco Stanley, producido
por N+ Docs para la plataforma ViX, re
presentó la serie más vista de ViX y que
generó trafico y suscripción equivalen
te a la calidad del trabajo de investiga
ción y desarrollo.

Los resultados son los que mueven
a TelevisaUnivision a jugársela fuerte
por productos locales como Una Jauría
llamada Ernesto, La Guelaguetza y El

Apóstol, que se espera se emitirán en
breve.

Así, mientras guionistas y actores
de Hollywood están en huelga, los
avispados Alfonso de Angoitia y Ber
nardo Gómez sacan la casta desde Mé

xico y no dejan ir oportunidad alguna
para fortalecer la jugada binacional
TelevisaUnivision.

Layda mala racha, se atora. Quien se
dice gobernadora de Campeche, Layda
Sansores, es ya un pasivo para sus cote
rráneos y para su propio partido, pues
por andar de "queda bien", puede ser
un lastre: la mandamás campechana
ya está fichada ante el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial como una vio

lentadora de los derechos de género
de diputadas del PRI pero, no obstante,
ayer ordenó otro allanamiento de mo
rada contra el dirigente nacional del
PRI, Alejandro Moreno... ¡pero sobre
predios que no son propiedad del líder
tricolor!

Mientras Campeche sufre un asen
so de acciones criminales y las personas
carecen de trabajos sostenibles, sin la
menor información del impacto am
biental y social que significará el Tren
Maya, la gobernadora ordenó, a través
de su fiscal Renato Sales, allanar en un
domicilio que no es propiedad del líder
priista, para presuntamente encontrar
bienes de origen ilícito.

No, no hubo tal hallazgo. Sólo re
lució lo que ya se sabe: Layda busca el
aplauso de Palacio Nacional..., así sea
ilegal.
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INVIERTE 48 MDD

CFMoto abre primera
fábrica en Apodaca
Con una inversión de 46 mi
llones de dólares, la empresa
china de motocicletas y vehí
culos CFMoto, que en México
dirigirá Evan Zhang, inaugu
ró su primera planta en Apoda
ca, Nuevo León. Generará 500
empleos en su primera fase pa
ra ensamblar el modelo UFor

celOOOXL todo terreno, su ca
pacidad de producción será de
100 mil unidades al año.

CONTRATO COLECTIVO

Sindicato de Pemex

rechaza propuesta

Tras 14 días de negociación,
iniciada el 6 de junio, para re
visar el contrato colectivo de
los afiliados ala sección 34 del

Sindicato de trabajadores Pe
troleros de la República Mexi
cana, que lidera Mayela Ávila
Alcantar, ayer rechazaron la
oferta de Pemex, de un aumen
to salarial de 4.2% al salario y
pensiones, ya que está por de
bajo de la inflación.

ESTUDIO TECFEMSA

Delinean perfiles de
refugiados en el país
Femsa, de José Antonio Fer
nández Carbajal, y el Tecno
lógico de Monterrey busca

rán las causas del fenómeno

migratorio y de los refugia
dos, desde sus aristas política,
económica o de violencia pa
ra apoyar en la toma de deci
siones en políticas públicas y
acciones empresariales por el
impacto que generan ambos.
I M IA li vcms

Lucky Hand busca
dar financiamiento

Ante el crecimiento del In

fíuencer marketingvía crea
dores de contenido, la fíntech
Lucky Hand busca financiar
al sector en el que compiten
más de 60 mil microinñuen

cers generalmente indepen

dientes, con el pago inmediato
de sus contratos, que suelen es
perar hasta 60 días.

PROGRAMA DE 5 MDD

Díinilv Foundation
incursionará en IA

La organización sin fines de lu
cro Dfinity Foundation anun
ció un programa de 5 millones
de dólares en recompensas pa
raimpulsarproyectosde Inteli
gencia Artificial descentraliza
da con blockchain y contratos
inteligentes, ya que esto da la
posibilidad de generar aplica
ciones y empoderar a los usua
rios al eliminar intermediarios.
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Buen primer
semestre bursátil en
casi todo el mundo

A pesar de que al inicio de este año
la perspectiva bursátil para los
mercados era incierta, al primer

semestre los resultados muestranlogros mejo
res a lo estimado. Al inicio de año, los dos gran
des temas eran la inflación y qué tanto tenían
que apretar los bancos centrales la política mo
netaria para controlar este fenómeno; dicho en
otras palabras, cuánto tenían que subir las tasas
de interés parabajar la inflación.
Lo anterior era suficiente para generar incer

tidumbre, pero se presentaron otros problemas.
El más delicado fue que el covid atacó contuerza
a Chinay dej ó en evidencia que el gigante asiáti
co no había logrado niveles de vacunación ade
cuados, amén de que la eficacia de sus biológicos
dejabamuchoque desear. Laúnicasoluciónque
se le ocurrió al gobierno fue cerrar de nuevo su
economía, lo que entorpeció no solo la recupe
ración de su país, también afectó las actividades
económicas mundiales con el consecuente im

pacto en las redes de produccióny distribución,
causantes de una buena parte de la inflación
mundial; le tomó varios meses a China recono
cer su error, y aún no son capaces de regresar a
los crecimientos que el mundo espera
Otra sorpresa desagradable que afectó a los

mercados fue la crisis financiera en EU con

la quiebra de Silicon Valley Bank, institución
que perdió muchísimo dinero por las minus
valías en los bonos soberanos que tenían en su
posición propiay que tuvieron que vender con
pérdidaparahacer frente asus necesidades de
liquidez. Este fenómeno preocupó porque la

crisis se atribuyó al rápido crecimiento de las ta
sas de interés que debilitó las estructuras finan
cieras de algunos bancos regionales de tamaño
mediano; por fortuna, las autoridades actuaron
muy rápido y la crisis no se convirtió enun pro
blema sistémico, y aunque aún el tema no ha si
do resuelto del todo, está en camino de ello.
Además, los problemas de lageopolítica afec

taron a los mercados, sobresale la invasión de
Rusia aUcraniay el distanciamiento entre Chi
nayEU pero, alfínal, los resultados enlos prime
ros seis meses fueron satisfactorios entérminos

generales. Fíjese enelrendimientodelosprinci
pales índices bursátiles: el Nikkei de Japón cre
ció en seis meses 27.19%, el Shanghai Composi
te de China apenas creció 3.65%, el Euro Stoxx
600 rindió 8.72%, elDow Jones, 3.80%; S&P500,
15.91%; Nasdaq 31.73%,ylaBMV subió 10.45%.
El segundo semestre será más difícilydepen

deráde las decisiones de losbancos centrales en

tasas de interés, mismas que pensamos estánya
enlos niveles máximos que veremos este año; es
posible que en EU subaun cuarto de punto, en
Europa otro medio, pero en México lo más segu
ro es que se quede en 11.25%.
Ya empezaron a salir los resultados de las

empresas al segundo trimestre. Es justo decir
que en el primero fueron mej ores a lo esperado,
pero la gran prueba es alio rayen el tercero. Soy
moderadamente optimista, ya que la economía
de EU, de la cual dependemos, se está compor
tando mej or a lo estimado, de tal forma que un
aterrizaje suave es posible y no entrará en rece
sión. Los mercados aún tienen rendimientos
que ofrecer, pero los incrementos serán mucho
más moderados enlasegundaparte del año.
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Cambiaron la
NOM sobre maíz

México notificó el 12 de julio al
Comité de Obstáculos Téc
nicos al Comercio de la Or

ganización Mundial de Comercio (OMQ que el
30 de junio se aprobó la Norma Oficial Mexica
naNOM187SSAl/SE2023, que fíjalas espe
cificaciones sanitarias para productos de maíz
y de trigo que incluyen masa, tortillas, tostadas
y harinas. Se prohibe el uso del maíz genética
mente modificado como materia primay el uso
de colorantes, y entrará en vigor en septiembre.
El sentir generalizado es que esta norma

representa un obstáculo técnico para el co
mercio de esos productos y sus derivados. Es
un elemento más del conflicto comercial con

Estados Unidos y Canadá, adicional al de con
sultas de controversias dentro del TMEC pa
ra el decreto de febrero que prohibe el uso de
maíz transgénico.
EUy Canadáya exigieron a México retra

sar la implementación de la norma, reite
raron que no hay evidencia científica docu
mentada de supuestos daños ala salud. "No se
ajusta a una norma internacional porque no
existe ninguna", por lo que México debe ga
rantizar que su evaluación y documentación
demuestre que se pone en "riesgo la salud hu
mana, animal o vegetal".
Es claro que dentro del gobierno se busca

atender la orden del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador de prohibir el uso y con
sumo de productos con maíz genéticamente

modificado. En Palacio Nacional se consume

este tipo de artículos y no se ha informado que
alguien esté enfermo por hacerlo; lo grave es
que por atender la orden presidencial se co
mentan irregularidades o ilícitos.
Son tres años de análisis de la norma con par

ticipación de todos los sectores interesados, pe

ro el documento hecho público no es el mismo
con el que se trabajó. "La norma es técnicay lo
que se busca es soloatenderideología", afirman
Marcela Martínez, presidenta de la Cámara
del Maíz Industrializado; Amaya Cárdenas,
vicepresidenta de Maíz Blanco de esa cáma
ra, y su director general, Esteban Jaramillo.

Cuarto de junto
Daniel Bandle, director general de AXA Mé
xico, festeja 15 años de presencia en el país
por parte de la aseguradora que "cuida a más
de seis millones de personas" con sus seguros
de autos, daños, salud y vida... Está por caer
se la licitación de arrendamiento de compu
tadoras al Issste porque la empresa ganadora,
Mainbit, incumplió con las especificaciones
técnicas del contrato marco como entregar
equipo de alta gama y no de baj a gama, y tar
jetas inteligentes con chips procesadores. Ya
están las denuncias en la SFP... La senadora
Lucy Mezay la ex directora de Lotenal Mar
garita González renunciaron para buscar la
candidatura por Morelos. Kabindranath Sa
lazar no come ansias y aparecerá en la escena
cuando concluya los asuntos confiados por el
presidente López Obrador; la diputada Jua
nita Guerra Mena también participará. ^
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En espera de la Categoría 1
Desde hace más o menos dos meses toda la in

dustria del transporte aéreo está pendiente de
la resolución de la Administración Federal de

Aviación de los Estados Unidos (FAA) para que
México regrese a la Categoría 1 en materia de

seguridad aérea.
Esto, que más parece una carrera de obstáculos, se ha en

contrado con innumerables problemas en el camino y al pare
cer en este momento hay un nuevo revés que se vislumbra en
el horizonte y que, esperemos, no sea más que un fantasma.

Nos referimos al recurso de inconstitucionalidad que presen
taron legisladores de oposición ante la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación (SCJN) por vicios en la aprobación de las leyes
de Aviación Civil y de Aeropuertos. Aunque apenas ingresaron
bajo el folio 254/2023VIAJ y están pendientes de asignación,
el tema empezó a moverse desde que se aceptó y asignó el re
curso de inconstitucionalidad contra la Ley de Protección del
Espacio Aéreo que incluye armonización de otros ordenamien
tos entre las que se incluyen estás dispuesta Leyes.
Pese a que no hay fecha ni plazo perentorio para resolver,

o tal vez por ello mismo, existe la posibilidad de que eso ter
mine incidiendo en la resolución de la FAA para recategori
zar a la autoridad aeronáutica mexicana en cualquier a de los
dos sentidos.
¿A qué nos referimos? Recordemos que entre las muchas

observaciones de la agencia norteamericana estaba el hecho
de que los cambios que el gobierno hizo con objeto de cumplir
con lo que estipulan los anexos de la Organización de Aviación
Civil Internacional (OACI), no estaban plasmados en leyes y
reglamentos, normas y circulares obligatorias.

Por eso hubo cierta prisa en realizar los cambios a las leyes,

e incluso se cometieron algunos errores que pueden costar a
la hora de que los magistrados le entren a revisar los proce
dimientos de aprobación.
Todo esto representa un verdadero reto para las autorida

des aeronáuticas y aún es difícil saber si este impasse judi
cial pesará en el ánimo de los auditores de la FAA que, dicho
sea de paso, se ha tomado con mucha calma esto de resolver
si regresa o no la Categoría 1 a las autoridades aeronáuticas
mexicanas.

De acuerdo con algunos especialistas la auditoría terminó
y el incidente jurídico no tendría por qué modificar el aná
lisis técnico. Pero otros consideran que, si una de las princi
pales observaciones o inconformidades era que la normativa
correspondiera a la estructura y operación retornada, al estar
en veremos su vigencia.
Como sea, el tema ha causado conmoción y esto hace to

davía más penosa la espera, máxime cuando tantos planes de
expansión dependen de ello.
Por lo pronto las aerolíneas estadounidenses no dejan de

anunciar nuevas rutas y frecuencias a destinos en México has
ta con aviones de doble pasillo, lo cual muestra que, pese a
que el tipo de cambio está pegándole a México en su compe
titividad frente a otros destinos similares, ganar el mercado
también es una variable que juega en la ecuación. Esperemos
que pronto regresemos a categoría 1 para empezar a crecer.

LO OÍ EN 123.45:

Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de Mexi
cana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los
responsables y resarcirle a los trabajadores su patrimonio»
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ViX con alza de ingresos
similares a Netflix

Es una locura lo que ha crecido la plataforma de strea
ming ViX en poco más de un año de su lanzamiento.
Ayer lo dieron a conocer desde Estados Unidos los
altos ejecutivos de TelevisaUnivision en su cierre de
comportamiento trimestral de resultados.

Sorprende que los grandes éxitos que ha tenido TelevisaUnivision
y su plataforma ViX, vienen de México y ponen a la plataforma en
niveles de crecimiento similares a los de Netflix en ingresos. "La Ca
sa de los Famosos México" ha sido vista hasta ahora por 20 millones
de usuarios y con billones de reproducciones en redes sociales, y el
documental "El Show, Crónica de un Asesinato", producida por N+,
es hoy la serie más exitosa de la versión premium de la plataforma,
además de las telenovelas que son retransmitidas por ViX.

Años de conocimiento de
audiencias dan mucho más resul
tados que los intentos por emular
grandes y costosas producciones
como las que generan las gran
des plataformas. Excelente para TelevisaUnivision por el meteórico
crecimiento y, sobre todo, por marcar una importante diferencia del
resto de las ofertas de contenidos en streaming de entretenimiento:
generar producciones por y para los hispanohablantes.

CONVENIOS. Banco Santander México firmó dos acuerdos de colabo
ración con los gobiernos de Querétaro y Chiapas a fin de convertirse
en el banco de las Pequeñas y Medianas Empresas (PyMEs) en am
bas entidades con una oferta preferencia!, además de que en Chiapas
también acordó impulsar a mujeres y artesanos por medio de Tuiio,
su iniciativa de inclusión financiera. En Querétaro, el acuerdo se fir
mó entre el Secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Antonio del
Prete; el Director General Adjunto de Red Comercial de Santander
México, Juan Villafuerte; y Luis Ricardo Alvarez, Director Ejecutivo
del Segmento PyME.

ARRASAN. Las cifras de la Asociación Mexicana de Venta Onli

ne revelan un alza sin precedentes en el ecommerce, indicando
de esta forma que en el país esta tendencia en la modalidad de
compra ha ido alcanzando un crecimiento a dobles dígitos du
rante los últimos tres años, con
un proceso de expansión de has
ta un 80%. Sin embargo, como
en todo proceso de expansión nos
enfrentamos al riesgo inminente
de la desconfianza por parte de los usuarios, ya que las platafor
mas de compra en línea manejan datos sensibles a los que solo el
cliente debería tener acceso.

reconocimiento. Scotiabank fue premiado con cinco premios de
Global Finance en el ámbito de las finanzas sostenibles en 2023, in
cluyendo un galardón global de Liderazgo Destacado en Transparen
cia en Sostenibilidad. "En Scotiabank estamos orgullosos de haber
sido reconocidos por Global Finance como líderes globales de trans
parencia en información sobre sostenibilidad por tercer año conse
cutivo. Muestra de ello es el reporte de nuestros compromisos ESG
y los avances alcanzados hacia un futuro más sustentable", señaló
Meigan Terry, Sénior Vice President y Chief Sustainability, Social
Impact, and Communications Officer Scotiabank.

MARCA. Sigue el arribo de marcas chinas a México. Bestune, la mar
ca de autos de FAW prepara su salida al mercado en octubre. Proyec
tan una red amplia de distribuidores y hasta una línea de ensamble
en el estado de Hidalgo •
las

Capta 20 millones
reality de lelevisü

Scotiabank,
premio; Santander,

ecommerce
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Espectro y medios
públicos a revisión

Dentro de la planeación hacendaría que se realiza
cada año, para preparar tanto la Ley de Ingresos y el
Presupuesto de Egresos, asi como posibles adecua
ciones a otras disposiciones fiscales, como la Ley Fe
deral de Derechos, actualmente, en el sector teleco
municaciones y radiodifusión existen dos temas en
análisis.

En primer orden, el costo del espectro radioeléc
trico que desde años atrás se ha venido señalando
que nuestro país tiene el valor más caro, de ahí las
devoluciones de algunas compañías de este recurso
finito o la declaraciones desiertas o postergación de
licitaciones. La solución esta sobre la mesa: recau

dar a toda costa o dejar de forma inercial que las co
sas sigan como están, o repensar en atraer inversión
y desarrollo.

Por otra parte, recién en Estados Unidos, el Comité
de Asignaciones de la Cámara de Representantes ha
recomendado reducir a cero los fondos de medios

públicos en su proyecto de ley de asignaciones para el
año fiscal 2024, lo que sería efectivo para 2026 y un
recorte de 535 millones de dólares para la asignación
actual, las principales criticas a ello es la supresión de
programas infantiles educativos, que se trata de una
robusta red de radiodifusoras en caso de emergen
cias, asi como la producción de programas sobre his
toria y cultura norteamericana.

Mientras que en Estados Unidos inicia el debate
para ya no financiar a los medios públicos, por su en
torno económico; en contraste, en México sigue el
fondeo con recursos públicos, en 2023 se destinaron

1,635.5 millones de pesos, entre el Canal 11,22, Radio
Educación, IMER y el Sistema Público de Radiodifu
sión del Estado Mexicano.

El debate sobre los medios públicos ya está en va
rias partes del mundo: en Alemania se ha criticado a
la Deustche Welle sobre el beneficio nacional de que
tenga un alcance internacional y se le han recortado
recursos dejando de transmitir en algunas lenguas,
incluso europeas. En Inglaterra, muchos ciudadanos
no están de acuerdo con pagar el canon de alrededor
de 172 euros por ver la BBC, esta televisora pública
consume cerca de 5,900 millones de euros, donde
4,400 provienen delcanon, y para 2027 se revisará su
situación.

Precisamente, a diez años de la reforma constitu
cional en el sector telecomunicaciones en México, en

el rubro de los medios públicos se discutió que se ha
bían utilizado con fines parciales es que hubo la ne
cesidad de plasmar en el texto constitucional que de
ben contar con independencia editorial del Gobierno,
no obstante, han persistido las quejas sobre su falta
de independencia editorial y el costo presupuestal
que representa para los ciudadanos, máxime ahora
que se acercan las elecciones de 2024, se verá qué
papel juegan, ya con antecedentes de sanción de par
te del Tribunal Electoral.

En el ocaso de este sexenio aún tiene la posibili
dad de planear con una visión más serena y revalorar
lo que ha acontecido en cinco años, para que a partir
de ahí entregar un gobierno enforma.
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Convenio en Good Year peligroso precedente,
riesgo de cierres y falla el gobierno vs EU

Desde que se suscribió el TMEC se sabía de la
presión de los sindicatos de EU para desincen
tivar la inversión aquí y llevarla a EU. El Meca
nismo Laboral de Respuesta Rápida se ajusta a
dicha intromisión para eliminar el "dumping
salarial".

El miércoles se anunció el plan de repara
ción en lo que hace a la planta de SLP de Good
year que dirige Luis Cuéllar Sin medir conse
cuencias, máxime los antecedentes en las
llanteras a finales de los 90's y principios del
2000, se revivió el Contrato Ley de la Industria
del Hule.

Con la presión estadounidense, la STPS de
Marath Bolaños y Economía de Raquel Buen
rostro aceptaron darle vida a esa legislación
que lastimará la competitividad no sólo del ru
bro, sino otros ligados al hule, por ejemplo ban
dasdeautomóviles.

Cuando se habla de "nearshoring", Joe Bi
den feliz de que las llanteras retornen a EU. En
el pasado, por ese contrato Goodyear cerró una
enorme factoría en Tultitlán donde laboraban

más de 1,500 trabajadores.
Hoy este impone un aguinaldo de 44 días,

un fondo de pensión social por 14.8% del sala
rio, más vacaciones, prima por 2S días y la im
posición a que la empresa cubra las cuotas al
IMSS del trabajador, no deducibles.

Con todo y que se modernizó en 2015, aún
así ñja candados a la producción. Si los movi

mientos a realizar en la jornada se modifican
debe pagarse unsobresueldo.

El experto Oscar de la Vega hace ver que el
rubro del hule perderá flexibilidad y lo pactado
con Goodyear será un precedente para esa in
dustria. Reconoce que hay el riesgo de que se
regrese al pasado al encarecerse la producción,
lo que buscan los sindicatos de EU.

Si retornaron las llanteras a México, caso
Michelin de Matthieu Aubron o Pirelli de Enri

co Verdino fue porque se aprovechó el resqui
cio de los" convenios singulares".

En ese sentido el gobierno abrió la válvula
para volver a los contratos de ley por indus
trias. Obvio faltó expertis en la negociación y
ahora no es descartable el cierre de empresas,
otra vez. Del gozo al pozo.

POLÍTICA RUSA NULO EFECTO AQUÍ
EN GRANOS Y PEGA DÓLAR A17
Tras el alza de los granos desde el lunes, ayer
hubo un respiro luego de que Vladimir Putin
anunció que Rusia no atacará barcos civiles.
El paso atrás, dice luán Carlos Anaya manda
más del GCMA, se explica por los riesgos que
ese país también tiene como exportador de
trigo y fertilizante. La pregunta es si la mejora
en las cotizaciones puede ayudar a los pro
ductores nacionales. El aumento es insufi

ciente. Además el propio Anaya remarca el
golpe que ahora significa un dólar en menos
del7pesos.
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FRENAN EN BAHÍA DE BALDERAS
COMPLEJO TURÍSTICO DE VERTEX
La constante. El bloqueo de proyectos de inver
sión por las comunidades. Es el caso de un com
plejo turisticoque seconstruye en Bahía de Ran
deras. Los pobladores allá en Nayarit que enca
beza Miguel Angel Navarro presionaron. Se ale
ga el bloquea a la libre circulación. La fiscalía
clausuró la obra del fondo Vertex Real Estate de

Ricardo Zúñiga Massíeu. Están en riesgo 4 años
de esfuerzo y mucho dinero. Vertex ha colocado
diversos bonos en la BMV desde 201 y ha partici
pado en unas 100 operaciones inmobiliarias por
unos 6,800 mdd, entre ellas el St Regis Punta Mi
ta conMRP de JerónimoGerard. Asíimposible.

FESTINAN BOLSAS OFERTAS DE PAPEL

ANTE DEBILIDAD ESTRUCTURAL

Ante la marcada ausencia de ofertas prima
rias, a las bolsas no les ha quedado más que
festinar colocaciones de papel que en el pasado
eran rutinarias. Ayer la RMV de Marcos Martí
nez "celebró" una emisión de certificados

bursátiles de HIR de lustino Hirschhorn por
1,500 mdp. Se hablo de un "hito" para la inmo
biliaria. Hay problemas estructurales que por
años la SH CP ha ignorado para detener el debi
litamientodelmercado de capitales.

(3aguilar_dd
albertoaguilar(5>dondinero.mx
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UN MONTON
DE 1*1 VI V

El país crece por varios razones,
la principal es por la integración
comercial internacional

a economía de Méxi
co está creciendo con

L potencia. La cifra esti
mada (o experimental,
comolellamaellnegi)
es 4 por ciento a tasa
anual. Eso fueloque el

propio instituto dio a conocer ayer y lo que
festinó velozmente el presidente Andrés
Manuel López Obrador minutos antes de
concluir su conferencia matutina.

Es muy importante destacar que, si
bien el indicador revelado ayer (llamado
IOAE), es realmente una estimación muy
temprana ele lo que será el
crecimiento verdadero del

país, su intervalo de confian
za es de 95 por ciento.

Llama la atención que
las actividades terciarias;
la economía de los servi

cios, arrojó un crecimiento
en junio, a tasa anual, de 4.3
por ciento, con un intervalo que en el límite
superior pudiera llegar hasta 5.7 por ciento.

Con esto se infiere que ese sector está
siendo un motor c!e crecimiento muy re
levante en el período pospaní emia, sin
demérito cíe las actividades secundarias,
principalmente las manufacturas de ex
portación, que tienen pesos específicos
muy relevantes en la economía.

¿Es verdad q Lie este crecimiento es re
sultado del modelo de "economía moral"y
del "humanismo mexicano", como sostuvo
ayer el Presidente? La verdad es que no.

El país crece por varias razones, la
principal es por la integración comercial
internacional, que hace que los 127 mi
llones de habitantes del país vivan en un
mercado altamente competitivo, sobre
todo en industrias globalizadas, como
tecnología, alimentos, movilidad, bienes
de consumo, bienes duraderos, etcétera
y con una gran influencia de la economía
estadounidense, a la que estamos fuer
temente integrados.

Si a eso se añade que hay finanzas
públicas prudentes y que se mantiene la
calificación déla deuda en grado de inver
sión en un entorno de libertad cambiaría

entonces el resultado es muy positivo
como lo estamos viendo.

Al gobierno de AMLO le convendría
explicar a la población los beneficios de

la globalización comercial.
Eso facilitaría el enten

dimiento económico de la

población, sobre todo, du
rante los ciclos negativos
cuando por la incompren
sión se quieren buscarcul
pables entre los adversarios
políticos.

WHITE 5 CASE

El prestigioso despacho de abogados Whi
te & Case acaba de incorporar a Eugenio
Bernal como socio c!e su práctica global
de financiamiento c!e deuda.

Es un experto en materia de regula
ción e insolvencia bancaria, así como en
reestructuras. Anteriormente fue director

jurídico en BBVA México.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA

La economía de
¡os servicios

arrojó un
crecimiento
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DESAFORTUNADA
DIRECCION

usencia de recursos tan básicos como

A el agua, hasta errores que han costado
la vida de personas, son sólo algunas de
las noticias que rondan constantemente
al ISSSTE.

Desafortunadamente la dirección que
lia ciado Pedro Zenteno no se refleja úni

camente en esas áreas, basta voltear a ver el ejercicio de
os recursos para evidenciar que los problemas atraviesan
transversalmente a ese Instituto.

En el caso de Hidalgo, hay que prestar atención a la adqui
sición de limpieza LA051GYB051GYN061N262023, sobre
todo porque tras declararse desierta, las inconformidades
recibidas en la oficina de María Guadalupe Vargas Álvarez,
la directora de Controversias y Sanciones en Contrataciones
Públicas de la SFP, describen que el veredicto no fue correcta
mente fundamentado, aunado a que las evaluaciones de las
interesadas no se habrían efectuado con base en ios puntos
y porcentajes que dictaba la convocatoria del proceso.

Al recordar que la licitación fue emprendida tras la decisión
de cancelar la proveeduría en curso, el sector observa c!e cerca
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al subdelegado c!e Administración
en la entidad, Eduardo Rodríguez
Alemán, así como a Aseo Privado
Institucional, sobre todo al recordar
que la empresa relacionada a José
Juan Reyes Domínguez, "el rey de
la limpieza", se ha anotado una serie
de contrataciones sin tener compe
tencia a su paso, pues el ISSSTE de
la CDMX le ha otorgado más de un

contrato por adjudicación directa.

LA RUTA DEL DINERO

Nos informan que en el caso de la cuestionada y millonaria
licitación para el arrendamiento de cómputo en el ISSSTE se
empieza a dilucidar el grado cíe participación de funcionarios
del área de Tecnologías de la Información de la SHCP. Fuentes
al interior del Instituto nos dicen que los representantes de esa
dependencia, encabezados por Genaro Estrada Martínez,
directorde Soporte, modificaron de último minutoy "de manera
indebida" los parámetros de evaluación de las propuestas
técnicas establecidos en el Contrato Marco lo que benefició a
Mainbit. Nos señalan que "extrañamente" Estrada Martínez es
el administrador del contrato que Mainbit tiene con la SHCP,
y ahora hizo lo posible porque esa compañía ganara ese
procedimiento. El caso ya lo revisan la ASF, SFP y la Fiscalía
Anticorrupción ele la FCR... Nada que la ofensiva del régimen
no sólo ha dirigido sus baterías contra Xóchitl Gálvez quien
rápidamente se posiciono en la mente de ios electores, y por
supuesto en las encuestas, ahora el ataque se dirigió contra
Alejandro Moreno Cárdenas, el líder nacional del PRI y parte
fundamental del Frente Unido por México quien calificó el
cateo en algunas propiedades de Campeche como una farsa
y una simulación, pues no son propiedades del político priista,
y añadió que la Fiscalía General del estado de Campeche, al
frente de Renato Sales Heredia, "se ha convertido en un
instrumento c!e presión y persecución política".

El "rey de la
limpieza" se ha
anotado una

serie de contratos,
sin competencia
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Se dice que las cosas no son lo
mismo para el analista Ernesto
Gustavo O'Farrill Santoscoy
desde hace al menos un par
de años. Si bien argumenta ser
el fundador y dueño de varias
empresas, lo cierto es que
desde 2022 le embargaron una
de sus marcas. Mientras que a
otra la mantiene por un amparo
que habría promovido y que le
fue concedido en enero de este

año. Pero según fuentes, el fre
no sería meramente temporal,
pues se deriva de una supuesta
deuda que O "Farrill Santoscoy
se ha negado a pagar. Situación
difícil de creer tratándose de

un experto en economía e
inversiones.

Derivado de sus millonadas

deudas, el gurú financiero
también habría puesto en riesgo
los bienes de su esposa, María
Lorena Amescua Arango, quien
es sobrina de los fundadores

de Aurrerá, la cadena que fue
vendida a Walmart en 1997.

Según fuentes cercanas a la
familia, actualmente existe un
juicio hipotecario en contra de
O 'Farrill y de su esposa en el
que les demandan el pago de
casi 25 millones de pesos, más

gastos. La propiedad en pugna
es de Amescua Arango y se
localiza en una de las zonas con

mayor plusvalor en la capital
del país: Santa Fe.

La información obtenida

refiere que en 2015 Ernesto
O 'Farril solicitó un crédito cer

cano a los 5 millones en el que
Lorena Amescua habría fungido
convenientemente como obliga
da solidaria. Para 2016 pidió otro
préstamo, pero esta vez por 10
millones de pesos, lo que resul
tó en la hipoteca del inmueble
por más de 15 millones de pesos.
El 2018 se habría ampliado la
hipoteca a aproximadamente
29 millones de pesos. Entre la
información que ha salido a
relucir es que este personaje
tendría ligas con empresas de
papel, es decir, Empresas con
Operaciones Simuladas o EFOS,
mismas que registra y publica
en su listado el Servicio de Ad

ministración Tributaria (SAT),
de Antonio Martínez Dagnino.

Al menos dos de ellas apa
recerían como definitivas. Le

hablo de Optimización Dalga y
Sófocles Servicios y Administra
ción. Y de otras que si bien no
aparecen todavía en las listas
negras del SAT se sospecha po
drían igualmente ser fantasmas.
Están por ejemplo TSADEH,
Yamelly, Administración de
Negocios Alcántara y Corporati
vo Administrativo Empresarial
del Bajío, que se constituye
ron en fechas cercanas o el

mismo día, señalan fuentes.
Además, figuran Venalicum &
Professionalem MK, Operadora
Daixa, TPE Consulting Group,
Emprendedora Rafiki Zade e
Insesa Inteligencia en Servicios
Empresariales.

De todas ellas, revelan
fuentes, O 'Farril habría recibido
entre 2017 y 2020, alrededor de
13 millones de pesos bajo el con
cepto de "sueldos y salarios",
Las sospechas aumentan cuan
do se sabe que entre 2021 y 2022
Santoscoy no emitió facturas
a su nombre y presentó ope
raciones con proveedores por
apenas 5.9 millones de pesos.
Lo cierto es que ni el gurú ni sus
hijos, Daniel, Germán y Esteban,
quienes se desempeñan en el
sector han logrado sobreponer
se a este terrible bache.

Sin certidumbre

Un caso que hemos venido
siguiendo de cerca en esta
columna y que sin duda el
Consejo Empresarial Mexicano
de Comercio Exterior, Inversión
y Tecnología (COMCE) habría
de revisar a cabalidad, es a las
cabezas de negocio que llegan
a su presidencia, sobre todo si
volteamos a ver casos como

el de Enrique Bello, quien al
ocupar dicha posición en 2016
para representar a Centroamé
rica y El Caribe entabló lazos
con el entonces mandatario

de Honduras, hoy acusado de
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narcotráfico, Juan Orlando
Hernández, vínculo que al paso
de los años le habría permitido
quedarse con Grupo CA Capital,
sin importar que la poseedora
mayoritaria de la firma creti
diticia fuese la mexicana JLL

Capital. La historia por la que
JLL Capital alega un fraude por
380 millones de dólares, ante el
Centro Internacional de Arre

glos de diferencias Relativas a
Inversiones (CIADI) del Banco

Mundial, implica al despacho
de José Amílcar Hernández

Flores, que al ser hermano del
expresidente hondureño habría
aprovechado sus influencias
en aquel país para conseguir el
nombramiento de una adminis

tradora judicial, que posterior
mente fue encontrada culpable
de complicidad.

Dicho movimiento, sería
clave para que Bello Roch, junto
con Pedro Specia y Carlos Max
Paguagua accedieran a los re
cursos de la empresa, e incluso,
aplicaran cobros indebidos a los
usuarios, sin que ahora exista el
respectivo reembolso.

Pero no es la única instancia

que da seguimiento al entra
mado por el que Enrique Bello
y Paguagua se encuentran
prófugos de la justicia, con inmi
nente ingreso a las lista negra de

Interpol, ya que en la Unidad Es
pecializada en Delitos Fiscales
y Financieros también se abrió
el expediente FED/FECOC/
UEIDFFCDMX/0001881/2022,
aunque se comenta que las in
dagaciones incluyen supuestos
actos fraudulentos en innume

rables compañías a lo largo de
los años, ante lo cual el análisis
no solo toca a los supuestos im
plicados, sino el papel que jugó
la propia COMCE, además de
la desconfianza que se genera
entre los inyectores de capital
y en la internacionalización
de las pequeñas y medianas
empresas.

Lidera la Prodecon

La Procuraduría de la Defensa

del Contribuyente (Prodecon),
tiene nuevo titular pues la
Comisión Permanente del

Congreso de la Unión designó
a Armando Ocampo Zambra
no, quien es muy cercano a
Rosa Icela Rodríguez Veláz
quez, Secretaria de Seguridad
y Protección Ciudadana. Ha
fungido como abogado con
sultor y litigante, en materia de
derecho administrativo, fiscal
tributario, de amparo, derecho
penal, civil y de seguridad
social, cosechando una vasta

experiencia. Fue el primer Co
misionado Ejecutivo de Aten
ción a Víctimas de la CDMX y
en abril de este año ocupó la
Subprocurador de Asesoría y
Defensa del Contribuyente al
interior de la instancia que hoy
comanda, misma que estuvo
sin titular desde 2019, luego
de que Diana Rosalía Bernal
abandonara el cargo.

Voz en Off

Ojalá que hoy cuando llega
Luisa María Alcalde, como
nueva Secretaria de Goberna

ción, se ponga mucha atención
a lo que sucede en la Dirección
General del Registro Civil,
donde su central se le conoce

como Arcos de Belen, porque
todos y cada unos de los días
se vive un caos, con personal
poco profesional, sistema
obsoleto, falta de organización,
incluso usted puede pasar ho
ras para gestionar un trámite.
Hacinamiento es de las cosas

menos penosas que usted
vivirá, qué puede convertirse
en un total calvario. Incluso

cuando se impulsó en su mo
mento el uso de tecnología, se
aplaudió, pero hoy es un dolor
de cabeza hacer un trámite en

ese lugar....
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Balance económico al
primer semestre del año

En la primera mitad de 2023, la economía mundial ha
mostrado una resiliencia que no estaba prevista por
los mercados, que terminaron 2022 con el sabor de

que el ano que iniciaba arrancaría con una recesión.
Estos temores se atenuaron luego de que Europa evitó

una crisis energética, gracias al buen racionamiento del con
sumo de la energía y a las suaves temperaturas invernales,
China abandonó repentinamente su política de "COvid cero",
y de la resiliencia de la economía de Estados Unidos, parti
cularmente la del empleo y la del gasto de los consumidores.

Aunque lo anterior propició un impulso inicial, los dos
primeros factores han decepcionado a los que esperaban un
efecto de alcance prolongado. Las economías que integran la
eurozona han presentado un comportamiento heterogéneo.
Por un lado, la reducción de la inflación, la solidez del mer
cado laboral y la recuperación de los servicios asociados al
turismo y recreación han impulsado la recuperación de Es
paña, Portugal, Italia y Francia; pero, por otro lado, la caída
del sector industrial ha empujado a Alemania y otras: econo
mías a una recesión. En el balance, la Eurozona también se
encuentra en una recesión técnica con caídas del PIB del

0.1%reportadas en el cuarto trimestre de 2022 y el primer
trimestre de 2023.

Por su parte, si bien China se benefició de la reapertura
de su actividad económica tras el abandono total de las

restricciones sanitarias por la pandemia, el efecto ha per
dido tracción. El gasto en servicios se ha acelerado, pero
con un dinamismo cada vez más tibio, al tiempo que el
Crecimiento de las ventas minoristas se está desvanecien
do. Adicionalmente, las tensiones en el sector inmobiliario
continúan aumentando.

Como resultado, el PIB del país asiático creció 0.8 % t/t en
el 2T23, superando las previsiones del mercado (+0.5 %), pe

ro desacelerándose bruscamente desde la expansión de
2.2 % del primer tercio del año. Si bien marcó la cuarta ex
pansiónconsecutiva, el resultado reiteró que la recuperación
está perdiendo impulso, en medio de la persistente contrac
ción inmobiliaria, las perspectivas de desinflación, el desem
pleo en máximos para los adultos jóvenes (21.3 %) y el
deterioro de las exportaciones.

En Su comparación anual, él PIB chino creció 6.3 % en el
segundo trimestre, por encima del 4.5 % del anterior, pero
decepcionó la estimación del mercado del 7.3 %. Las últimas
cifrasse vieron distorsionadas por una base de comparación
baja tras los cierres estrictos por el Covid19.

Con ello, durante el primer; semestre, la economía creció
5.5 %. El gobierno chino fijó un objetivo de crecimiento del.
5.0 % para éste añó, después dé que la economía se expandió
3.0 % en 2022 y no alcanzara el objetivo del 5.5 %.

Finalmente, en lo que respecta a la economía de Estados
Unidos,las condiciones se mantienen estables en el balance.
El mercado laboral sigue estando relativamente ajustado,
mientras que la inflación y sus expectativas están bajando, a
pesar de que la subyacente muestra signos de mayor persis
tencia de la deseada. Ello ha incrementado la esperanza de
que la economía presente un aterrizaje suave, donde ésta se
enfríelo suficiente como para reducirla inflación a un ritmo
sostenible del 2 % sin conducir a una recesión.

Para el caso de México, según las proyecciones del Indi
cador Oportuno de la Actividad Económica publicado por
INEGI, la economía habría crecido 3.5 % a/a en el primerse
mestré del 2023, esto Siempre y cuando no se hagati revisio
nes a la serie histórica. Dado que la mediana de analistas
estima un crecimiento de 2.4 °/s para todo 2023, según la en
cuesta de Citibanamex publicada el 20 de julio, y de concre
tarse las proyecciones, la economía podría deteriorarse hacía
la Segunda mitad del año. •
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Elecciones 2024, ¿reforma
fiscal o austeridcüo?

Las finanzas públicas, pese a encontrarse en equilibrio
y mejorando las metas presupuéstales (es decir, sin
que el gasto exceda en demasía los ingresos), están

bajo presión y podría derivar en una crisis fiscal, ya sea al
final del gobierno de Andrés Manuel López Obrador o dejar
una papa Caliente a quien sea que gane las elecciones pre
sidenciales 2024. Evidentemente, el manejo de los recursos
presupuéstales és parte del debate que mantendrá la o el
candidato oficialista de Morena y de la oposición del Fren
te Amplio por México.

De hecho, la pelota de saque la dio la exregenta Claudia
Sheinbaum al aseverar que ella no requeriría una reforma
fiscal para reforzar los ingresos presupuéstales, porque había
hablado con la secretaría de Economía y extitular del/Servicio
dé Administración Tributaria, Raquel BuenroStro, de qp.e era
posible obtener más recursos con puras acciones de fiscaliza
ción a los grandes y medianos contribuyentes cautivos.

En tanto, la muy posible abanderada de la oposición, Xó
chitl Gálvez, no ha comentado nada específico, aunque ha de
jado dos elementos relevantes: hacer frente a la corrupción
que desde el primer círculo presidencial afécta la disponibili
dad del gasto, y que su gobierno no tiene la menor intención
de retirar los apoyos sociales que hoy tienen un carácter cons
titucional, pero pretende mejorarlos y hacerlos más efectivos.

Empero, desde las filas opositoras, tanto Ildefonso Gua
jardo (que hace dos semanas se bajó del proceso de selec
ción dei candidato para sumarse como representante en
asuntos internacionales del Frente Amplio) como Enrique
de la Madrid, han advertido de la fragilidad de las finanzas
públicas y de las repercusiones que puede haber si el Esta
do deja de cumplir obligaciones ya asumidas, como es el
pago de pensiones a trabajadores del Estado y las pensiones
extensivas para adultos mayores.

Coincidencia y tabú electoral
Curiosamente, los expertos déla Secretaría de Hacienda de Ro
gelio Ramírez de la O coinciden en la circunstancia futura que
correrán las cuentas federales cuando, por ejemplo, se amplifi
que él efecto de aumentar 25 % las pensiones': a adultos mayores
a partir de 2024... y a diferencia de lo que opina la "corcholata"
favorita/tales expertos coinciden también en la necesidad dé una
reforma fiscal a partir de 2025 para cubrir la andanada de gastos
que viene a futuro.

Así, los diagnósticos de oposición y hacendarios de la 4T coin
ciden en que una reforma fiscal no implica aumentar los actua
les impuestos, que necesariamente pasa por redirigir el gasto,
pero que podría buscar fuentes adicionales de cobranza... aunque
evidentemente, ampliar la base de contribuyentes y reforzar la
capacidad productiva de los ya existentes, es lo que urge para
evitar un colapso fiscal de inicio de sexenio.

Sin embargo, hablar de impuestos es un tema tabú en un pro
ceso electoral, a no ser que sea para prometer que se reducirán.
Por ello y por ahora el mejor lance en términos políticos es el de
Sheinbaum que ofrece no mover los existentes... pero corre el
riesgo dé amagar a los "ricos machuchones", a quienes busca
convencer que apoyará de llegar a ser presidenta.

Medicina neoliberal a dolores de izquierda
Paradójicamente, el manejo presupuestal en un gobierno que se
hace llamar de izquierda ha sido dé derecha. MargaretThatchet
estaría orgullosa por el enfoque macroeconómico, pero Nelson
Mandela —quien al final del Apartheid tuvo que asumir un pro
grama económico contraccionista para estabilizar las cuentas
públicas de Sudáfrica— estaría angustiado por el crecimiento de
la deuda.»
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Convenio en Good Year peligroso precedente,
riesgo de cierres y falla el gobierno vs EU

Desde que se suscribió elTMEC se sabia de la
presión délos sindicatos de EU para desincen
tlvar la inversión aquí y llevarla a EU. El Meca
nismo Laboral de Respuesta Rápida se aj lista a
dicha Intromisión para eliminar el "dumping
salarial".

El miércoles se anunció el plan de repara
ción en lo que hace a la planta de SLP de Good
year que dirige Luis Cuéllar Sin medir conse
cuencias, máxime los antecedentes en las
llanteras a finales de los 90's y principios del
2000, se revivió el Contrato Ley de la Industria
del Hule.

Con la presión estadounidense, la STPS de
Marath Bolaños y Economía de Raquel Buen
rostro aceptaron darle vida a esa legislación
que lastimará la competitlvidad no sólo del ru
bro, sinootros ligados alhule, por ejemplo ban
das de automóviles.

Cuando se habla de "nearshoring", loe Bi
den feliz de que las llanteras retornen a EU. En
el pasado, porese contrato Goodyear cerró una
enorme factoría en Tultitlán donde laboraban

más del, 500 trabajadores.
Hoy este Impone un aguinaldo de 44 días,

un fondo de pensión social por 14.8% del sala
rio, más vacaciones, prima por 25 días y la im
posición a que la empresa cubra las cuotas al
IMSS del trabajador, no deducibles.

Con todo y que se modernizó en 2015, aún
asi fija candados a la producción. SI los movi

mientos a realizar en la jornada se modifican
debe pagarse un sobresueldo.

El experto Oscar de la Vega hace ver que el
rubro del hule perderá flexibilidady lo pactado
con Goodyear será un precedente para esa In
dustria. Reconoce que hay el riesgo de que se
regrese al pasado alencarecerselaproducción,
lo que buscan los sindicatos de EU.

Si retornaron las llanteras a México, caso
Michelin de Matthieu Aubron o Pirelli de Enri

co Verdino fue porque se aprovechó el resquí 
ció délos "convenios singulares".

En ese sentido el gobierno abrió la válvula
para volver a los contratos de ley por indus
trias. Obvio faltó expertis en la negociación y
ahora no es descartable el cierre de empresas,
otra vez. Del gozo alpozo.

POLÍTICA RUSA NULO EFECTO AQUÍ
EN GRANOS Y PEGA DÓLAR A17
Tras el alza de los granos desde el lunes, ayer
hubo un respiro luego de que Vladimir Putin
anunció que Rusia no atacará barcos civiles.
El paso atrás, dice Juan Carlos Anaya manda
más del GCMA, se explica por los riesgos que
ese país también tiene como exportador de
trigo y fertilizante. La pregunta es si la mejora
en las cotizaciones puede ayudar a los pro
ductores nacionales. El aumento es insufi

ciente. Además el propio Anaya remarca el
golpe que ahora significa un dólar en menos

de 17 pesos.
FRENAN EN BAHÍA DE BALDERAS
COMPLEJO TURÍSTICO DE VERTEX
La constante. El bloqueo de proyectos de inver
sión por las comunidades. Es el caso de un com
plejo turístico quese construye en Bahía de Ban
deras. Los pobladores allá en Nayarlt que enca
beza Miguel Angel Navarro presionaron. Se ale
ga el bloquea a la libre circulación. La fiscalía
clausuró la obra del fondo Vertex Real Estate de

Ricardo Zúfliga Massieu. Están en riesgo 4 años
de esfuerzo y mucho dinero. Vertex ha colocado
diversos bonos en la BMV desde 2011y ha partici
pado en unas 100 operaciones inmobiliarias por
unos 6,800 mdd, entre ellas el StRegis Punta Mi
ta con MRP de J erónimo Gerard Asi imposible.

FESTINAN BOLSAS OFERTAS DE PAPEL

ANTE DEBILIDAD ESTRUCTURAL

Ante la marcada ausencia de ofertas prima
rias, a las bolsas no Ies ha quedado más que
festinar colocaciones de papel queen el pasado
eran rutinarias. Ayer la BMV de Marcos Martí
nez "celebró" una emisión de certificados

bursátiles de HIR de lustino Hirschhorn por
1,500 mdp. Se hablo de un "hito" para la inmo
biliaria. Hay problemas estructurales que por
anos la SHCPha ignorado para detener el debi
11 tamiento del mercado de capitales.
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Benjamín Bernal

A punto de la saturación Informativa electoral:
¿y la economía?

GPS FINANCIERO. El lunes 10 julio abrió la Bolsa con
53,931, cerró el viernes sobre 53,771. Nada para nadie. El
dólar va de 16.74 a 17.70 dependiendo banco y día. Los
cetes de 28 días pagan 11.29% El euro cotiza en 18.80 y el
petróleo WTI en 75.34

Comentaremos que la Bolsa sigue sin ser influida por el
ir y venir de la política, lo que no sucedía en el pasado,
cuando una renuncia, un berrinche de los grillos o que
sucediera algo peor, movía las tasas y el dólar. Sin embar
go, hay una corriente que piensa que el Super Peso está
subvaluado y que podría darse un ajuste en un año o dos,
¿será cierto? Sobre los cetes, que siguen la suerte de la
Fed, se piensa que habrá todavía más elevaciones en EUA
y seguirán esta suerte las tasas de los Cetes durante el se
gundo semestre.

ZONA DE NIEBLA. Todo es al azar, porque algunas juga
das no le han salido bien al Titular del Ejecutivo, AMLO, las
que él llama Corcholatas no están levantando, no provo
can interés en provincia, por más que el gasto en bardas
de todo el país, por ejemplo, exceden el presupuesto.

Se dice que las bardas no dan voto, sino sólo presen
cia, conocimiento de los nombres de los precandidatos.
Pero vaya que cuestan, si alguien pudiera hacer el conteo
de nombres que vemos por las bardas, repintados unos
nombres sobre otros (guerra amiga) resultaría que son ci
fras que superan el presupuesto autorizado. Tampoco está
aprobado que hablen de proyectos concretos, sin embar
go, Ebrard dice que hizo un ensayo sobre la Seguridad y
le llama Plan Angel, Claudia Sheinbaum le dijo que eso
no sirve y fue retada a un debate por el ex Canciller para
demostrar que si funciona, ¿por fin? No, que no hay deba
tes? Y que no se hablaría de planes concretos de trabajo
al ser presidente. El INE pide que el señor AMLO no haga
comentarios negativos sobre los precandidatos (si ya se
que no se llaman así)

Es un juego de si pero no.

CRASH. Y le salió respondona Xóchitl Gálvez, con bue
nas ideas y contra réplicas, amenaza con demandas, que si
está cumpliendo, contra el asedio constante del Presiden
te. Y las frases y argumentos que usa en su contra, algu
nos como revelar los datos fiscales de sus empresas, tales
datos serían usados como materia de una demanda de la
aspirante. Ya ha empezado el desviejadero de Precandida
tos en la oposición y diario se dan a conocer a los que se
bajan de la contienda.

Estos ires y venires de la política no han alterado las va
riables que líderean la economía.

AMBAR. IMEF (Instituto de Ejecutivos de Finanzas)
da a conocer que sube las estimaciones de creci
miento para el país del 2% al 2.4% para 2023, hacer
pronósticos no los compromete a nada, poque si no
se cumple no hay multas. Dice el chiste "los econo
mistas pasan seis meses previendo el futuro y seis
meses explicando por qué no pasó"
ZONA DECURVAS El uso de bicicletas se ha incre

mentado recientemente en mujeres y en ambos se
xos ha crecido enormidades. Ojo, ahí hay una rama
de negocios creciente, de estética (ropa, aditamen
tos) no sólo del vehículo en sí.

USE FLASHER. Es muy grave que la empresa de
venta y mantenimiento de Elevadores involucrada en
el grave accidente de Quintana Roo, más aún porque
la empresa dio domicilio falso para su constitución y
funcionamiento. Hay letreros a mano en muchos ele
vadores: "no funciona" ¿No hay un manual operativo
que diga eso?

USE EL WAZE.. Hay riesgo de que existan dos con
gresos, ya que se van el 31 agosto de 2024 y entran
los nuevos el 1 de agosto. Si son de partidos contra
rios los que hagan mayoría uf, uf, y recontra uf. ¡Un
mes de tener doble congreso! ¿Hay riesgo de un pro
blema en las macro variables económicas? Espere
mos que no.

AL TALLER. Hay saturación mediática. Por
ejemplo cuando murió el Papa Juan Pablo II,
hubo una serie de reportajes eternos, que se
repetía y repetían de mil formas y con dos mil
variantes. Hasta que existió un rechazo del au
ditorio. Lo mismo pasa con las elecciones del
2024, que ya empezaron a repetir y reiterar, su
ben y se bajan a la pelea. Está a punto de caer en
el hartazgo mediático. ¿Como lo van a resolver?
Quizá provocando información, hechos, noticias
impensables.
ZONA DE NIEBLA. Dos años, dos meses se re

trasó la reinauguración de la Línea 12. Alguien
se ha puesto a calcular el costo social de horas
hombre que realizaron viajes más tardados (en
autobús prestado a tal fin) , para su escuela,
trabajo, actividades de todo tipo. Son 200,000
personas diarias las que mueve, calcule usted,
multiplicándolas por 780 dias. Ciento cincuenta
y seis millones de viajes, poco más o menos, te
niendo en cuanta sábados y domingos.

<Aca!lar los problemas no es resolverlos> Fi
losofía popular.

Sea feliz y disfrute la compañía de sus seres
queridos.
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Rusia y el mercado de trigo, el mundo no debe olvidarse
ANTONIO
SANDOVAL

El conflicto < n Europa inchit/e
fes en materias primas que son

esenciales para la alimentación en el
jlllllH lll

os precios internacionales
del trigo registran intensas
presiones, otra \ e/.. si és
que en algún momento en
el último año y medio han
dejado de estar presiona
dos. El trigo está sometido

y se ha vuelto rehén del conflicto entre
Rusia y Ucrania, la materia prima, esen
cial en la dieta de millones de personas
alrededor del planeta.acumula hasta el
momento un rally fie seis días al alza
superior, periodo en el que lia ganado
13.6 por ciento.
El precio a nivel mundial del trigo

ya loca los 732 dólares. Aunque aún es
tá 44 por ciento debajo de sus niveles
máximos alcalizados en 2022, cuando
la pesadilla fie la guerra en Europa se
volvió toda una realidad.

En este contexto, Rusia anunció ape
nas el lunes pasado la suspensión com
pleta del acuerdo para exportar grano
a través fiel Mar Negro desde puertos
ucranianos.
El acuerdo había sido firmado en

Eurquía lince un año bajo el amparo
de, las Naciones Unidas y tenía como
propósito proporcionar estabilidad a
los precios mundiales ele los alimentos,
especialmente evitar que los países i u

vieran problemas para abastecer a su
población.
Previamente a la íirma del
acuerdo naciones como India

prohibieron la expoliación
de trigo para garantizar
la seguridad .alimentaria;
con este acuerdo se ha

logrado la exportación de
33 millones de toneladas

de productos al mundo, lo
que ha evitado problemas
de abasto y lo que es peor,
una crisis alimentaria en
varias partes del planeta.
En realidad. Rusia decidió no reno

var el acuerdo ya qué expira ba el lunes
17 de julio.ii mundo pensaba que sería
automáiicamente renovado al incluir
un factor esencial en el planeta ente
ro; la alimentación. Pero Rusia decidió
110 renovarlo, en plena contraofensiva
ucraniana para hacerse con posiciones
rusas al sur del país.

De acuerdo con lo dicho por el presi
dente ruso Viadimir Pulin, la principal
razón para no renovar el pacto consistió
en que no Sé han cumplido los Compro
misos del mismo, especialmente en el
seniiflo de suministrar cereales a los
países más necesitados.

Sin embargo, la Unión Europea dijo
que la decisión de Rusia de retirarse
fiel pácto pone en peligro la seguridad
alimentaria munríial.

'Tenemos el temo, de
que esto puecla crear una
gran crisis aHmentaria en
el mundo", lo que puede
traducirse que se puede
aUflienlar el apoyo militar

a Ucrania. Mientras los
acuerdos alimentarios
,i*—¡ y

colapsan, lo que podría
empeorar las consecuencias
lie lina J* 11CI"ra qUC pareeC
interminable, los combates
siguen y siguen.
Poco después ríe conocerse la

noticia sucedieron una serie fie ata
ques con misiles y bombardeos en
infraestructliras portnarias y agrícolas
ríe Ucrania por parte ríe las fuerzas
rusas. El saldo dé estos ataques fue
la destrucción naría más y nada menos
que fié ¡60,000 toneladas! Dé cereales
y irigo, junto con infraéslruoiura
crucial que dañará la producción de
esie país.

Rusia pretende con ello asfixiar eco
mímicamente a l crania, si por medio
de las armas no lia lograrlo vencerla,
intenta hacerlo mediante una especie
de bloqueo económico. Moscú ameiia
zó diciendo que lodos los barcos que
vayan a puertos ucranianos estarán
involucrados en él conflicto. La pro
flucción alimentaria en Ucrania es una
ríe las baSéS fié Su economía y por lo
tanto ríe sus principales fuentes ríe in

cifras de BI""raherg,lavMla
ríeeste tipo ríe materia prima al mundo,
es decir granos y hortalizas, le genera a
itelffll ingresos por hasta 6,ooo millo
nes ríe dólares anuales. Ea misma fuen
te señala que Ucrania vio reducirías sus
venlas ai exterior de 11 *°al Pasar de
18.1 millo,«tlelo,1el»tlasa ri.3m¡llo
nes, lo que equivale a una perdida de
¡n¿BS08 aproximada (l(,2700 millones
fie1 dólares.
Ucrania necesita vender granos al
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mundo y para ello necesita usaren gran
mediría su acceso a vías marít imas co
mo el Mar Negro, su principal ruta de
exportaciones. Esto provocó una crisis
con los países del eslé deEuropa (Pe
lonia, Hungría, Bulgaria y Rumania),

que prohibieron la, entrada fie trigo y
maíz ucraniano para impedir que la
entrada masiva ríel mismo alterara ríe
forma sensible sus precios, dañando a
sus agricultores. El mundo no debería
quitar la vistade este conflicto y Sus

diversas vertientes, sobre Iodo por
que incluyé varios productos que Son
esenciales para la alimentación en el
planeta.
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PRISMA EMPRESARIAL

• * y el crimen organizado
GERARDO
FLORES
LEDESMA

ADIE SABE con exac

liiiul fíe qué tamaño o
moni o es el impacto
del crimen organizado
en los precios de ali
mentos, transpone de
carga, loma de carrete

ras y casetas de peaje, ro bo de com bus
tible, autopai íes. custodia de valores,
seguros y cubrí i tiras, enlre otros.
Lo que sí sabemos es que cada día

es más elevado el cosí o de tener segu
riflad en una miscelánea, una oficina,
una fábrica, un aulobús de pasajeros o
un Iraciocamión. Hay dalos confiables
de analistas que suponen que el incre
mento en precios représenla 2 punios
de la inflación, lo que; significaría una
cuantiosa cantidad monetizada, si con
sideramos que la inflación quincenal y
mensual re pon a los precios de más do

80 mil mercancías:, bienes y SérvicioS,
Algunas organizaciones empresaria

les han subrayado que la delincuencia
organizada, sólo en protección exlerna,
cerraduras y rejas, personal de seguri
dad privada y robo de mercancías;, léS
provoca gaslos adicionales, por más de
un billón 200 mil millones de pesos
anuales. Ea mayoría fie los productores
de limón, aguacales carne, azúcar, café,
jitomate y frutas ríiversas;, entre otros
miles de artículos, deben "pagar" por
kilo, caja o bulto una "cuota"determina
da por los criminales para poder distri
buirlos y salir del lugar de las cosechas.
Ea renta puede ser semanal o mensual,
Según lo decidan ellos.
Salida la mercancía, los grupos de

la delincuencia organizada se vuelcan
sobre los transpon islas de¡ carga, a
quienes les exigen "cuotas" que rayan
enlre los 10 mil y los 60 mil pesos, se
gún denuncias de la \\T\( elNDECO.
En casi todos los mercarlos públicos ríel
país, los mismos vendedores pueden
demostrar que deben cumplir con el
¦'entre" por cada kilo entregado al pú
blico consumidor.
Aunque usled no lo crea, la delin

cuencia organizada sí le pega a la in

flación. Por ello, los precios del kilo
fie limón suben de los 20 hasta los 60
pesos; la carne aumenta al doble de un
día para otro y las tortillas cuyo kilo
costaba 11 pesos en 2018, hoy se en
cuentra entre 22 y 26 pesos, mientras
que el litro de gasolina que hace 5 años
esiaba en casi 16 pesos, hoy oscile entre
los 23 y los 26 pesos,
Ea delincuencia sigue vienlo en

popa, de otro modo las encuestas fiel
1NEG1 no revelarían que 7 dé cada 10
mexicanos mayores de 18 años no sé
sienten seguros en el lugar donde vi
ven.

PUNTOS Y LÍNEAS
im ESEÜDIO de Acción Ciudadana
Erenle a la Pobreza reveló que, en la
Región ( entro fiel país. 8 dé cada 10
personas no tienen las condiciones
para poder vivir dignamente, porqué9
millones tienen un trabajo informal; 2.7
trabajan, pero siguen pobres, y 7 millo
nes no tienen trabajo... COPARMEX1N
SIS'IE qué divulgar información fiscal,
bancal ¡a o confidencial, sin importar
el rango que Sé tenga en el gobierno,
es un acción ilegal que debe ser proce
sadaen lostribunales, previa denuncia
interpuesta por el afectado...
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